
Должники 
уйдут 
по протоколу
Взыскатели готовят 
единый стандарт 
передачи данных

Коллекторы разрабатывают 
 рекомендации для кредиторов 
по корректной передаче  данных 
должников. Сейчас никаких 
правил нет, что нередко ведет 
к ошибкам в работе коллекторов, 
нарушению профильного зако-
на и жалобам граждан. Регулятор 
рынка — Федеральная служба су-
дебных приставов (ФССП) — при-
влекает к ответственности имен-
но взыскателей, поэтому они 
кровно заинтересованы в появ-
лении единого формата переда-
чи данных. Но и банкиры не про-
тив унификации. Помочь в работе 
с данными коллекторам готовы 
бюро кредитных историй.

О том, что Национальная ассоци-
ация профессиональных коллектор-
ских агентств (НАПКА) приступи-
ла к разработке стандартов передачи 
информации о должниках от креди-
торов коллекторам, рассказали 

”
Ъ“ 

участники рынка. «Перед нами сто-
ит задача обратить внимание кредит-
ных организаций на необходимость 
предоставления всеобъемлющей ин-
формации по долгу,— пояснил дирек-
тор НАПКА Борис Воронин.— Сейчас 
каждый банк и микрофинансовая 
организация передают те сведения, 
о которых они договорились с кол-
лектором, или просто те, которые 
есть у них в наличии». По его словам, 
унификация облегчит работу коллек-
торов с долгом и исключит пробле-
мы идентификации должника, ког-
да с гражданина, например, требуют 
вернуть долг его тезки или звонят по 
уже не существующему долгу.

Сейчас единых правил передачи 
коллекторам данных нет. Зачастую 
взыскатели получают крайне огра-
ниченный набор информации, на-
пример ФИО и год рождения долж-
ника, при этом паспортные данные 
и другая информация, позволяю-
щая однозначно идентифицировать 
человека, не передается. «Кредито-
ры часто дают коллекторам слиш-
ком мало информации для дальней-
шей полноценной работы с долж-
ником,— подтверждает Борис Воро-
нин.— Этих данных может быть до-
статочно для совершения звонка, но 
если нужно выстроить полноценную 
стратегию или найти человека, укло-
няющегося от уплаты долга, просто 
контактных данных недостаточно».
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Оператор допустил взрыв поставок
Авария в Австрии лишила Европу трети российского газа

Европа переживает самый 
крупный кризис на газо-
вом рынке после останов-
ки поставок через Украину 
в 2009 году. Из-за  аварии 
на ГРС в австрийском Ба-
умгартене около тре-
ти поставок газа из Рос-
сии в Европу остановлено, 
а Италия оказалась отре-
зана от рынка. Австрий-
ский газотранспортный 
оператор обещает ночью 
восстановить поставки. 
Но, если ситуация не на-
ладится, ЕС придется про-
верить на практике адек-
ватность продвигаемой 
с 2009 года концепции 
о том, что СПГ способен 
стать реальной альтерна-
тивой российскому газу.

Взрыв на газораспредели-
тельной станции (ГРС) в ав-
стрийском Баумгартене, од-
ном из крупнейших в Евро-
пе узлов распределения га-
за, произошел утром 12 де-
кабря. Российский газ, кото-
рый идет в ЕС по централь-
ному транзитному коридо-
ру через Украину, перестал 
поступать в Австрию, Чехию 
и Италию, были нарушены 
поставки из Австрии в Вен-
грию и Словению. В резуль-
тате взрыва, вызванного, 
по предварительным дан-
ным, техническими причи-
нами, погиб один человек, 
21 пострадал. Распредели-
тельный узел оказался силь-
но поврежден, и, по заявле-
нию OMV (владелец ГРС), 
восстановление работы зай-
мет как минимум несколько 
дней. Однако в 22:30 по мос-
ковскому времени австрий-
ский оператор Gas Connect 
Austria заявил о намере-
нии восстановить поставки 

в Италию, Германию и Вен-
грию в течение нескольких 
часов. Через Баумгартен про-
ходит около 30% потока рос-
сийского газа в Европу. «Газ-
пром экспорт» заявил, что 
ищет альтернативные мар-
шруты, но сейчас два дру-
гих газопровода — «Ямал 

Европа» и Nord Stream — 
полностью загружены.

Эта авария по своим не-
медленным последствиям 
и объемам прерванных по-
токов газа не имеет анало-
гов в последние годы и срав-
нима лишь с прекращени-
ем транзита газа через Укра-

ину в январе 2009 года. В са-
мом опасном положении 
оказалась Северная Италия. 
Она почти полностью зави-
сит от поставок российско-
го газа через Австрию и еще 
до аварии оказалась в напря-
женной ситуации с газом из-
за холодов. В стране объяв-
лено чрезвычайное положе-
ние в энергетике. Местные 
потребители получают газ 
из хранилищ (ПХГ). В круп-
нейшей местной нефтеком-

пании Eni пока не считают 
ситуацию критичной. «Если 
поставки будут возобновле-
ны завтра, это вообще не со-
здаст проблем. Если же для 
этого потребуется неделя 
и даже несколько недель, мы 
сможем компенсировать не-
хватку газа за счет запасов 
в хранилищах и поставок из 
других стран»,— заявил гла-
ва Eni Клаудио Дескальци. 
Но, по его словам, ситуация 
приведет к подорожанию га-

за: на местном хабе PSV цена 
в моменте поднималась до 
$600 за тысячу кубометров. 
В Баумгартене котировки вы-
росли на 17,5%, до $304 за ты-
сячу кубометров. На британ-
ском хабе NBP газ подоро-
жал до $354 за тысячу кубо-
метров (в моменте до $469), 
на нидерландском TTF оста-
вался относительно стабиль-
ным на уровне $266.

Решить проблему Ита-
лия может за счет покупки 
СПГ — в северной части стра-
ны действуют три регазифи-
кационных терминала. Так-
же, отмечает Александр Соб-
ко из энергоцентра «Сколко-
во», у страны есть 16 млрд ку-
бометров газа в ПХГ. В Вен-
грию, добавляет он, основ-
ная часть газа поступает не 
со стороны Австрии, а на-
прямую из России через Ук-
раину. В отличие от 2009 го-
да, когда «Газпрому» при-
шлось платить потребите-
лям штрафы за недопостав-
ку газа, в данном случае мо-
нополии это не грозит, по-
скольку речь идет о форс-ма-
жоре, отмечает партнер «НА-
ФКО-Консультанты» Ирина 
Мостовая.

В Еврокомиссии 
”
Ъ“ за-

явили, что поддерживают 
контакты со всеми государст-
вами-членами через коорди-
национную группу ЕС по га-
зу и продолжает вниматель-
но следить за ситуацией. Там 
рассчитывают, что послед-
ствия взрыва будут мини-
мальны. Представители га-
зотранспортных операторов 
Словакии и Чехии утвержда-
ют, что на эти страны авария 
не повлияла.
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На зиму и прибыль улетает
К концу года авиакомпании растеряют  
почти все заработанное

Рост спроса на авиаперевозки и про-
дление льготного НДС поддержали 
 работу авиакомпаний РФ: за девять ме-
сяцев прибыль отрасли составила почти 
25  млрд руб. Но при острой конкурен-
ции перевозчики продолжают сдержи-
вать рост цен на билеты. В итоге за год 
авиакомпании могут выйти лишь в ми-
нимальный плюс — около 3 млрд руб.— 
 из-за роста цен на авиатопливо и тари-
фов в новых региональных аэропортах.

Операционная прибыль и выручка авиа-
компаний РФ за январь—сентябрь выросли 
на 11,3%, до 24,5 млрд и 870 млрд руб. соответ-
ственно, рассказал 

”
Ъ“ глава Ассоциации воз-

душного транспорта (АЭВТ) Владимир Тасун. 
Пассажиропоток увеличился в среднем на 
20%, что означает: перевозчики «выполнили 
больший объем работ, но за меньшие день-
ги», добавил он. Итоги полетов по РФ и за ру-
беж различаются: международные рейсы за 
девять месяцев дали прибыль 29 млрд руб. 
(за тот же период 2016 года — 22 млрд руб.), 
внутренние — показали убыток 4,8 млрд руб. 
против 1,7 млрд руб. в 2016 году.

«Финансовое состояние компаний се-
рьезно поддержало снижение НДС на вну-
тренних линиях с 18% до 10%»,— говорит 
господин Тасун, добавляя, что из-за конку-
ренции перевозчики «не могут повышать 
тарифы до рыночного уровня, несмотря 
на возобновившийся спрос». Средняя це-
на билета на международных рейсах упа-
ла на 11%, до 14,5 тыс. руб., на внутрен-
них осталась почти на уровне 2016 года — 
7,5 тыс. руб. По мнению главы АЭВТ, с нача-
лом низкого сезона в четвертом квартале 
прибыль будет снижаться, но есть основа-
ния полагать, что результат за год «окажется 
с небольшим плюсом — на уровне 3 млрд 
руб.». Но этого недостаточно для поддержа-
ния финансовой устойчивости на фоне ро-
ста ставок аэропортовых сборов. В 2017 го-
ду более высокими темпами росли расходы 
на топливо — на 24%, на аэропортовое об-
служивание — на 18%. В S7 

”
Ъ“ подтверди-

ли, что тарифы аэропортов растут, особен-
но с открытием новых терминалов.
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Фондоментальные 
проблемы истории
Власти Германии озабочены обвинениями 
в адрес Фонда Фридриха Эберта в России

Власти Германии обеспокоены участив-
шимися в России обвинениями в адрес 
немецкого общественно-политического 
Фонда имени Фридриха Эберта. Об этом 

”Ъ“ заявили источники, близкие к МИД 
Германии. Ранее ряд российских поли-
тиков и экспертов потребовали прове-
рить деятельность фонда в связи с тем, 
что он якобы финансировал поездку 
школьника из Нового Уренгоя, зачитав-
шего в Бундестаге нашумевший доклад 
о судьбе умершего в СССР германского 
военнопленного. В самом фонде ”Ъ“ за-
верили, что он «никоим образом не при-
частен к этому проекту».

О том, что в Берлине «внимательно сле-
дят за дискуссией» в РФ вокруг Фонда имени 
Фридриха Эберта и «обеспокоены тем, в ка-
ком направлении она развивается», 

”
Ъ“ со-

общили два источника, близких к МИД ФРГ. 
«Мы надеемся, что речь не идет об иницииро-
ванной кем-то целенаправленной травле,— 
сказал один из собеседников 

”
Ъ“.— Возмож-

но, это все результат ошибки или недопони-
мания, но нас эта ситуация тревожит».

Речь идет о заявлениях ряда российских 
политиков и экспертов, утверждающих, что 
Фонд имени Фридриха Эберта финансиро-
вал проект, в рамках которого школьник 
из Нового Уренгоя Николай Десятничен-
ко 19 ноября выступил с докладом в Бунде-
стаге. Напомним, старшеклассник на встре-
че российских и немецких детей во Всена-
родный день скорби рассказал, как посетил 
захоронение солдат вермахта около Копей-
ска: «Я увидел могилы невинно погибших 
людей, среди которых многие хотели жить 
мирно и не желали воевать». В конце речи 
школьник выразил надежду, что «на всей 
Земле восторжествует здравый смысл и мир 
больше никогда не увидит войн». Многие 
россияне негативно отреагировали на речь 
гимназиста, увидев в ней оправдание нациз-
ма (см. 

”
Ъ“ от 21 ноября).
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на вопрос судей о перспективах слияния 
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экономполитика | 47% россиян оценивают  
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новости | Помощник президента  
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07  «Черкизово» 
взошло на прилавок 
Семья Игоря Бабаева  
может продать группу

08  «Дочка» ВЭБа 
получила предложение 
Александр Ярославский  
подал в НБУ документы  
на покупку Проминвестбанка
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Авария в Баумгартене может подорвать и рекорд 
экспорта «Газпрома» в Европу, и уверенность 
ряда европейских стран в том, что ЕС обойдется 
без новых газопроводов из России   
ФОТО TOMAS HULIK VIA REUTERS
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В Москве проведен четвертый 
конгресс «Инновационная пра-
ктика: наука плюс бизнес», ор-
ганизованный МГУ и компани-
ей «Иннопрактика», в этом году 
отмечающей пятилетие. Глав-
ной темой 2017 года стали оче-
видные проблемы с восприятием 
ценностей в разных поколени-
ях, прямо влияющие на иннова-
ционную экономику и техноло-
гии управления. Тема, вероятно, 
впервые обсуждается на уровне 
топ-менеджмента правительства 
и крупных компаний в приклад-
ном аспекте.

Конгресс «Инновационная пра-
ктика» проводится с 2014 года и, в 
отличие от сходных по тематике 
конференций, более ориентиро-
ван на среднесрочные, а не краткос-
рочные тренды в инновационной 
экономике. Тема открывающей па-
нельной сессии в 2017 году выгляде-
ла сугубо гуманитарной: первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов, ректор 
МГУ Виктор Садовничий, главы «Газ-

промнефти» Александр Дюков, «Ин-
тер РАО ЕЭС» Борис Ковальчук, «Си-
бур Холдинга» Дмитрий Конов, «Ро-
сатома» Алексей Лихачев и помощ-
ник президента Андрей Фурсенко 
обсуждали «Ценностную матрицу 
XXI века: формулу роста человече-
ского капитала и инновационной 
экономики».

Концепция «универсальных цен-
ностей» глубже разработана в фило-
софии, чем в социологии или теории 
управления, и вряд ли организаторы 
рассчитывали на фундаментальную 
научную дискуссию по этому вопро-
су. Для МГУ, «Иннопрактики» и участ-
ников конгресса тема является чисто 
прикладной — ее, в частности, обсу-
ждали на круглых столах, посвящен-
ных аспектам инновационного про-
цесса в ВПК. Одной из тем конгрес-
са 2016 года были организационные 
инновации в менеджменте (в том чи-
сле «бирюзовые компании» и прин-
ципы agile), но последние годы про-
демонстрировали, что ключевая 
проблема управления — различное 

восприятие ценностей в межпоко-
ленческих коллективах.

Так, по словам Александра Дюко-
ва, в управлении «Газпромнефтью» 
для значительной части процессов 
уже «неважны занимаемые посты» 
— работа ведется преимуществен-
но в проектных командах. Дмит-
рий Конов отметил, что и в «Сибу-
ре» большинство управленческих 
компетенций является чисто крос-
сплатформенным. Между тем в эко-
номике РФ управленческие практи-
ки консервативны, и инновацион-
ные компании очень часто сталки-
ваются с потерей эффективности из-
за различных взглядов разных по-
колений на цели корпоративного и 
карьерного развития.

Дискуссия о ценностной матрице 
в приложении к экономике РФ и ее 
возможном источнике была весьма 
неровной. Так, губернатор Ульянов-
ской области Сергей Морозов при-
знался, что в свое время рекомендо-
вал в качестве такого источника «Те-
зисы о славе и позоре» 2008 года экс-

главы КНР Ху Цзиньтао. Характер 
дискуссии нередко выводил участ-
ников к неожиданным поворотам: 
так, господин Дюков заявил, что для 
цифровой экономики «важно уметь 
прощать и принимать ошибки», что 
в российской матрице не принято, 
из-за чего компании не готовы отка-
заться от провальных инновацион-
ных проектов, продолжая их года-
ми. Резюмировал обсуждение госпо-
дин Шувалов, предположивший, 
что в ближайшие годы произойдет 
не только завершение построения 
новой экономической модели, но и 
становление новой ценностной си-
стемы в обществе, одновременно 
технологически ориентированном 
и консервативном.

Профильные дискуссии конгрес-
са «Иннопрактики» были посвяще-
ны более приземленным среднес-
рочным вопросам. Так, достаточ-
но важна сессия «Интеллектуаль-
ные ценности в эпоху цифровиза-
ции» и обсуждение под эгидой Рос-
сийской венчурной компании (РВК) 

новых корпоративных культур в ин-
новационной экономике. Напом-
ним, одной из проблем продвиже-
ния «Индустрии 4.0» являются про-
блемы импорта технологий, связан-
ные с нестандартными для РФ техно-
логиями менеджмента. РВК предста-
вила на конгрессе итоги ежегодно-
го рейтинга «ТехУспех» (см. 

”
Ъ“ от 8 

декабря 2016 года). По наблюдению 
его авторов, наибольшее число раз-
работок на рынках Национальной 
технологической инициативы сей-
час ведется в здравоохранении и IT-
безопасности. Базовой же мотива-
цией для экспорта для конкурсан-
тов являются не ограниченность 
внутреннего спроса (ее упоминали 
16% участников) или необходимость 
обеспечить устойчивость бизнеса, а 
«подтверждение конкурентоспособ-
ности продукции»: внешние рын-
ки используются инновационными 
компаниями РФ как тестовая конку-
рентная среда и подтверждение ка-
чества разработок.

Дмитрий Бутрин

В МГУ состоялась перепись ценностей
На конгрессе «Иннопрактики» обсудили среднесрочные общечеловеческие проблемы

По данным Социологическо-
го центра РАН, почти поло-
вина россиян (47%) оценили 
свой ущерб от экономическо-
го кризиса 2014–2016 годов 
как «существенный» или «ката-
строфический». Для 50% он при-
вел к ухудшению уровня жизни 
в целом, 40% отказались от от-
пусков, для трети упала доступ-
ность медицины. Впрочем, по 
итогам посткризисного 2017 го-
да доля россиян, отказавшихся 
от экономии, все же начала расти 
и составляет сейчас 10%.

Россияне видят улучшение эко-
номической ситуации, но все еще 
ощущают на себе последствия кри-
зиса. Такие выводы можно сделать 
из доклада Социологического цент-

ра РАН «Российское общество в 2017-
м: социальное самочувствие, трево-
ги, надежды на будущее». Его осно-
вой стали результаты седьмой волны 
общероссийского опроса населения 
(выборка — 4 тыс. человек).

Как следует из доклада, по итогам 
года доля россиян, оценивающих 
свое материальное положение на «хо-
рошо», снизилась до 28% (в 2016 году 
— 35%). Среди молодежи этот пока-
затель (39%) оказался самым низким 
с октября 2014 года. Доля отзываю-
щихся о 2017-м как об экономически 
«плохом» годе увеличилась с 5% до 8%.

Такая динамика оценок, видимо, 
отражает в первую очередь сокраще-
ние реальных доходов, которые па-
дают с весны этого года (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 12 октября). Авторы иссле-

дования объясняют сокращение чи-
сла довольных ростом их ожиданий 
— по их мнению, «то, с чем россияне 
соглашались мириться в условиях 
острой фазы кризиса, на этапе выхо-
да из него перестало их устраивать».

По итогам 2017 года наибольшая 
доля россиян (40%), как и в 2015–2016 
годах, оценивает ущерб, нанесенный 
им кризисом, как «существенный, но 
не катастрофический». Еще 39% на-
звали его «умеренным» (максимум 
с осени 2015 года). Не пострадали от 
кризиса, по их заверению, 14% насе-
ления, «катастрофическим» же нане-
сенный им ущерб считают 7%.

Основные изменения по сравне-
нию с докризисным периодом связа-
ны для россиян со снижением уров-
ня жизни — на его ухудшение пожа-

ловались 50%. Для 40% кризис в пер-
вую очередь сказался на возможно-
сти отдохнуть в период отпуска, для 
трети — сократился доступ к необхо-
димой медицинской помощи и ле-
карствам. Отметим, что, по данным 
фонда «Общественное мнение», 69% 
россиян занимаются самолечением.

Как отмечают авторы доклада, кри-
зис все еще влияет на занятость росси-
ян. Респонденты отмечают не только 
ухудшение положения дел с зарпла-
той (характерно для более чем трети 
опрошенных (37%)), но и ухудшение 
«общей рабочей ситуации», затронув-
шее четверть (26%) опрошенных.

Впрочем, за прошедший год не-
сколько выросла доля россиян, счита-
ющих, что их доходы достаточны для 
того, чтобы не экономить (в 2016 го-

ду — 6%, в 2017 году — 10%). Одновре-
менно увеличилась и доля тех, кто не 
привык экономить и планирует про-
должать жить так, как раньше, а при 
необходимости «что-то придумать» 
(с 7% до 11%). Чаще всего респонден-
ты экономят на расходах на покупку 
одежды и обуви (47%), на отдыхе и ту-
ризме (44%), на покупке дорогостоя-
щих товаров длительного пользова-
ния (39%). Более трети россиян эко-
номят также на продуктах питания 
(35%) и досуге (31%). Тем не менее ав-
торы доклада отмечают, что эконо-
мия смещается от базовых потребно-
стей к дополнительным — доля эко-
номящих на всех статьях, кроме това-
ров длительного пользования, сокра-
тилась на 5–15 процентных пунктов.

Анастасия Мануйлова

Россияне отходят от кризиса
Не экономит на расходах лишь каждый десятый

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 506

миллиардов рублей составил по итогам января—ноября 2017 года размер дефицита феде-
рального бюджета РФ, следует из опубликованной вчера отчетности Минфина. Эта сумма более 
чем в три раза меньше размера дефицита за аналогичный период прошлого года (1,734 трлн руб.). 
Доходы федерального бюджета за 11 месяцев 2017 года, по оценке ведомства, составили 13,412 трлн 
руб., расходы — 13,918 трлн руб. В соответствии с обновленным законом о бюджете по итогам всего 
2017 года размер дефицита ожидается на уровне 1,924 трлн руб., или 2,1% ВВП. Минфин, впрочем, 
сейчас предполагает, что этот показатель может в итоге составить порядка 1,8–1,9% ВВП.

ЦЕНЫ

Инфляции  
недолго лежать на дне

Аналитики «ВТБ Капитала» 
представили расчет собственного 
индекса «базовой инфляции услуг» 
— индикатор, по мнению его авторов 
(Александр Исаков, Петр Гришин 
и Екатерина Уракова), отражает 
«базовую инфляцию» лучше, чем 
рассчитываемые Росстатом и ЦБ 
показатели. Индекс используется 
«ВТБ Капиталом» для прогнозирова-
ния поведения общей инфляции и 
в частности — для оценки размера 
дезинфляционного эффекта, ге-
нерируемого слабым внутренним 
спросом летом-осенью 2017 года.

Авторы констатируют, что на 
сегодняшний день Банк России не 
указывает показатель, на который 
ориентируется при анализе отклоне-
ния инфляции от таргета. Исходя из 
конструкции инфляционного таргети-
рования, им должен быть показатель 
базовой инфляции (очищенный от 
изменений регулируемых цен и се-
зонных колебаний) — ЦБ в собствен-
ных комментариях упоминает разные 

оценки базовой/трендовой инфля-
ции. Индекс s-core, рассчитываемый 
для нерегулируемых услуг в корзине 
для индекса потребительских цен 
(ИПЦ) Росстата, составляет 11,23% 
веса всей корзины ИПЦ (69 видов 
услуг) и не включает в себя товары. 
Из него также исключен зарубежный 
туризм — как сильно зависящий 
от валютного курса, и стоимость 
обслуживания потребкредитов.

Как полагают в «ВТБ Капитале», 
как индикатор базовой инфляции  
s-core подходит лучше, чем, напри-
мер, трендовая инфляция ЦБ — ав-
торы ссылаются на работу Ричарда 
Пича, Роберта Рича и Генри Линдера 
2013 года, показывающую, что 
именно ценовая динамика в секторе 
услуг определяется среднесрочными 
(а не краткосрочными) инфляци-
онными ожиданиями и динамикой 
рынка труда. В целом динамика 
стоимости услуг больше зависит 
и от динамики цен торгуемого 
сектора, хотя полностью исключить 
влияние курса почти невозможно.

Анализ динамики s-core приводит 
экспертов «ВТБ Капитала» к выводу 
об исчерпании дезинфляционного 
эффекта к июлю 2017-го и о начале 
роста инфляционного давления в 
сентябре. Авторы подвергают сомне-
нию тезис ЦБ об «инфляционной ней-
тральности» текущего уровня спроса, 
предполагая, что период реальной 
нейтральности закончился летом и 
на конец 2017-го s-core достигнет 
уровня 4,2% год к году (в сентябре — 
3,9%), а к концу 2018 года составит 
4,8%. Это дает авторам основание 
предполагать умеренное снижение 
ключевой ставки советом директоров 
ЦБ в декабре (на 0,25 п. п.) и указы-
вать предел ее сокращения в 2018 
году как 7% годовых.

Дмитрий Бутрин

2016 2017

(ДЕЗ)ИНФЛЯЦИОННОЕ ВЛИЯНИЕ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКОГО СПРОСА.
ХРОНОЛОГИЯ (%)
ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, «ВТБ КАПИТАЛ».   
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Правительство настаивает 
на рассмотрении законопроек-
тов, реализующих перевод гос-
закупок в электронную форму и 
ужесточение правил закупок го-
скомпаний, до конца 2017 года — 
вчера об этом говорили чинов-
ники Минфина, подтверждали 
в правительстве и Госдуме. Вто-
рой пакет поправок к законода-
тельству, защищающий госза-
казчиков от санкций, по словам 
чиновников, будет дорабаты-
ваться уже в начале 2018 года.

Правительство активизирует уси-
лия по внесению в закупочное за-
конодательство изменений, гото-
вившихся в течение 2017 года. Это 
два пакета законопроектов и подза-
конных актов Белого дома. Первый 
оформляет главную реформу заку-
почной отрасли — ее цифровиза-
цию, ужесточение процедур торгов 
по госзаказу и требований к закупоч-
ной политике госкомпаний. Самой 
конфликтной в нем стала норма, по 
которой все закупки госкомпаний 
у малого и среднего бизнеса (около 
3 трлн руб.) должны перейти от не-
зависимых организаторов торгов и 
собственных торговых площадок го-
сАО на электронные площадки для 
госзаказа, контролируемые Феде-
ральным казначейством. Из-за несо-
гласия госкомпаний законопроект 
правительства не был принят в ве-

сеннюю сессию Госдумы, несмотря 
на поручение президента,— на про-
тяжении полугода судьба его остава-
лась неясной (см. 

”
Ъ“ от 22 и 26 ию-

ня, 19 июля и 20 октября).
Вчера в комитете Госдумы по эко-

номполитике 
”
Ъ“ сообщили: этот за-

конопроект наконец назначен к рас-

смотрению 15 декабря. Знакомый 
с подготовкой реформы федераль-
ный чиновник утверждает, что пра-
вительство в декабре активизирова-
ло работу с Госдумой с целью обеспе-
чить рассмотрение оформляющих 
цифровизацию госзаказа и реформу 
закупок госАО проектов до конца го-

да. Параллельно о том, что Минфин 
«ожидает принятия до конца года 
четырех проектов по внесению из-
менений в законы о госзаказе и за-
купках госкомпаний», вчера на ко-
митете Торгово-промышленной па-
латы (ТПП) по закупкам заявил за-
мглавы профильного департамен-
та Минфина Дмитрий Готовцев. По 
его словам, на «2018-й и последую-
щие годы» Минфин сохраняет прио-
ритет перевода всех бумажных про-
цедур в электронную форму. Также 
ведомство планирует сделать план-
график, который заказчики обяза-
ны размещать в единой информси-
стеме госзаказа, ключевым в плани-
ровании закупок — законопроект об 
этом сейчас разрабатывается. «95% 
участников не руководствуются ин-
формацией о планах закупок. План-
график показал востребованность, в 
него смотрят. Берем за основу план-
график, убираем все лишнее — оста-
ются наименование товара, цена го-
сконтракта, название госпрограм-
мы»,— рассказал он.

Второй пакет документов пред-
полагает правку законов о контракт-
ной системе и закупках компаний 
(см. 

”
Ъ“ от 22 ноября), и он ориен-

тирован на защиту сделок госком-
паний с поставщиками от возмож-
ного расширения санкций со сторо-
ны США. Он разрешает закрытие ре-
зультатов выбора поставщиков пра-

вительства и госкомпаний, если в 
торгах участвует «санкционный» по-
ставщик, путем анонимизации та-
ких торгов. Комплектная к нему ди-
ректива Белого дома, о которой 

”
Ъ“ 

писал 8 декабря, требует в том чи-
сле перевода таких торгов в «автома-
тизированную систему торгов госо-
боронзаказа» (АСТ ГОЗ) — это торго-
вые площадки восприняли как угро-
зу передела рынка (см. 

”
Ъ“ от 11 дека-

бря). Вчера в ТПП замглавы ФАС Мак-
сим Овчинников рассказал о том, 
как готовился последний проект. По 
его словам, в правительстве рассма-
тривали возможность вернуть «полу-
закрытые» торги в «бумажную» фор-
му, но выбрали закрытую электрон-
ную площадку (пока единственную, 
по его словам, имеющую соответст-
вующую инфраструктуру) ради со-
хранения конкуренции. «В 2018 го-
ду появятся требования к специаль-
ным торговым площадкам — это бу-
дет не одна площадка, их будет мно-
го, мы надеемся, больше, чем од-
на»,— пообещал замглавы ФАС. Пер-
спективы прохождения «антисанк-
ционного» пакета через Госдуму по-
ка неясны, но из слов господина Ов-
чинникова можно было понять, что 
это вопрос первой половины 2018 
года — когда и могут быть расшире-
ны санкции.

Олег Сапожков,  
Дарья Николаева

Госкомпаниям — под елку
Правительство настаивает на ужесточении режима закупок госАО до конца декабря

Дефицит федерального бюджета 
в 2017 году (млрд руб.)*
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*Нарастающим итогом.
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В Минфине, возглавляемом Антоном Силуановым, подтверди-
ли: в ближайшие годы приоритетом будет перевод всех закупок 
на государственные деньги в электронную форму   
ФОТО ПАВЛА КАССИНА
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Валерий Зорькин  
может пока судить спокойно
Владимир Путин и судьи КС обменялись благодарностями

Вчера Владимир Путин принял в Крем-
ле судей Конституционного суда (КС), 
поблагодарив их за то, что они «обере-
гают конституционные устои государ-
ства». По данным ”Ъ“, в закрытой части 
встречи судьи прямо спросили господи-
на Путина о перспективах слияния Кон-
ституционного и Верховного судов. Пре-
зидент посоветовал не верить «слухам» 
и «работать спокойно». Вопрос о судьбе 
председателя КС Валерия Зорькина, чьи 
полномочия истекают 22 февраля 2018 
года, вчера не поднимался.

Встреча президента с судьями КС началась 
в Екатерининском зале Кремля с небольшим 
опозданием. Как только он вошел в зал, предсе-
датель КС Валерий Зорькин и два его замести-
теля Ольга Хохрякова и Сергей Маврин встре-
тили его широкими улыбками. Вступитель-
ное слово господин Путин начал с благодарно-
стей. «Вы оберегаете конституционные устои 
государства, стоите на страже основополагаю-
щих прав, свобод граждан, вносите весомый 
вклад в совершенствование законодательст-
ва,— перечислил Владимир Путин.— Работы 
у вас много, и она сильно отличается от того, 
что было в предыдущие десятилетия — в 90-е, 
в начале 2000-х годов, когда нужно было 

”
сши-

вать“ общее правовое пространство. Кстати го-
воря (он посмотрел на господина Зорькина.— 

”
Ъ“), и тогда вы сыграли очень важную, значи-

мую роль». Он отметил: «Ваша работа не дает 
никому быть небрежным в законотворческой 
деятельности, и это, безусловно, очень-очень 
важно». Господин Путин также подчеркнул, 
что «стабильность конституционных прин-
ципов и норм — это неотъемлемая составляю-
щая успешного развития страны»: «Ваша сис-
темная, последовательная, скрупулезная рабо-
та крайне важна для будущего страны».

Валерий Зорькин в ответ подарил Влади-
миру Путину сборник наиболее важных реше-

ний КС за год. Президент, тут же открыв его, 
начал листать книгу. «Спасибо вам большое 
за высокую оценку деятельности КС. Я думаю, 
что, конечно, услышать это от гаранта Консти-
туции, главы государства, как говорят в наше 
время, дорогого стоит! Это больше аванс, что-
бы мы работали лучше,— тем временем гово-
рил господин Зорькин.— Много критики раз-
дается (в адрес КС.— 

”
Ъ“), может быть, чтобы 

ее поменьше было… Но я не знаю, будет ли ее 
меньше, потому что каждый суд, и в том числе 
Конституционный, решает в конечном счете 
спор между двумя сторонами. Следователь-
но, кто-то обязательно будет недоволен! Даже 
представитель президента (Михаил Кротов.— 

”
Ъ“) и тот не всегда доволен!»

Он подчеркнул, что одно из ключевых 
слов, которое произнес президент,— это «ста-
бильность». «Мы, конечно, параллельно дей-
ствуем с Верховным судом, вообще со всей си-
стемой судов. И деликатность заключается в 
том, чтобы не столкнуться, не пересечь ком-
петенцию друг друга, как это бывает иногда, к 
сожалению, в соседних и не только в соседних 
государствах, когда вообще открывается вой-
на КС с другими судами,— отметил господин 
Зорькин.— Мы, к счастью, избежали этого за 
все годы нашего существования. Я думаю, в 
этом заслуга не просто судей КС, а все же той 
атмосферы, которая складывается, сложилась 
в стране благодаря действию всех властей, в 
том числе президента».

После обмена благодарностями встреча 
продолжилась в закрытом режиме. Длилась 
она десять минут. Как рассказали 

”
Ъ“ участни-

ки встречи, один из судей прямо спросил Вла-
димира Путина о перспективе объединения 
Конституционного и Верховного судов. «Рабо-
тайте спокойно»,— сказал президент, назвав 
«чушью» подобные слухи. Напомним, такое 
развитие судебной реформы активно обсу-
ждалось с момента ликвидации Высшего ар-

битражного суда (ВАС) и передачи его функ-
ций Верховному суду. Валерий Зорькин пу-
блично высказался против «передачи функ-
ции высшего конституционного контроля в 
структуру ВС» на съезде судей в декабре 2016 
года, где присутствовал Владимир Путин. Гла-
ва КС назвал такой сценарий неправильным, 
напомнив, что «весь мир идет по пути специ-
ализации судов». Он отметил, что такой «несо-
гласованности практики» двух судов, как бы-
ла между ВС и ВАС, между КС и ВС нет, а также 
привел «внешнеполитические резоны»: «про-
блему расхождений в подходах к защите прав 
и свобод во взаимоотношениях националь-
ной судебной системы с ЕСПЧ», в которых де-
ятельность и репутация КС позволяет «сгла-
живать острые углы». Тем не менее президент 
до сих пор не высказывался по этому поводу. 
По поводу того, насколько окончательно ре-
шение сохранить самостоятельность КС, по 
крайней мере в ближайшее время, мнения 
присутствовавших на встрече собеседников 

”
Ъ“ разошлись. Слияние высших судов за-

трудняет и затягивающийся на неопределен-
ный период переезд ВС в Санкт-Петербург.

Более актуальный вопрос — о продлении 
полномочий председателя КС Валерия Зорь-
кина, которые истекают 22 февраля, или кан-
дидатуре его преемника — на встрече не под-
нимался. Хотя судьи КС уже единогласно ре-
комендовали назначить господина Зорьки-
на на новый шестилетний председательский 
срок. Этот вопрос, таким образом, становится 
главной интригой для КС.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Иван Сафронов

Космосу предложили 
встроиться в рынок
Андрей Белоусов призвал госкорпорацию 
подумать о прибыли

Вчера помощник президента по эконо-
мическим вопросам Андрей Белоусов 
подверг сомнению корректность нынеш-
ней стратегии развития госкорпорации 
«Роскосмос», призвав ее встать на путь 
коммерциализации и «зарабатывания 
денег». Как пояснил ”Ъ“ сам господин 
Белоусов, госкорпорация должна стать 
«оператором инвестиций» по примеру 
«Росатома». Для рассмотрения этого во-
проса предложено создать специальную 
рабочую группу. Процесс переориента-
ции «Роскосмоса», по оценке помощни-
ка президента, может занять от трех до 
пяти лет.

Андрей Белоусов был заявлен одним из 
спикеров пленарной сессии на конференции 
«Космос как бизнес». «Сегодня 

”
Роскосмос“ ра-

ботает практически без прибыли — такая вот 
компания. Ну это уже наводит на некоторые 
размышления. Двести с лишним тысяч людей 
занятых, 220 тыс.,— сказал помощник прези-
дента.— Вот эта огромная масса людей ни фи-
га не может заработать деньги. Это нормаль-
но?! Если так по-простому говорить, что из се-
бя сегодня представляет 

”
Роскосмос“». Он свя-

зывает это с тем, что с советских времен от-
расль живет в «бюджетно-технологической 
парадигме»: проблем с освоением средств 
нет, по мнению господина Белоусова, «задачи 
решаются вполне успешно». «Но это все желе-
зо, это все вот такие формы деятельности... А 
где деньги, Зин?» — обратился он к присутст-
вующим. Положительным примером он на-
звал госкорпорацию «Росатом». «Когда при-
шел Сергей Кириенко (возглавлял госкорпо-
рацию в 2005–2016 годах.— 

”
Ъ“), была огром-

ная ФЦП, на которую 
”
Росатом“ жил и строил 

блоки,— сказал помощник президента.— Ки-
риенко что сказал? Эту программу закройте 
и дайте мне деньги в капитал, и я сам буду за-
рабатывать на этих деньгах прибыль и доход. 
Я все жду, когда 

”
Роскосмос“ придет и скажет: 

слушайте, давайте и федеральную космиче-
скую программу закроем наконец, дайте мне 
эти деньги в капитал, я буду зарабатывать!»

После сессии глава «Роскосмоса» Игорь Ко-
маров сказал, что подход господина Белоусо-
ва «достаточно радикален» и требует серьез-
ного обсуждения прежде всего с правитель-
ством, Минфином и Минэкономики. «На 
мой взгляд, нельзя просто взять и загрузить 
все программы в капитал 

”
Роскосмоса“»,— 

отметил глава госкорпорации. По данным 

”
Ъ“, по окончании сессии господа Белоусов 

и Комаров обсудили жесткие заявления по-

мощника президента. И сошлись на том, что 
заявления Андрея Белоусова отражали тему 
дискуссии и негативного посыла не несли.

Как пояснил 
”
Ъ“ сам господин Белоусов, 

он хотел начать разговор о дальнейшем раз-
витии госкорпорации. «Отличие 

”
Роскос-

моса“ в качестве госкорпорации от 
”
Роскос-

моса“ в качестве федерального агентства в 
том, что он должен стать оператором инве-
стиций и хозяйственной деятельности»,— 
заявил помощник президента. По его сло-
вам, последние годы коммерческая деятель-
ность структуры носила периферийный ха-
рактер и осуществлялась только на пусках, 
возможности привлечь средства на которые 
постепенно снижалась. В связи с этим и про-
звучала идея «глобальной переориентации» 
на коммерциализацию работы в отрасли, а 
не обслуживание интересов Минобороны и 
госзаказов. По мнению господина Белоусо-
ва, для этого есть понятные шаги в краткос-
рочной и долгосрочной перспективе — они 
описаны в стратегии «Роскосмоса» (програм-
ма до 2030 года была одобрена и принята к 
исполнению весной 2017 года). «Во-первых, 
следует выстроить систему по повышению 
качества ракет-носителей и космических ап-
паратов. Во-вторых, снизить трудоемкость 
изготовления основных уже изобретенных 
изделий — в том числе тяжелых 

”
Протонов“. 

В-третьих, следует провести работу по кадро-
вым заделам на перспективную линейку но-
сителей и аппаратов, то есть элементарно об-
учать людей»,— объяснил помощник прези-
дента. Он подчеркнул, что «Роскосмос» до-
бился, чтобы заметно снизилась текучка ка-
дров, заработная плата стала в полтора раза 
выше средней по стране, устойчиво снижал-
ся средний возраст сотрудников, но «всего 
этого мало для коммерциализации».

По мнению господина Белоусова, следует 
провести инвентаризацию бизнес-процес-
сов. А в долгосрочной перспективе господин 
Белоусов предложил Игорю Комарову со-
здать рабочую группу, чтобы сделать госкор-
порацию конкурентоспособной на мировом 
рынке. По его оценке, вся эта работа займет 
от трех до пяти лет. При этом нельзя проти-
вопоставлять работу в интересах Миноборо-
ны и коммерциализацию рынка. «Никто не 
говорит отказаться от ГОЗ, но одного этого 
недостаточно в условиях сегодняшних и за-
втрашних — условиях конкуренции, где 

”
Ро-

скосмос“ должен выжить»,— заявил 
”
Ъ“ по-

мощник президента.
Александра Джорджевич

Конституцию Татарстана разграничивают  
с утратившим силу договором 
Депутат из Набережных Челнов просит проверить ее легитимность в КС

Депутат из Набережных Челнов Сергей 
Яковлев предложил президенту Влади-
миру Путину обратиться в Конституци-
онный суд (КС) РФ с просьбой проверить 
конституцию Татарстана на соответст-
вие российскому Основному закону. Де-
путат считает местную конституцию «не-
легитимной», так как в ней упоминается 
прекративший свое действие договор 
о разграничении полномочий между Ка-
занью и Москвой. В Госсовете Татарс-
тана отрицают наличие оснований для 
обращения в КС. Источник ”Ъ“ в адми-
нистрации президента (АП) РФ говорит, 
что конституция Татарстана давно при-
ведена в соответствие с российской.

Депутат горсовета Набережных Челнов — 
бывший единоросс Сергей Яковлев попро-
сил Владимира Путина обратиться с запросом 
в КС о признании конституции Татарстана 
«не соответствующей законодательству РФ». 
В письме, направленном в приемную пре-
зидента, говорится, что 11 августа этого года 
утратил свою силу договор о разграничении 
полномочий между Татарстаном и Россией, 
что «прямо повлияло на легитимность» регио-
нальной конституции, где упоминается дого-
вор. Депутат отмечает, что ни Госсовет, ни пре-
зидент республики Рустам Минниханов ника-
ких действий по приведению основного зако-
на Татарстана в соответствие с Конституцией 
РФ «не принимают». «Это тот самый документ, 
в котором закреплен принцип 

”
государство в 

государстве“, который провозгласил сувере-
нитет другого государства, кроме российско-
го, на территории РФ»,— говорится в письме.

Конституция Татарстана была принята в 
1992 году, на год раньше российской, в ней ре-

спублика провозглашалась как «суверенное 
демократическое государство». Впоследствии 
в нее были внесены правки, суверенитет Та-
тарстана был ограничен пределами его пол-
номочий. Сейчас в ст. 1 конституции респу-
блика называется «государством, объединен-
ным с РФ» Конституцией России, конституци-
ей Татарстана и договором между республи-
кой и РФ о разграничении полномочий. Пер-
вый договор был подписан в 1994 году, срок 
действия второго, утвержденного в 2007 го-
ду федеральным законом, истек в августе те-
кущего года. Федеральный центр не стал его 
продлевать. Первый заместитель главы АП 
Сергей Кириенко тогда заявил, что россий-
ское государство «построено не по договорно-
му типу». Вчера источник 

”
Ъ“ в АП сказал, что 

«конституция Татарстана давно приведена в 
соответствие с Конституцией РФ»: «Если депу-
тату хочется в этом убедиться, это его закон-
ное право». Ранее 

”
Ъ“ поясняли в АП, что в ст. 1 

конституции Татарстана используется назва-
ние договора 1994 года, а не 2007 года.

В Госсовете 
”
Ъ“ заверили, что юридических 

оснований для признания конституции Та-
тарстана нелегитимной нет. «А с какой стати?» 
— сказал 

”
Ъ“ глава комитета по законности и 

правопорядку Шакир Якудин. На конституци-
онных чтениях 5 декабря он заявлял, что нор-
ма конституции Татарстана, в которой упоми-
нается договор, переходит в «спящее положе-
ние», пока «не проснется федеральное самосоз-
нание». В то же время один из авторов консти-
туции академик Борис Железнов не исключил 
проведения в республике референдума, если 
изменения конституции Татарстана будет тре-
бовать федеральный центр (положения ст. 1 
могут меняться только на референдуме). Ру-

стам Минниханов ранее заявлял 
”
Ъ“, что отсут-

ствие договора не создаст пробела в местном 
законодательстве, а власти региона не наме-
рены возвращаться к вопросу продления или 
подписания нового договора: «Имеем, что име-
ем, нас это устраивает» (см. 

”
Ъ“ от 7 декабря).

По словам директора Института истории 
Академии наук Татарстана Рафаэля Хакимова 
(был советником первого президента Минти-
мера Шаймиева по политическим вопросам), 
в КС уже были обращения по поводу ст. 1 мест-
ной конституции. «Таких Яковлевых много. 
Но Татарстан не стал ее менять, потому что не-
обходим референдум»,— отметил он. По дан-
ным юристов, Конституцию РФ чаще наруша-
ют Госдума, правительство, суды общей юрис-
дикции, а затем уже субъекты РФ, сказал экс-
перт 

”
Ъ“: «Надо, чтобы российское государство 

само поменьше нарушало Конституцию, на-
пример, в вопросе о языках». Он полагает, что 
подобные обращения к президенту делаются, 
чтобы «замутить немножечко, устроить в Та-
тарстане Майдан по украинскому сценарию».

Сам депутат Яковлев намерен обратиться 
в КC по поводу должности главы Татарстана: 
по федеральному закону от наименования 
«президент» республика должна была отка-
заться еще два года назад. Власти республи-
ки неоднократно говорили, что закон, при-
нятый Госдумой, «противоречит Конститу-
ции РФ». Источник 

”
Ъ“ в Кремле говорил, 

что нынешнее наименование сохранится 
до истечения срока полномочий Рустама 
Минниханова (2020 год), так как «народ ре-
спублики голосовал на выборах именно за 
президента Татарстана» (см. 

”
Ъ“ от 15 июля).

Кирилл Антонов, Казань;  
Софья Самохина

Партии переходят  
на предвыборное положение
Подготовка к съездам вступила в решающую фазу

Со следующей недели начнутся  съезды 
политических партий. Участие даже 
в неконкурентной кампании позволит им 
заработать: голос каждого избирателя 
принесет партиям 20 руб. из бюджета, 
если кандидат наберет больше 3% голо-
сов. В 2012 году выдвижение Владимира 
Путина принесло «Единой России» более 
900 млн руб. Сейчас о поддержке прези-
дента в партии думают без всякой при-
вязки к деньгам, заверили ”Ъ“  в партии.

Совет федерации 15 декабря даст офи-
циальный старт президентской кампании. 
Один из самых ранних съездов назначила 
ЛДПР (20 декабря), Партия роста будет сле-
дующей (20–21 декабря). «Яблоко» проведет 
съезд 21–22 декабря. «Гражданская иници-
атива» на съезде 23 декабря выдвинет Ксе-
нию Собчак. По закону «О политических 
партиях», если выдвинутый партией канди-
дат в президенты набирает не менее 3% го-
лосов, ей полагается единоразовая выпла-
та. С 2008 года ее размер не меняется: 20 руб. 
за каждый голос избирателя. Ежегодное гос-
финансирование партий за результат на 
думских выборах с тех пор росло (сейчас 
152 руб. за голос).

Лидер справороссов Сергей Миронов, на-
брав чуть больше 3% голосов (или 2,7 млн), 
заработал в 2012 году для партии 55,2 млн 
руб. Владимир Жириновский, набравший 
4,4 млн голосов, принес ЛДПР 89,1 млн руб. 
КПРФ заработала на выдвижении Геннадия 
Зюганова 246,3 млн руб. при 12,3 млн голо-
сов. «Единой России» за выдвижение Влади-
мира Путина полагалось 912 млн руб.— за 
него тогда проголосовало 45,6 млн человек. 
Тогда избирательная кампания Владимира 
Путина «окупилась»: на его избирательный 
счет поступило около 430 млн руб.— вдвое 
меньше, чем получила партия (см. 

”
Ъ“ от 12 

марта 2012 года).
Съезд «Единой России» запланирован на 

22–23 декабря. На нем ждут Владимира Пу-
тина. «Для нас выдвижение или невыдвиже-
ние от партии нашего кандидата, Владими-
ра Путина, не лежит в сфере финансов»,— за-
верил 

”
Ъ“ заместитель секретаря генсовета 

партии Евгений Ревенко. Собеседники 
”
Ъ“ 

в администрации президента утверждают, 
что вариант партийного выдвижения окон-
чательно не снят со счетов. По словам одно-
го из них, если единороссы окажутся в сторо-
не от кампании, это может отрицательно по-
влиять и на региональные выборы. Как со-
общал 

”
Ъ“ 7 декабря, Владимир Путин мо-

жет ответить о формате своего выдвижения 
(от партии или путем самовыдвижения) на 
пресс-конференции 14 декабря. В случае са-
мовыдвижения бюджетных денег от победы 
Владимира Путина «Единая Россия» может 

быть лишена. По данным 
”
Ъ“, уже планиру-

ется конкретное место для собрания иници-
ативной группы по выдвижению господина 
Путина, формируется ее состав. Ее сбор мо-
жет пройти после съезда «Единой России» 24 
декабря на ВДНХ, в том же 75-м павильоне, 
который арендован партией. В состав груп-
пы войдут единороссы, в том числе из фрак-
ции «Единой России» в Госдуме, а также пред-
ставители ОНФ.

Съезд «Справедливой России», на кото-
ром партия выдвинет своего кандидата или 
поддержит Владимира Путина, будет одним 
из самых поздних — 25 декабря. Депутат Гос-
думы справоросс Олег Шеин сказал 

”
Ъ“, что 

в партии не думают о деньгах при обсужде-
нии этого вопроса. Саму норму о господдер-
жке он назвал правильной: «Для партийной 
деятельности нужны деньги, а голоса изби-
рателей — это их поддержка».

Геннадий Зюганов перед съездом 23 дека-
бря затягивает с объявлением своей канди-
датуры, а две недели назад с его подачи ру-
ководству КПРФ был показан фильм о Павле 
Грудинине — директоре подмосковного сов-
хоза имени Ленина (см. 

”
Ъ“ от 28 ноября). Его 

кандидатура наравне с несколькими други-
ми (зампред ЦК Дмитрий Новиков, мэр Но-
восибирска Анатолий Локоть) выносилась 
на голосование в Бурятии при обсуждении 
президентских выборов. Партийцы ценят го-
сподина Зюганова как «теоретика», но «воз-
раст играет сегодня не в его пользу и также 
опыт неудачного участия в предыдущих пре-
зидентских кампаниях», цитирует коммуни-
стов сайт местной КПРФ. В итоге равное чи-
сло голосов набрали Геннадий Зюганов и гу-
бернатор Иркутской области Сергей Левчен-
ко, сообщали местные коммунисты.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в КПРФ, кан-

дидатура Павла Грудинина обсуждалась в Ал-
тайском крае, но там обсуждали также Генна-
дия Зюганова, зампреда ЦК Юрия Афонина, 
Юрия Болдырева. Первый секретарь псков-
ского горкома КПРФ Петр Алексеенко сооб-
щил 

”
Ъ“, что в их регионе инициатива под-

держать кандидатуру господина Грудинина 
исходила «снизу, из районов и сел». Решение 
партийцев господин Алексеенко объяснил 
тем, что «партии нужна новая волна». Кан-
дидатуру будут поддерживать и на съезде 
партии, сказал он. «2/3 регионов выдвига-
ют в первую очередь Зюганова, но где-то есть 
три фамилии, где-то две»,— сказал 

”
Ъ“ один 

из коммунистов. Местные партийцы лишь 
«обозначают позицию», а на съезде она будет 
«близка к единодушию».

Александр Куделя,  
Максим Иванов,  
Ирина Нагорных,  
Мария Карпенко

Владимир Путин поблагодарил 
Валерия Зорькина (в центре) 
за бережное отношение 
к Конституции 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 13 декабря 2017 №232   l   Коммерсантъ

новости

Сегодня в Мособлсуде был вынесен приговор по 
уголовному делу одного из лидеров ореховской 
ОПГ Игоря Сосновского (Чипит). Он был признан ви-
новным в 16 убийствах и 5 покушениях. От пожиз-
ненного заключения Чипита спасло то, что он за-
ключил досудебное соглашение о сотрудничестве, 
полностью признав свою вину и дав показания про-
тив других членов ореховского преступного сооб-
щества, большая часть которых уже осуждены.

Дело 51-летнего Игоря Сосновского рассматривалось 
в особом порядке. Вчерашнее заседание проходило в за-
крытом режиме, поскольку на этом в самом начале про-
цесса настояли гособвинение и сам подсудимый. По-
следний, видимо, не хотел, чтобы журналистам стало 
известно что-либо о показаниях, которые в рамках до-
судебного соглашения о сотрудничестве он дал на своих 
соратников по ореховскому ОПС.

В результате журналистов пустили в зал заседаний 
лишь на оглашение резолютивной части судебного ре-
шения. В этот момент подсудимый, на котором были 
рубашка, спортивные брюки и бейсболка, стоял, низ-
ко склонив голову. Представители СМИ набросились на 
Чипита с вопросами, однако он отвечал неохотно и не 
всем. Впрочем, о том, что он раскаивается, подсудимый 
сказал сразу. А затем добавил: «Я прошу прощения у по-
терпевших, хотя и понимаю, что мне прощения нет».

После этого председательствующий объявил, что 
Игорь Сосновский признан виновным в участии в бан-
де, организованном преступном сообществе, соверше-
нии убийств 16 человек, покушении на убийство пяти 
граждан, а также приготовлении убийства еще одного 
(ч. 2 ст. 209, ч. 2 ст. 210, ч. 3 ст. 222, ч. 1, 2 и 3 ст. 105 УК 
РФ, ст. 102 УК РСФСР). Перечислив по отдельности сро-
ки наказания по каждой из инкриминируемых Чипи-
ту статей Уголовного кодекса, судья путем частичного 
сложения наказаний назначил подсудимому 18 лет 8 
месяцев лишения свободы с отбыванием срока заклю-
чения в колонии строгого режима и ограничением 
свободы сроком на два года (отметим, что гособвине-
ние просило для «ореховского» 19 лет колонии). Пред-
седательствующий также сообщил, что удовлетворил 
исковые требования к осужденному со стороны потер-
певших и родных погибших на общую сумму свыше 
20 млн руб. На вопрос, понятен ли ему приговор, Чи-
пит ответил утвердительно.

Как сообщал 
”
Ъ“, находившийся 17 лет в розыске 

Игорь Сосновский был задержан летом 2015 года в не-
большой деревне в Тверской области вместе с другим 
предполагаемым лидером группировки Сергеем Фро-
ловым (Болтон). Это задержание стало завершающим 
этапом масштабной спецоперации правоохранителей 
по раскрытию цепочки убийств и покушений вокруг ТЦ 
«Одинцовское подворье». Сначала были арестованы во-
семь человек, которые, по данным следствия, являлись 
исполнителями целой серии тяжких преступлений, ор-
ганизованных и заказанных Болтоном и Чипитом. В 
частности, речь шла о трех неудавшихся покушениях на 
директора ТЦ «Одинцовское подворье» Сергея Журбу, от-
казывавшегося платить «ореховским» дань, убийстве за-
местителя господина Журбы Виталия Моисеева и ране-
нии юриста Ивана Леонтьева. А самым громким престу-
плением стало убийство 6 августа 2015 года адвоката ад-
вокатского бюро «Деловая защита» Татьяны Акимцевой, 

которая представляла интересы ТЦ как в уголовных рас-
следованиях, так и в арбитражных процессах.

Детали этих преступлений сотрудникам первого 
управления по расследованию особо важных дел ГСУ 
СКР по Московской области удалось быстро установить 
в том числе и благодаря показаниям Чипита, который 
практически сразу после задержания пошел на сотруд-
ничество со следствием, а позже и заключил досудебное 
соглашение с прокуратурой. В частности, Игорь Соснов-
ский сам рассказал, что лично подвез к месту убийства 
адвоката Акимцевой исполнителя преступления Олега 
Пронина (приговорен к 25 годам колонии). Именно это 
соглашение и позволило Чипиту избежать пожизнен-
ного срока, который грозил ему по совокупности совер-
шенных преступлений.

Остается добавить, что большинство участников не-
когда одной из самых кровавых в России преступных 
группировок — ореховской — уже получили от 17 лет 
колонии строгого режима до пожизненного заклю-
чения. На сегодняшний день продолжается следствие 
лишь по делу задержанного одновременно с Чипитом 
Сергея Фролова. «Его дело вскоре будет направлено в 
суд»,— сообщила 

”
Ъ“ пресс-секретарь ГСУ СКР по Мос-

ковской области Евгения Кирюшина.
Алексей Соковнин

«Ореховский»  
не нашел себе прощения
Суд приговорил его за убийства к 18 годам 8 месяцам

Мосгорсуд с третьей попытки  
отправил на принудительное  
лечение бывшего офицера спец-
наза Евгения Яшкина, которо-
му инкриминируется соучастие 
в 25 убийствах, совершенное 
в составе организованного пре-
ступного сообщества (ОПС) кри-
минального авторитета Асла-
на Гагиева (Джако). При этом, 
по данным ”Ъ“, заканчиваются 
следственные действия в отно-
шении целой бригады, входив-
шей в ОПС. На ее счету такое  
резонансное преступление,  
как убийство бывшего владельца 
германских верфей Wadan Yards 
Андрея Бурлакова. Совершив-
ший его экс-оперативник угрозы-
ска Руслан Юртов, которого под-
возил офицер Яшкин, оказался 
психически здоровым.

Полковник специального отря-
да быстрого реагирования «Булат» 
ГУ МВД России по Московской обла-
сти, кавалер ордена Мужества Евге-
ний Яшкин оказался под следстви-
ем еще в сентябре 2014 года. Глав-
ное следственное управление СКР 
по Северо-Кавказскому федераль-
ному округу (СКФО) обвинило его в 
пособничестве киллерам в составе 
банды и преступного сообщества, 
а также в незаконном обороте ору-
жия (ст. 105, ст. 209, ст. 210 и ст. 222 
УК РФ). По данным следствия, всту-
пив вместе с двумя другими офице-
рами (их дело выделено в отдельное 
производство) «Булата» в ОПС Асла-
на Гагиева, Евгений Яшкин исполь-
зовался Джако в основном в качест-
ве водителя, перевозившего непо-
средственных исполнителей пре-
ступлений, а также в слежке за бу-
дущими жертвами. Очевидно, «ав-
торитет» рассчитывал, что форма и 
служебное удостоверение спецна-

зовца помогут другим участникам 
ОПС избежать проверок.

Всего Яшкин, по подсчетам след-
ствия, принял участие в убийствах 
25 человек, в том числе владель-
цев банка «Национальный капи-
тал» Дмитрия Плытника, Содбиз-
несбанка и банка «Кредиттраст» 
Александра Слесарева, председате-
ля правления банка «Кутузовский» 
Олега Новосельского, бывшего вла-
дельца германских верфей Wadan 
Yards Андрея Бурлакова, а также 
следователя Московского межре-
гионального следственного управ-
ления СКР на транспорте Алексан-
дра Леонова. Однако, поскольку из-
за контузии, полученной в ходе бо-
евых действий на Северном Кавка-
зе, офицер впал в реактивное со-
стояние, его решили отправить на 
принудительное лечение.

Впервые материал подобного 
рода поступил в Мосгорсуд еще в 
марте 2016 года, но дело было воз-
вращено на доследование с требо-
ванием уточнить одно из мест со-
вершения преступления — след-
ствие указало в деле лишь его гео-
графические координаты. По по-
хожей причине дело возвращалось 
прокурору, а затем в СКР еще один 
раз. И только на третьих слушани-
ях все проблемы были разрешены. 
В минувший понедельник Мосгор-
суд вынес постановление, которым 
Евгений Яшкин был освобожден от 
уголовной ответственности «в свя-
зи с наступлением у него после со-
вершения преступлений хрониче-
ского психического расстройства, 
делающего невозможным назначе-
ние ему наказания». Суд постано-
вил применить к офицеру меру ме-
дицинского характера в виде при-
нудительного лечения в медицин-
ской организации специализиро-

ванного типа, оказывающей пси-
хиатрическую помощь в стацио-
нарных условиях и с интенсивным 
наблюдением. Пока решение Мос-
горсуда не вступит в законную си-
лу, обвиняемый Яшкин будет нахо-
диться в СИЗО. При этом следует от-
метить, что в изоляции от общест-
ва офицер находится уже больше 
трех лет.

Сейчас, по данным 
”
Ъ“, ГСУ СКР 

по СКФО заканчивает расследова-
ние еще одного резонансного дела, 
связанного с ОПС Аслана Гагиева. 
Речь идет о 12 предполагаемых бан-
дитах, которые, выполняя указа-
ния Джако, совершили три десятка 
тяжких преступлений. Среди обви-
няемых бывший сотрудник уголов-
ного розыска Руслан Юртов. В сен-
тябре 2011 года, по данным следст-
вия, именно спецназовец Яшкин 
привез на автомобиле киллера Юр-
това к ресторану «Хуторок» на Ле-
нинградском проспекте Москвы, 
где тот выстрелами из пистолета с 
глушителем убил предпринимате-
ля Андрея Бурлакова, а его спутни-
цу Анну Эткину тяжело ранил. Ров-
но через год Евгений Яшкин, счита-
ют в ГСУ СКР по СКФО, участвовал 
в слежке за следователем Александ-
ром Леоновым, который затем был 
застрелен тем же Юртовым, скрыв-
шимся с места преступления на мо-
тоцикле под управлением другого 
сообщника.

Сейчас фигуранты этого дела за-
канчивают ознакомление с матери-
алами расследования, после чего 
обвинительное заключение будет 
направлено на утверждение в Ген-
прокуратуру и передачу в суд. Ас-
лан Гагиев по-прежнему содержит-
ся под арестом в Австрии, которая 
никак не выдает его России.

Николай Сергеев

Киллера из угрозыска  
возил полковник спецназа
Соучастник громких убийств  
отправлен на принудительное лечение

Тверской райсуд Москвы вынес 
приговор 11 фигурантам гром-
кого уголовного дела о много-
миллионных хищениях в спе-
циальном летном отряде (СЛО) 
«Россия», обеспечивающем пе-
релеты первых лиц государст-
ва. Все подсудимые были при-
знаны виновными в заключении 
контрактов на обслуживание са-
молетов по завышенным ценам. 
Свою вину признала только часть 
фигурантов расследования, од-
нако все они, включая экс-главу 
СЛО Ярослава Одинцева, полу-
чили мягкое наказание — от двух 
до четырех лет лишения свобо-
ды условно, а также штрафы, са-
мый большой из которых соста-
вил 1 млн руб.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Тверском су-

де столицы, уголовное дело слуша-
лось более полугода и завершилось 
вынесением председательствую-
щей Марией Сизинцевой обвини-
тельного приговора. В прениях сто-
рон представители прокуратуры 
требовали для всех 11 подсудимых 
небольшие, но реальные сроки ли-
шения свободы.

Напомним, что перед судом пред-
стали экс-глава находящегося в веде-
нии управделами президента ФГБУ 
«СЛО 

”
Россия“» Ярослав Одинцев, 

шесть его подчиненных, включая 
руководителя службы закупок Иго-
ря Коваленко, члена конкурсной 
комиссии ФГБУ Дмитрия Поздняко-
ва и инженера предприятия Сергея 
Чернухина, а также сотрудники ком-
пании «Авиаприбор-Сервис» — ген-
директор Игорь Щетинин, его заме-
стители Владимир Латышев и Юлия 
Бубнова и миноритарный акцио-
нер Алексей Меницкий, сын умер-
шего несколько лет назад Героя Со-
ветского Союза, летчика-испытате-
ля, шеф-пилота ОКБ им. А. И. Мико-
яна Валерия Меницкого. Господину 
Одинцеву вменялось злоупотребле-
ние должностными полномочиями 
(ч. 1 ст. 285 УК РФ), а десяти его по-
дельникам — особо крупное мошен-

ничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Сначала 
многие фигуранты по решению суда 
были помещены в СИЗО, но позже, 
после того как почти все признали 
свою вину, их перевели под домаш-
ний арест. Кроме того, обвиняемые 
возместили ущерб по делу. С учетом 
этих смягчающих обстоятельств, а 
также прежних заслуг обвиняемых 
и наличия у них детей можно было 
ожидать относительно мягкого при-
говора. В результате максимальное 
наказание — по четыре года условно 
со штрафом в размере 1 млн руб.— 
получили господа Коваленко и Поз-
дняков. Экс-руководителя СЛО Яро-
слава Одинцева приговорили к двум 
годам условно. Небольшие услов-
ные сроки со штрафами получили и 

остальные подсудимые. «Приговор 
вынесен, однако я не уполномочена 
своим доверителем его комментиро-
вать»,— заявила 

”
Ъ“ адвокат одного 

из основных обвиняемых Игоря Ко-
валенко. Схожую позицию заняли 
и другие защитники. В то же время 
источники из окружения осужден-
ных пояснили, что те вряд ли будут 
обжаловать мягкий приговор. При 
этом пока неясно, станет ли проку-
ратура опротестовывать решение су-
да как излишне мягкое.

Напомним, что дело о масштаб-
ных хищениях в СЛО «Россия» было 
возбуждено СКР по материалам про-
верки ФСБ в прошлом году. Первона-
чально речь шла о хищении 16,1 млн 
руб. при заключении госконтракта 
на обслуживание систем кондицио-
нирования используемых СЛО «Рос-
сия» лайнеров Ту-204, Ту-214 и Ил-96. 
Как выяснили контрразведчики, а 

затем и следователи, стоимость ра-
бот была завышена с 50 млн руб. до 
почти 100 млн руб. Спустя некоторое 
время в деле появился еще один эпи-
зод, связанный с заменой двигате-
лей на самолетах и вертолетах СЛО, 
во время которой, по данным след-
ствия, было похищено еще более 
16 млн руб. Отметим, что в начале 
расследования фигуранты уверяли, 
что их действия были продиктованы 
исключительно заботой о том, чтобы 
спецсамолеты «России» не оказались 
прикованными к аэродромам.

Отметим, что летом этого года, 
когда дело Ярослава Одинцева и 
его сообщников рассматривалось в 
Тверском суде, стало известно еще 
об одном коррупционном сканда-

ле в СЛО «Россия». Как сообщил 
”
Ъ“, 

в рамках нового расследования по 
обвинению в мошенничестве под 
стражу были взяты замгендиректо-
ра учреждения Андрей Тюрин и на-
чальник производства авиационно-
технической базы отряда Александр 
Рейхтман. По версии следствия, они 
вместе с руководителями ООО «Аэро-
СНО» приобрели вместо нового рос-
сийского стенда для проверки ги-
дросистем самолетов подержанный 
голландский аналог по завышенной 
на 32 млн руб. цене.

Остается добавить, что весной это-
го года главой курирующего летный 
отряд транспортного управления 
управделами президента был назна-
чен генерал-майор ФСБ Андрей Тю-
ков. Как сообщал 

”
Ъ“, одной из задач, 

поставленных перед ним, стало наве-
дение порядка в СЛО «Россия».

Сергей Сергеев

Летный отряд завели  
на мягкую посадку
Обвиняемые в хищениях в СЛО «Россия»  
получили условные сроки

В начале расследования фигуранты 
уверяли, что их действия были 
продиктованы исключительно 
заботой о том, чтобы спецборты 
«России» не оказались прикованными 
к аэродромам

Игорю Сосновскому грозило пожизненное  
заключение, однако благодаря  
сотрудничеству со следствием  
он получил 18 лет 8 месяцев колонии    
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Басманный суд Москвы вчера за-
очно арестовал совладельца ави-
акомпании «ВИМ-Авиа» Рашида 
Мурсекаева и вице-президен-
та Алевтину Калашникову. Как 
считает СКР, оба являлись ор-
ганизаторами мошеннической 
схемы, в результате которой 
крупный авиаперевозчик был до-
веден до банкротства. Госпожа 
Калашникова сейчас находится 
в Лондоне, а местонахождение 
господина Мурсекаева не уста-
новлено: по данным погранслуж-
бы, он не пересекал российскую 
границу на самолете или по же-
лезной дороге.

Заседание суда началось с опо-
зданием. Первым выступил пред-
ставитель СКР. Как следовало из его 
слов, ГСУ ведомства 7 декабря, сое-
динив в одно производство ранее 
возбужденные дела в отношении 
руководства «ВИМ-Авиа», заочно 
предъявило обвинение совладель-
цу авиакомпании Рашиду Мурсека-
еву по ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоупотре-
бление полномочиями). Бизнесмен 
уже объявлен в международный ро-
зыск, так как, по данным следствия, 
скрылся за границей.

Представитель СКР сообщил су-
ду, что господин Мурсекаев, управ-
ляя авиакомпанией и «будучи осве-
домленным о ее критическом фи-
нансовом положении», при пособ-
ничестве гендиректора «ВИМ-Авиа» 
Александра Кочнева, вице-прези-
дента Алевтины Калашниковой и 
главбуха Екатерины Пантелеевой, 
постепенно превратил компанию 
в своего рода финансовую пирами-
ду. По данным СКР, помимо прода-
жи 196 тыс. «необеспеченных» би-
летов, в 2015–2017 годах злоумыш-
ленники фальсифицировали от-
четность, чтобы получать креди-
ты, и покупали авиатопливо по за-
вышенным ценам у аффилирован-
ных структур. Помимо этого, отме-
чали ранее представители СКР, об-
виняемый и его жена (также совла-
делец авиаперевозчика) с мая 2015 
по сентябрь 2017 года получили бо-
лее 162 млн руб. в виде заработной 
платы и дивидендов. Подобная фи-
нансовая политика, считает следст-
вие, привела к тому, что к сентябрю 
этого года убытки компании превы-
сили 2,5 млрд руб. и она была при-
знана банкротом. Потерпевшими 

по делу проходят два турагентства, 
структура аэропорта Домодедово 
«Домодедово коммершл сервисиз» 
и ФГУП «Госкорпорация по ОрВД». 
По данным следствия, общая сумма 
ущерба составила около 1 млрд руб.

Считая, что скрывшийся от след-
ствия и имеющий «обширные свя-
зи в сфере контроля авиаперево-
зок» господин Мурсекаев может воз-
действовать на свидетелей, уничто-
жить улики по делу и пр., следова-
тель попросил суд удовлетворить 
его ходатайство об аресте.

В свою очередь, адвокат госпо-
дина Мурсекаева Наталия Гайдуко-
ва назвала данные следствия «не-
достоверными», По словам адвока-
та, ее клиент был владельцем все-
го 1% акций «ВИМ-Авиа», занимал в 
компании пост сопрезидента, что, 
по мнению адвоката, исключает 
наличие у обвиняемого каких-ли-
бо «управленческих функций». Го-
спожа Гайдукова подвергла сомне-
нию утверждение СКР, что ее кли-
ент «якобы выехал за границу». Со-
гласно обнародованным адвокатом 
рапортам погранслужбы, Рашид 
Мурсекаев не пересекал границу 
с помощью авиа- и железнодорож-
ного транспорта, а согласно справ-
ке МВД, у него вообще нет загран-
паспорта. «То, что он не появляется 
на работе и по месту жительства, не 
означает, что он скрывается»,— ре-
зюмировала адвокат. Судья Евгения 
Николаева тут же спросила, знает 
ли госпожа Гайдукова, где находит-
ся ее подзащитный. Та ответила от-
рицательно. «А кто же тогда согла-
шение с вами заключил?» — уточ-
нила судья. «Доверенные лица»,— 
незамедлительно ответила адво-
кат, отказавшись при этом назвать 
имена. После этого госпожа Гайду-
кова попросила суд отказать в хода-
тайстве следствия, ограничившись 
любой мерой пресечения, не свя-
занной с содержанием под стражей.

Затем слово вновь взял следова-
тель. Он заявил, что, судя по показа-
ниям свидетелей, допрошенных в 
рамках расследования, несмотря на 
передачу в августе 2016 года 99% ак-
ций «ВИМ-Авиа» своей жене, госпо-
дин Мурсекаев по-прежнему оста-
вался реальным владельцем авиа-
компании, принимал стратегиче-
ские решения, вел переговоры с 
контрагентами и т. п. Кроме того, 

выяснилось, что в 2012 году обви-
няемый все-таки получил загранпа-
спорт, а значит, мог пересечь грани-
цу, например, на машине. При этом 
следователь повторил, что пока 
установить точное местонахожде-
ние бизнесмена не удалось, в отли-
чие от его жены Светланы Мурсека-
евой, которая находится в Милане.

В итоге суд арестовал совладель-
ца авиакомпании на два месяца с 
момента задержания в России или 
экстрадиции в РФ.

После этого суд рассмотрел хо-
датайство о заочном аресте бывше-
го вице-президента и финдирек-
тора авиакомпании Алевтины Ка-
лашниковой. Следствие назвало 
примерно те же доводы в пользу 
ее ареста, что и в случае с господи-
ном Мурсекаевым. В свою очередь, 
адвокат Дмитрий Шашков передал 
суду справку из немецкой больни-
цы о том, что его подзащитной бы-
ла проведена операция в связи с он-
кологическим заболеванием. Кро-
ме того, защитник заявил, что след-
ствию прекрасно известно, что сей-
час его клиентка находится в Лон-
доне на лечении, авиаперелеты ей 
запрещены, поэтому нельзя гово-
рить, что она скрывается. «А как же 
она в Лондон попала?» — спросила 
судья. «Лечиться вылетела»,— отве-
тил защитник.

В этом случае суд также согласил-
ся с позицией СКР и арестовал го-
спожу Калашникову.

Остается добавить, что, судя по 
базе Мосгорсуда, к господину Мурсе-
каеву поданы десятки исков от гра-
ждан, фирм и банков. Все они впол-
не могут стать потерпевшими по его 
уголовному делу. В таком случае, да-
же при неясности перспектив с экс-
традицией бизнесмена, полагают 
опрошенные 

”
Ъ“ юристы, постра-

давшие от действий господина Мур-
секаева тем не менее, получив ре-
шения российских судов, вступив-
шие в законную силу, могут нало-
жить на него взыскания в иностран-
ных судах. Те уже не раз признавали 
решения московских судов, взыски-
вая крупные суммы с должников, 
как это было, например, в случае 
со скрывшимся в Великобритании 
экс-главой НПО «Космос» Андреем 
Черняковым, иск к которому в этой 
стране предъявил Банк Москвы.

Владислав Трифонов

Совладельца  
«ВИМ-Авиа» арестовали  
в его отсутствие
Меру пресечения Рашиду Мурсекаеву  
избрали заочно
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Московский областной суд под-
твердил законность депортации 
из России лидера движения «Фе-
дерация мигрантов СНГ» Каро-
мата Шарипова. Ранее проверка 
МВД РФ показала, что правоза-
щитник, активно выступивший 
в защиту работников столично-
го торгового центра «Москва», 
где в конце сентября произо-
шел конфликт между гастарбай-
терами и охраной, не является 
гражданином России. Адвокат 
господина Шарипова указыва-
ет, что его клиент в 1990-х годах 
служил в объединенных воору-
женных силах СНГ и на законных 
основаниях  получил гражданство 
РФ после распада СССР.

Лидер движения «Федерация миг-
рантов СНГ» Каромат Шарипов под-
лежит депортации из России. Такое 
решение принял Московский об-
ластной суд, подтвердив вердикт 
Люберецкого городского суда от 
30 ноября этого года. Две недели на-
зад 54-летний господин Шарипов 
был признан нарушителем мигра-
ционного законодательства РФ.

Началось с того, что 4 октября со-
трудники полиции подмосковных 
Люберец оповестили Каромата Ша-
рипова, что его паспорт гражданина 
РФ недействителен, так как выдан 
с нарушениями. Документ был изъ-
ят. «В тот же день Каромат Шарипов 
обжаловал действия сотрудников 
полиции и потребовал вернуть па-
спорт,— сообщила 

”
Ъ“ его помощ-

ник Гульбахат Кадырова.— Только 
30 ноября в суде выяснилось, что па-
спорт уничтожен, а Каромат счита-
ется гражданином Таджикистана». 
Госпожа Кадырова подчеркивает, 
что если бы раньше правозащитник 
знал, что он проходит по докумен-
там как гражданин Таджикистана, 
то сразу бы обратился в посольст-
во этой страны для получения доку-
мента. «Он законопослушный гра-
жданин, у него жена и четверо де-
тей — все граждане России»,— под-
черкивает госпожа Кадырова.

Сразу после решения Люберец-
кого суда на выходе из зала заседа-
ний господина Шарипова задержа-
ли сотрудники миграционной служ-
бы. «Они заявили, что он как гражда-
нин Таджикистана уклонился от вы-
езда из России, нарушив режим пре-
бывания иностранцев в России, хотя 
решение по делу о законности изъ-
ятия паспорта тогда еще не вступи-
ло в силу, оно и до сих пор не всту-
пило в силу. А уже через два часа су-
дья признал его подлежащим депор-

тации»,— говорит госпожа Кадыро-
ва. После этого лидер движения был 
доставлен в центр временного содер-
жания мигрантов.

Господин Шарипов — известный 
в России правозащитник, отстаиваю-
щий права мигрантов из Таджикис-
тана, где он родился. В частности, он 
выступал в защиту работников сто-
личного торгового центра «Москва», 
где в конце сентября произошел кон-
фликт между торговцами и охраной, 
вызвавший волнения среди мигран-
тов. «Шарипов связывает преследо-
вание со своей общественной дея-
тельностью»,— говорит госпожа Ка-
дырова.

Ранее господин Шарипов возглав-
лял действовавшее с 2008 года обще-
российское общественное движе-
ние «Таджикские трудовые мигран-
ты». Так, в августе 2014 года он зая-
вил о готовности провести в Москве 
митинг численностью 100 тыс. че-
ловек в защиту прав трудовых миг-
рантов, если эту идею одобрит съезд 
«Таджики мира». Власти Москвы за-
явили о нецелесообразности подоб-
ного мероприятия, и митинг не со-
стоялся. А в 2016 году Верховный суд 
РФ по заявлению Минюста РФ лик-
видировал движение «Таджикские 
трудовые мигранты», отметив, что 
организация не доказала наличие 
отделений в большей части регио-
нов России. После этого господин 
Шарипов объявил о создании дви-
жения «Федерация мигрантов СНГ».

Биография господина Шари-
пова связана с военной службой: 
сначала он служил в советской, за-
тем — в российской армии. Окон-
чив Симферопольское высшее во-
енно-политическое строительное 
училище, с 1985 по 1991 год нахо-
дился в распоряжении команду-
ющего группой советских войск 
в Германии, в мае 1991 года был от-
командирован в распоряжение ко-
мандующего Туркестанского воен-
ного округа и направлен в Таджи-
кистан. Здесь он служил в 201-й мо-
тострелковой дивизии, входящей 
в состав объединенных вооружен-
ных сил СНГ, в сентябре 1992 года 
дивизия вошла в состав вооружен-
ных сил РФ. В 1997 году был пере-
веден в воинскую часть под Ельню 
(Смоленская область), где прослу-
жил еще два года и был уволен в за-
пас. После увольнения господин 
Шарипов получил паспорт гражда-
нина РФ.

В заключении УМВД по Смолен-
ской области (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“), послужившем основани-

ем для изъятия паспорта, говорит-
ся, что по закону РФ от 28 ноября 
1991 года «О гражданстве РФ» рос-
сийское гражданство имеют пра-
во получить те, кто жил постоянно 
на территории РФ на день вступле-
ния закона в силу — 6 февраля 1992 
года. А поскольку господин Шари-
пов жил в это время в Таджикиста-
не, значит, он гражданин именно 
этой страны. Кроме того, военко-
мат, в котором служил правозащит-
ник, в мае 1992 года вошел в состав 
таджикских вооруженных сил, до-
бавили в УМВД.

«Надо принимать во внимание не 
территориальную подчиненность, 
а юридическую»,— сказала 

”
Ъ“ адво-

кат господина Шарипова Алексан-
дра Медведева. Она считает, что со-
трудники УМВД забыли о постанов-
лении Верховного суда РФ от 17 ию-
ля 1993 года, посвященном поправ-
кам к закону о гражданстве. В нем 
говорится, что гражданство РФ да-
ется военнослужащим, которые на 
день вступления закона в силу нахо-
дились на службе за пределами РФ, 
в том числе служили в объединен-
ных вооруженных силах СНГ. «Если 
Каромата Шарипова лишат россий-
ского гражданства и депортируют, 
по такому же пути можно будет от-
править других военнослужащих, 
служивших в объединенных воору-
женных силах СНГ»,— подчеркнула 
госпожа Медведева.

Адвокат намерена дальше обжа-
ловать решение о депортации, а так-
же выяснить, на каком основании 
началась проверка в отношении пра-
возащитника. «Просто так ее не про-
водят»,— уверена госпожа Медведе-
ва. Она показала страницу из мате-
риалов дела об изъятии паспорта: за-
прос УФСБ по Смоленской области 
от 25 июня 2017 года в УМВД о предо-
ставлении информации о регистра-
ции господина Шарипова в регионе 
«в связи оперативной необходимо-
стью». Сверху на заявлении шарико-
вой ручкой, говорит госпожа Медве-
дева, резолюция от имени замести-
теля руководителя УМВД, что преды-
дущий ответ ведомство не устроил. 
«Мы намерены подать запрос в ФСБ 
и МВД об основаниях проверки»,— 
сказала госпожа Медведева.

Делом господина Шарипова за-
интересовался Совет при президен-
те по правам человека (СПЧ), сооб-
щил 

”
Ъ“ член совета Евгений Бо-

бров. Представители правозащит-
ника намерены обратиться к упол-
номоченному по правам человека 
в РФ. «Как только такое обращение 
поступит, мы изучим ситуацию»,— 
пояснила 

”
Ъ“ омбудсмен Татьяна Мо-

скалькова.
Анастасия Курилова

Правозащитник лишился  
гражданства России
Лидер «Федерации мигрантов СНГ» Каромат Шарипов  
может быть депортирован в Таджикистан

Комитет Госдумы по госстро-
ительству поддержал законо-
проект, усиливающий ответст-
венность грузоперевозчиков, 
зарегистрированных как индиви-
дуальные предприниматели (ИП). 
Именно ИП, по оценкам Минтран-
са, «представляют наибольшую 
опасность при осуществлении пе-
ревозочного процесса».

Правительственный законопро-
ект, который вчера рассмотрел дум-
ский комитет по госстроительству, 
в начальной редакции вносил изме-
нения в ст. 12.21.1 КоАП РФ (наруше-
ние правил движения тяжеловесно-
го и крупногабаритного транспорта) 
и ст. 12.21.2 (нарушение правил пе-
ревозки опасных грузов): Минтран-
сом предлагалась равная ответствен-
ность для юрлиц и индивидуальных 
предпринимателей. В отношении 
ИП, к примеру, может быть применен 
штраф на сумму 100–500 тыс. руб. при 
движении грузовика с превышени-
ем разрешенной массы груза. Сегод-
ня индивидуальные предпринимате-
ли, согласно ст. 2.4 КоАП РФ, несут от-
ветственность как должностные ли-
ца. Размер штрафов для них, как пра-
вило, «во много раз ниже», чем для юр-
лиц, говорится в пояснительной за-
писке к законопроекту. В целом, счи-
тают в Минтрансе, «индивидуальные 
предприниматели представляют наи-
большую опасность при осуществле-
нии перевозочного процесса».

По данным Ространснадзора (пре-
доставлены по запросу 

”
Ъ“), за 11 ме-

сяцев 2017 года было зафиксирова-
но более 15,2 тыс. нарушений, совер-
шенных ИП в сфере транспорта и до-
рожного хозяйства (на 1,5% меньше, 
чем годом раньше). При этом власти 
в последние годы значительно усили-
ли весогабаритный контроль на до-
рогах. Росавтодор, в частности, запу-
скает в регионах систему автомати-
ческой фиксации перевеса (машину 
останавливать не надо, штраф при-
ходит по почте). По итогам ее работы 
в 2017 году выписано штрафов на сум-
му более 175 млн руб.

Координатор ассоциации «Дально-
бойщик» Валерий Войтко считает, что 

ответственность для ИП необходи-
мо усиливать. Работать индивидуаль-
ным предпринимателем выгоднее, 
поясняет он, некоторые компании 
специально дробятся на мелкие ИП, 
чтобы уменьшить налогооблагаемую 
базу. «По нашим оценкам, до 80% пе-
ревозчиков за Уралом, в Якутии, Мага-
данской области работают как ИП»,— 
говорит господин Войтко. В целом по 
рынку, отмечает директор по транс-
портной логистике Itella в России Да-
ниил Рыбалко, 60% перевозчиков яв-
ляются индивидуальными предпри-
нимателями: это, как правило, вла-
дельцы до десятка грузовых машин.

Поправки могут разорить малый 
бизнес, уверен председатель межре-
гионального профсоюза водителей-
профессионалов Александр Котов. 
«Перегруз в большинстве случаев — 
не умышленное нарушение,— пояс-
нил он 

”
Ъ“.— Ведь товар грузит гру-

зоотправитель, а не собственник ма-
шины». Кроме того, зимой, отмеча-
ет господин Котов, на длинных пере-
гонах на грузовик может налипнуть 
снега и грязи общей массой 1–1,5 тон-
ны. «Штраф 400 тыс. руб. разорит не-
большого перевозчика, ему придется 
продать часть имущества»,— говорит 
Александр Котов.

Вчера документ был рекомендо-
ван к принятию в первом чтении 
при условии его существенной до-
работки ко второму чтению, расска-
зал 

”
Ъ“ первый зампред комитета 

Госдумы по госстроительству Вяче-
слав Лысаков. В нем останутся лишь 
нормы, связанные с нарушением пе-
ревозки опасных грузов и уравнива-
нием ответственности ИП и юрлиц, 
при этом размер наказания, предла-
гаемый Минтрансом, будет пересмо-
трен. Санкции, связанные с движе-
нием перегруженных грузовиков, 
были уравнены еще в 2015 году по-
правками к КоАП РФ. Из документа 
также будет убрана повышенная от-
ветственность для ИП, занимающих-
ся такси, поскольку этот вопрос ре-
гулируется другим законопроектом 
(ранее принят в первом чтении), по-
яснил господин Лысаков.

Иван Буранов

Малый бизнес 
нагружают 
ответственностью
В Госдуме обсуждают новые штрафы 
для мелких грузоперевозчиков

Принятие поправок к бюджету 
Севастополя на 2017 год и про-
екта бюджета на следующую 
трехлетку закончился в город-
ском парламенте скандалом. 
Больше трех часов депутаты 
спорили с губернатором Дмит-
рием Овсянниковым и его заме-
стителями о процедуре подачи 
документов в парламент. Проект 
бюджета на трехлетку принима-
ли девять часов, рассмотрение 
изменений в бюджет 2017 года 
пришлось перенести. Губерна-
тор Дмитрий Овсянников назвал 
происходящее фарсом.

К столкновению между испол-
нительной властью и группой де-
путатов—сторонников Алексея Ча-
лого привели вчера бюджетные де-
баты на заседании заксобрания Се-
вастополя. Рассмотреть измене-
ния в бюджет 2017 года и бюджет 
на три следующих года предло-
жил вице-губернатор Илья Понома-
рев. А 8 декабря в заксобрание бы-
ло внесено требование губернато-
ра о рассмотрении этих законопро-
ектов на внеочередной сессии — он 
предлагал назначить ее на 20 дека-
бря, но указал, что отзовет требова-
ние, если они будут приняты на за-
седании 12 декабря. Спикер парла-
мента Екатерина Алтабаева назва-
ла требование губернатора и пред-
ложение его зама «взаимоисключа-
ющими с правовой точки зрения» 
и попросила отозвать требование. 
Губернатор не согласился, и спор за-
тянулся на несколько часов.

«Работа заксобрания превра-
щается в фарс. Мы не будем бегать 
и выдумывать, как сделать так, что-
бы бюджет рассматривался в нор-
мальном режиме. Это все (проект 

бюджета.— 
”
Ъ“) делается для жи-

телей»,— возмутился Дмитрий Ов-
сянников, указав, что депутаты на-
рушили устные «рабочие догово-
ренности», достигнутые неделю 
назад. На его сторону встали не-
сколько депутатов. Татьяна Санду-
лова назвала госпожу Алтабаеву 
«полуизбранным председателем» 
зак собрания и объяснила «обеспо-
коенность» части депутатов сокра-
щением рас ходов на парламент 
в бюджете на следующие годы на 
33 млн руб. Такую позицию она на-
звала «мелочной». «Я не вижу про-
тиворечий, если мы сегодня рас-
смотрим законопроекты. Не нужно 
политизировать процесс»,— сказал 
секретарь севастопольского отделе-
ния единороссов депутат Борис Ко-
лесников.

Екатерину Алтабаеву поддержал 
ее заместитель Александр Кулагин: 
«Никто не возражает против проек-
та закона, но дабы не нарушать за-
кон, требование губернатора долж-
но быть отозвано». После несколь-
ких перерывов госпожа Алтабае-
ва объявила голосование о внесе-
нии проектов в повестку дня, зая-
вив, что тем самым «нарушила за-
кон». Депутаты согласились их рас-
смотреть и поддержали оба проек-
та в первом чтении. Депутаты согла-
сились отвести три дня на внесение 
поправок в проект бюджета 2018–
2020 годов, но вопрос о предель-
ном сроке внесения правок в про-
ект об изменениях в бюджет 2017 
года вновь вызвал споры.

Представители правительства 
предлагали внести поправки в до-
кумент и провести второе чтение 
в тот же день. Депутат Вячеслав Го-
релов предложил разрешить вно-

сить поправки в документ до 14 
часов 13 декабря. Ни одно из этих 
предложений не набрало больше 
половины голосов, а ставить их по-
вторно на голосование спикер отка-
залась, сославшись на регламент. 
«Мне жаль, что мы так и не приняли 
бюджет четвертого квартала 2017 
года (изменения в бюджет.— 

”
Ъ“). 

Это происходит по принципу: лишь 
бы помешать работе органов испол-
нительной власти»,— сказал Дмит-
рий Овсянников.

Через несколько часов депута-
ты внесли еще одно постановле-
ние о том, что срок внесения попра-
вок в законопроект ограничивается 
временем пленарного заседания, 
и поддержали его 14 голосами (все-
го в заксобрании 24 депутата). В пе-
рерыве сессии бюджетный коми-
тет подготовил вопрос об измене-
ниях в бюджет этого года ко второ-
му чтению. Однако заседание затя-
нулось до 19 часов, а по регламенту 
это предельное время работы депу-
татов. Эти поправки будут рассмо-
трены сегодня.

Директор Корпорации развития 
Севастополя Олег Николаев счита-
ет, что споры по конкретному за-
кону могут быть отражением «дру-
гих проблем во взаимопонима-
нии» между ветвями власти — как, 
например, споры вокруг создания 
ООПТ в Ласпи. «Бюджет вносится за 
несколько дней, и депутаты не име-
ют достаточно времени, чтобы его 
изучить и проработать. Роль, когда 
от них требуется просто утвердить 
расходы и доходы, наверняка пар-
ламентариев не устраивает»,— ска-
зал он 

”
Ъ“.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Севастопольскую власть 
рассорил бюджетный процесс
Губернатора попросили  
не предъявлять требования парламенту

Отстаивающему права  
мигрантов Каромату 
 Шарипову понадобилась 
защита 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА



Фондоментальные  
проблемы истории

Школьные обмены гимназий из Нового 
Уренгоя и его немецкого города-побратима 
Касселя финансово поддерживают россий-
ский «Газпром» (ООО «Газпром добыча Урен-
гой» и ООО «Газпром добыча Ямбург») и не-
мецкая Wintershall AG.

Первой о том, что Фонд имени Фридри-
ха Эберта также финансировал поездку рос-
сийских школьников в ФРГ, 21 ноября в эфи-
ре телеканала «Россия 24» заявила Ольга Зи-
новьева, сопредседатель Зиновьевского клу-
ба МИА «Россия сегодня», также возглавляю-
щая общество «Россия—Германия». «С ним 
(Николаем Десятниченко.— 

”
Ъ“) работали. 

Он приехал в Германию на деньги, которые 
были выделены фондом (Фридриха.— 

”
Ъ“) 

Эберта. Этот фонд долго, десятилетиями за-
нимается вот такими мальчиками и девоч-
ками. Они знают, почему это делают. Дру-
гое дело, мы можем задать себе вопрос: по-
чему с нашей стороны нет такого сопротив-
ления?» — сказала она.

• Фонд имени Фридриха Эберта тесно свя-
зан с Социал-демократической партией Гер-
мании (СДПГ). Согласно немецкому законода-
тельству, каждая представленная в Бунде-
стаге партия имеет право создать свой об-
щественно-политический фонд. Такие фон-
ды есть у всех крупнейших партий стра-
ны, например, к Христианско-демократиче-
скому союзу близок Фонд имени Конрада Аде-
науэра, к Свободной демократической пар-
тии — Фонд имени Фридриха Науманна, к ба-
варскому Христианско-социальному  союзу — 
Фонд имени Ханса Зайделя, а к «Зеленым» — 
Фонд имени Генриха Бёлля. СДПГ учредила 
свой фонд первой — еще в 1925 году, назвав 
его в честь однопартийца и первого демо-
кратически избранного президента страны 
 Фридриха Эберта.

• Сегодня Фонд имени Фридриха Эберта — 
это международная негосударственная НКО. 
Согласно заявленным целям, фонд занимает-
ся политическим и общественным образова-
нием «для приобщения к демократическим 
позициям и представлениям о ценностях», 
политическими консультациями, поддер-
жкой международного сотрудничества, ода-
ренных студентов и молодых ученых (в том 
числе через стипендии), научно-исследова-
тельской деятельностью. Как отмечает-
ся на сайте российского представительства, 
«с 1989 года фонд ведет работу в России, под-
держивая международный диалог, способст-
вуя поиску решений общественных проблем».
27 ноября издание Daily Storm сообщи-

ло, что депутат Госдумы Евгений Федоров 
(«Единая Россия») направил обращение в Ге-
неральную прокуратуру России с просьбой 
проверить возможные злоупотребления 
фонда и признать деятельность немецкой 
организации нежелательной на территории 
РФ. «Сейчас много кто говорит об уренгой-

ском мальчике, гораздо меньше людей инте-
ресуется организатором поездки российских 
гимназистов в Берлин. А организатором был 
весьма известный Фонд имени Фридриха 
Эберта. Именно они все готовили, привлека-
ли посла и, вероятно, сверяли спичи высту-
пающих»,— сказал изданию депутат. Его под-
держал ряд других законодателей.

А 6 декабря о причастности фонда к про-
грамме, по которой ездил школьник из Но-
вого Уренгоя, заявил известный режиссер 
и телеведущий Никита Михалков в своей 
программе «Бесогон ТВ». Он сообщил, что 
фонд выделил под этот проект «специаль-
ный грант», и напомнил, что в Белоруссии де-
ятельность этой организации «запрещена».

Между тем в самом Фонде имени Фрид-
риха Эберта связь с программой обмена ка-
тегорически отрицают. «Ни в прошлом, ни 
на данный момент наша организация нико-
им образом не была причастна и не причаст-
на к этому проекту — ни финансово, ни ло-
гистически,— ответили в фонде на запрос 

”
Ъ“.— Нет и не было сотрудничества между 

Фондом имени Фридриха Эберта и гимнази-
ей в Новом Уренгое, а также гимназией име-

ни Фридриха в Касселе». В фонде не исклю-
чают, что речь идет о путанице в названи-
ях: гимназия в Касселе носит имя ландгра-
фа Фридриха II, но с Фридрихом Эбертом 
никак не связана. «Если речь идет об ошиб-
ке, связанной со схожестью названий, то мы 
исходим из того, что люди, распространяю-
щие не соответствующие действительности 
сведения о нашем фонде, публично заявят 
о том, что имело место заблуждение»,— ска-
зали в немецкой организации.

Между тем Ольга Зиновьева вчера подтвер-
дила 

”
Ъ“, что уверена в связях Фонда имени 

Фридриха Эберта и истории со школьником 
из Нового Уренгоя и менять свою позицию 
не собирается. При этом она отказалась сооб-
щить, откуда у нее эти сведения. «Информа-
цию я получила от людей мне близких и хо-
рошо знакомых, имеющих полное представ-
ление о деятельности фонда на протяжении 
последних 10–15 лет,— пояснила она.— Фонд 
основательно работает с молодежью, запуска-
ет огромное количество разных программ, со-
бирает данные об умонастроениях в нашей 
стране». На просьбу пояснить, идет ли речь 
о финансовой поддержке или нематериаль-
ном участии фонда в судьбе школьника, го-
спожа Зиновьева отвечать не стала, пояснив: 
«Есть ситуации и в нашей стране, и в наше вре-
мя, когда люди предпочитают не отвечать на 
вопрос, зная, что за этим последует».

Депутат Евгений Федоров же подтвер-
дил 

”
Ъ“, что уже направил в Генпрокурату-

ру запрос — «для того, чтобы Фонд Фридри-
ха Эберта был признан нежелательной ор-
ганизацией в России в соответствии с зако-
нодательством». По его мнению, фонд заслу-
живает такого статуса как «организация, осу-
ществляющая деятельность по борьбе про-
тив России внутри России». Господин Федо-
ров также уверен, что именно эта организа-
ция готовила новоуренгойского школьника 
к выступлению в Бундестаге.

«Это — мощная структура, финансируе-
мая из бюджета Германии: вместе с други-
ми фондами они получают около €2 млрд, 
половину которых тратят на работу за рубе-
жом, в том числе в России,— утверждает де-
путат.— Они давно проводят эти проекты, 
которые поднимают молодежь на покаяние 
за победу в Великой Отечественной войне».

При этом на вопрос 
”
Ъ“, откуда ему из-

вестно, что Фонд имени Фридриха Эбер-
та связан с программой обмена, в которой 
участвовал Николай Десятниченко, депу-
тат ответил: «Об этом писали многие СМИ». 
На основе этих сообщений депутат и на-
правил свой запрос прокурорам: «Другой 
информации у нас нет, мы же не спецслуж-
ба». Какие именно СМИ распространили та-
кие сведения, господин Федоров уточнять 
не стал, порекомендовав 

”
Ъ“ воспользо-

ваться «поисковиком» в интернете.
Елена Черненко,  
Галина Дудина,  
Виктор Хамраев

В Фонде имени Фридриха  Эберта 
утверждают, что к выступлению 
российских школьников в Бунде-
стаге не имеют никакого отноше-
ния — вопреки утверждениям ряда 
российских политиков и экспертов  
ФОТО VK.COM

Максим Юсин,
обозреватель

От Шухевича  
до Харькова

Начинающийся 13 декабря визит 
в Харьков президента Польши Анд-
жея Дуды проходит в критический 
момент для польско-украинских от-
ношений. Никогда еще между Вар-
шавой и Киевом не было такого ко-
личества раздражителей. Главная 
причина — неприятие властями 
Польши идеологического вектора 
развития Украины, в соответствии 
с которым Степан Бандера и Роман 
Шухевич — герои, а воины Украин-
ской повстанческой армии (УПА) — 
борцы за свободу. Для многих в Вар-
шаве такой подход неприемлем. Ро-
ман Шухевич для них террорист, ко-
торый организовал в 1934 году поку-
шение на главу МВД Польши Брони-
слава Перацкого. И бойцы УПА не ге-
рои, а люди, устроившие в 1943 году 
резню на Волыни.

И если предыдущие польские 
лидеры старались не делать акцент 
на исторических разногласиях, то 
нынешние власти из партии «Пра-
во и справедливость» (ПиС), опира-
ющиеся на «патриотический» элек-
торат, не приглушают болезненную 

тему, а, напротив, в какие-то мо-
менты сознательно ее заостряют. 
Так, новый премьер Матеуш Мора-
вецкий уже в своей первой речи на-
звал события на Волыни «геноци-
дом». А лидер ПиС Ярослав Качинь-
ский однозначно заявил: с Банде-
рой в качестве героя Украине в Ев-
ропе места нет.

В Киеве долгое время не могли 
поверить, что Варшава столь серь-
езно относится к историческим 
разногласиям, что это не предвы-
борный пиар, а последовательный 
курс. На Украине привыкли к тому, 
что Польша при любой власти (хоть 
левой, хоть правой, хоть либераль-
ной) была ее главным лоббистом 
в Европе, а заодно наиболее после-
довательным оппонентом России. 
Неужели из-за событий 70-летней 
давности этот курс может быть пе-
ресмотрен? Это казалось неверо-
ятным. И Киев упорно проводил 
свою «патриотическую» линию. На 
Украине к этому идеологическому 
развороту уже давно привыкли — 
и вот только поляки, похоже, при-
выкать не собираются.

Два чиновника, наиболее после-
довательно отстаивающие «нацио-
нально ориентированный» взгляд 
на историю, были объявлены пер-
сонами нон грата. Украинские на-
ционалисты ответили взрывом 
польского туристического автобу-
са во Львове. В Киеве, впрочем, ут-
верждают, что это была провокация 
российских спецслужб. Не исклю-
чено, что нечто подобное скажет 
своему гостю президент Порошен-
ко, объясняя всплеск антипольских 
настроений на Украине. Вполне 
возможно, что Анджей Дуда сделает 
вид, что принял эту версию — про-
стую и удобную, так хорошо укла-
дывающуюся в привычную черно-
белую картину мира.

Не для того летит на Украину пре-
зидент Польши, чтобы делать упор 
на разногласия. Его цель — хотя бы 
частично смягчить их. В самом деле 
противоестественно, когда две стра-
ны, занимающие в Европе наибо-
лее непримиримую позицию в от-
ношении России, втягиваются в ме-
ждоусобные распри. Логика дикту-
ет: Киев и Варшава должны заклю-
чить хотя бы временное переми-
рие. Но в политике логика не всег-
да преобладает — иногда верх бе-
рут эмоции. Особенно в странах, где 
власть опирается на «патриотиче-
ский» электорат, воздействуя на не-
го зачастую популистскими метода-
ми. В этом смысле Польша и Украи-
на похожи друг на друга как сестры-
близнецы. И Волынь с Шухевичем, 
вопреки здравому смыслу, могут 
оказаться для их альянса непреодо-
лимым испытанием. Впрочем, Мо-
скве по этому поводу особых иллю-
зий питать не стоит. Противостоять 
ей Киев и Варшава будут по-прежне-
му. Но, возможно, поодиночке.

Польско-украинский 
альянс омрачают 
 Волынь  
и Роман  Шухевич

Украинский тем обязательнее, чем понятнее
Послабления в новом законе «Об образовании» не затронут русскоязычных жителей страны

Критика со стороны  международных 
органов — Венецианской комиссии 
и Управления верховного комисса-
ра ООН по правам человека — застави-
ла Киев рассмотреть варианты более 
мягкого исполнения закона «Об обра-
зовании», фактически  лишающего 
 национальные меньшинства права 
на обучение на родном языке. Соглас-
но предложениям Министерства обра-
зования, теперь для носителей венгер-
ского, румынского, польского и других 
языков будет предусмотрен плавный 
переход к новым нормам. Русскоязыч-
ным детям же по-прежнему предлагает-
ся переходить на украиноязычную про-
грамму с пятого класса, потому что они 
«усваивают украинский язык  легко».

Управление верховного комиссара ООН 
по правам человека (УВКПЧ) стало вторым 
международным органом, раскритиковав-
шим новый закон Украины «Об образова-
нии». Он предписывает с 2020 года сделать 
обучение в школах полностью украиноязыч-
ным, исключив все другие варианты. «УВКПЧ 
предупреждает, что усиление позиций укра-
инского языка не должно осуществляться за 
счет языков национальных меньшинств»,— 
говорится в опубликованном вчера докладе.

Документ касается не только «языково-
го вопроса», но и прав человека на Украи-
не в целом. При этом в нем содержится кри-
тика как Киева и украинских военных, так 
и представителей самопровозглашенных ре-
спублик Донбасса — например, за «насиль-
ственное исчезновение» людей на подкон-
трольной им территории.

8 декабря о необходимости изменения 
спорного закона «Об образовании» заявила 
Венецианская комиссия — консультатив-
ный орган по конституционному праву, со-
зданный при Совете Европы. «Редакция (до-
кумента.— 

”
Ъ“) действительно позволяет 

радикально изменить предыдущий языко-
вой режим. Это явно было бы непропорцио-
нальным вмешательством в существующие 
права меньшинств»,— говорилось в заявле-
нии комиссии. Ее эксперты также обрати-
ли внимание на то, что «пункт (касающий-
ся языка обучения.— 

”
Ъ“) не предусматри-

вает решения для языков, которые не явля-
ются официальными языками ЕС», в част-
ности для русского как наиболее широко 
используемого на Украине языка после го-
сударственного. В результате Киеву поре-
комендовали «продолжать обеспечивать 
достаточную долю образования на языках 
меньшинств», параллельно «улучшив каче-
ство преподавания украинского».

Напомним, что подписание президен-
том Украины Петром Порошенко 25 сентя-
бря закона «Об образовании» вызвало нега-
тивную реакцию руководства ряда стран. 
В частности, в МИД РФ назвали главной це-

лью авторов инициативы «максимальное 
ущемление интересов миллионов русскоя-
зычных жителей Украины, насильственное 
установление в многонациональном госу-
дарстве моноэтнического языкового режи-
ма». Жесткая критика прозвучала и из уст 
властей Венгрии. Глава МИД страны Петер 
Сийярто, например, заявил, что из-за ново-
го закона Будапешт инициирует пересмотр 
соглашения об ассоциации Украины с ЕС. 
А президент Румынии Клаус Йоханнис еще 
до того, как закон подписал Петр Порошен-
ко (но уже после того, как его одобрила Вер-

ховная рада), рассказал об отмене своего 
визита в Киев и отказе принимать в Буха-
ресте спикера украинского парламента Ан-
дрея Парубия.

Между тем господин Парубий с крити-
кой и рекомендациями не согласен. В кон-
це прошлой недели он заявил, что общался 
с представителями Венецианской комис-
сии «и было согласовано, что седьмая ста-
тья (именно она касается языка.— 

”
Ъ“) за-

кона 
”
Об образовании“ меняться не будет». 

Брюссель, однако, такой ответ не удовлет-
ворил. «Рекомендации Венецианской ко-
миссии должны быть учтены в полной ме-

ре, как это и обязалась сделать Украина»,— 
заявила 11 декабря пресс-секретарь гла-
вы внешнеполитической службы ЕС Майя 
 Коциянчич в беседе с украинским агентст-
вом УНИАН.

В тот же день Министерство образова-
ния Украины предложило пусть и не по-
правки, но «варианты исполнения седьмой 
статьи». Согласно им, для этносов, не име-
ющих своего государства, например для 
крымских татар, преподавание на нацио-
нальном языке может сохраниться во всех 
классах. Для детей, живущих в среде вен-
герского, румынского, польского, словац-
кого и болгарского языков, предусмотрены 
не столь радикальные, но все же уступки: 
доля предметов, преподаваемых на укра-
инском, в их школах будет увеличиваться 
постепенно. При этом будет учитываться 
степень отличия родного языка от украин-
ского: если для поляков этот процесс будет 
идти быстрее, то для венгров — медленнее.

Что же касается русскоязычных детей, 
то в их отношении украинское Министер-
ство образования на уступки пойти не гото-
во — им по-прежнему предлагается полно-
стью перейти на украиноязычное образо-
вание уже с пятого класса. «Единственное 
место, где дети из этой национальной об-
щины могут свободно применять государ-
ственный язык,— это школа. Изучая пред-
меты на украинском и одновременно про-
должая изучать русский как предмет, дети 
смогут на высоком уровне овладеть обои-
ми языками»,— аргументирует свою пози-
цию министерство.

Кирилл Кривошеев
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ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Российскую ракету  
выводят из-под санкций
В Женеве вчера все же открылось заседание специ-
альной контрольной комиссии в рамках Договора 
о ликвидации ракет средней и меньшей дальности 
(РСМД). Как сообщал ”Ъ“ (см. номер от 11 декабря), 
встреча оказалась под угрозой срыва после того, как 
американские СМИ сообщили: Белый дом может ввес-
ти санкции в отношении российских компаний, при-
частных к созданию крылатой ракеты наземного бази-
рования 9М729. По мнению Вашингтона, она была ис-
пытана Москвой на дальность свыше 500 км, что нару-

шает условия Договора о РСМД. Заместитель главы 
МИД РФ Сергей Рябков же дал понять, что, если США 
введут в отношении России новые санкции, перегово-
ры в Женеве могут и не состояться. Однако в итоге 
о дополнительных ограничительных мерах официально 
заявлено не было, и консультации начались. Они про-
длятся до четверга.

Как пояснил «Интерфаксу» глава департамента по 
вопросам нераспространения и контроля над вооруже-
ниями МИД РФ Михаил Ульянов, российская сторона 
настроена «пытаться нащупать варианты преодоления 
существующих разногласий». «Но успех зависит не толь-

ко от нашей стороны, но и от наличия аналогичного 
 настроя и у американских партнеров»,— добавил он.

Напомним, РФ также предъявляет США претензии 
по Договору о РСМД.

Во встрече в Женеве принимают участие представи-
тели Казахстана, Белоруссии и Украины, формально так-
же являющихся участниками заключенного в 1987  году 
соглашения. На переговорах в таком формате настояли 
США, в то время как Россия считает, что эффективнее 
было бы решать вопросы в ходе двусторонних консуль-
таций. Источник, близкий к МИД РФ, посетовал, 
что с учетом множества участников, среди которых 

и украинские переговорщики, консультации могут стать 
«менее результативными». Впрочем, собеседник ”Ъ“, 
близкий к Госдепартаменту, пояснил, что «ничто не ме-
шает делегациям РФ и США обсудить вопросы и в дву-
стороннем формате и затем проинформировать 
об  итогах переговоров остальных».

8 декабря исполнилось 30 лет с подписания Договора 
о РСМД. В связи с претензиями РФ и США эксперты на-
зывали встречу в Женеве едва ли не последним шансом 
спасти соглашение. Впрочем, собеседник, близкий 
к МИД РФ, вчера заверил ”Ъ“, что «в дипломатии понятия 

”последний шанс“ не существует». Елена Черненко

Что же касается русскоязычных детей, то в отно-
шении них украинское Министерство образова-
ния на уступки пойти не готово — им по-преж-
нему предлагается полностью перейти на укра-
иноязычное образование уже с пятого класса
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22866,17 (–72,56)
РТС 1149,88 (+5,53)
FTSE 100 7500,79 (+47,31)

DAX 30 13177,23 (+53,58)
DJIA* 24520,02 (+133,99)
NASDAQ Composite* 6883,94 (+8,87)

*На 19:34.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.12.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.12.17
Австралийский доллар 44,4455
Английский фунт 78,6062
Белорусский рубль** 28,9909
Датская крона* 93,1732

Доллар США 58,8370
Евро 69,2982
Индийская рупия*** 91,2626
Казахский тенге*** 17,5656

Канадский доллар 45,8446
Китайский юань* 88,8615
Норвежская крона* 70,3834
СДР 83,0820

Сингапурский доллар 43,5475
Новая турецкая лира 15,3445
Украинская гривна* 21,6631
Шведская крона* 69,2249

Швейцарский франк 59,4193
Японская иена*** 51,8730
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Кто первым возьмет свой телефон, 
тот и оплачивает счет» — такой не-
хитрый способ отвадить от бескон-
трольного использования гадже-
та прижился во многих дружеских 
компаниях не от хорошей жизни. 
Можно понять: близких и так видят 
не настолько часто, как им хотелось 
бы. Но ведь так трудно удержаться 
от соблазна взглянуть на смартфон, 
проверить обновления, посмотреть 
новые лайки и комментарии. Или 
даже — о ужас! — сделать селфи.

Распространение интернета и 
технологий сделало людей настоя-
щими узниками своих мобильных 
устройств. Пользователи смотрят 
больше видео на смартфоне, чем те-
левизор, выполняют на смартфоне, а 
не на компьютере рабочие задания; 
заказ товаров и услуг тоже мигри-
рует на мобильные платформы. По 
прогнозу Deloitte, к концу 2023 го-
да более 90% взрослого населения в 
странах с развитой экономикой бу-
дут обладателями смартфонов. В 
2020 году их владельцы станут обра-
щаться к устройствам в среднем 65 
раз в день — это на 20% больше, чем в 
2018 году. Ожидается также, что 45% 
пользователей старше 24 лет и 65% в 
возрастной группе от 18 до 24 лет бу-
дет беспокоить чрезмерное исполь-

зование своих смартфонов и в 2018 
году они попробуют ограничить его.

Многие уже пытаются это де-
лать, выключая push-уведомления 
или звуковые оповещения, перево-
дя смартфон в режим полета или же 
просто кладя его в карман во время 
встреч. Такие низкотехнологичные 
приемы работают, но далеко не всег-
да. Данные Deloitte свидетельству-
ют: в среднем 23% респондентов уда-
ется контролировать использование 
мобильных устройств, тогда как 18% 
признали, что для них это проблема. 
В России, к слову, и тех и других ока-
залось поровну.

Нужно ли ограничивать использо-
вание смартфонов, вопрос дискусси-
онный. Громче остальных аргумен-
тов в последние годы звучит тот, что 
это может привести к социальной 
изоляции, депрессии и даже смерти 
— например, каждый год люди по-
гибают, делая селфи. Впрочем, каж-
дый раз, когда в мире появлялось не-
что новое, раздавались голоса о неиз-
бежном вреде оного — так говорили, 
к примеру, и о самом интернете, и об 
онлайн-поисковиках, и о компью-
терных играх. В 1950-е годы Судеб-
ный комитет Сената США расследо-
вал даже возможное негативное вли-
яние комиксов и рок-н-ролла на мо-
лодежь, напоминают в Deloitte.

Чтобы помочь потребителям 
контролировать использование сво-
его смартфона, производители те-
лефонов, разработчики софта и со-
товые операторы должны работать 
вместе, полагают аналитики. Зада-
ча сделать так, чтобы устройства как 
можно меньше отвлекали потре-
бителей от сна, вождения, занятий 
спортом или проведения времени 
с семьей и друзьями. Однако доне-
сти эту мысль до участников рынка, 
в чьи метрики входит, например, на-
ращивание проведенного на сайте 
времени, будет почти невозможно.
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Распространение 
интернета и техно
логий сделало людей 
настоящими узника
ми своих мобильных 
устройств

в бегство от смартфонов  
разбирал корреспондент  
отдела технологий и медиа

Роман Рожков

Кибератаки попали в бюджеты
Расходы на информационную безопасность увеличились
Больше всего на кибербезопасность 
тратят финансовые и госорганиза-
ции: у некоторых из них соответст-
вующие годовые бюджеты исчисля-
ются сотнями миллионов рублей, 
выяснила Positive Technologies. 
По итогам 2017 года расходы на ин-
формационную безопасность выра-
стут на 30–40%, а в 2018 году они могут 
увеличиться еще на 50%, прогнозиру-
ют эксперты. Среди факторов роста — 
резонансные кибератаки и требова-
ния регуляторов.

Банки и госорганизации тратят на 
информационную безопасность (ИБ) 
5–100 млн руб. в год, следует из опроса 
Positive Technologies, в котором участвова-
ли 170 компаний. Среди них выделяются де-
сять финансовых организаций с бюджетом 
50–300 млн руб. и пять госорганизаций с 
бюджетом 100–800 млн руб. Организации в 
IT, промышленности и транспорте выделя-

ют на ИБ до 50 млн руб., а меньше всего тра-
тят СМИ и образовательные организации 
(до 20 млн и 10 млн руб. соответственно).

Бюджет расходуется в первую очередь 
на приведение инфраструктуры в соответ-
ствие требованиям регуляторов (разработ-
ку документов и внедрение минимальных 
технических средств защиты), полагают ав-
торы исследования. Бюджеты на ИБ обычно 
составляют до 5% от общего бюджета на IT, а 
в редких случаях — до 10%, говорит Максим 
Филиппов, директор по развитию бизнеса 
Positive Technologies в РФ. Похожую оценку 
дает Антон Фишман, директор проектного 
направления Group-IB: в среднем на ИБ тра-
тят 4–8% IT-бюджета. В целом инвестиции в 
ИБ среди российских компаний недостаточ-
ны, констатирует он.

В 2017 году расходы на ИБ в компаниях 
выросли на 30–40%, считает Виталий Зем-
ских, технический директор ESET Russia: 
очевидно влияние массовых атак шифрато-

ров WannaCry, NotPetya, Bad Rabbit. В 2018 
году расходы на ИБ вырастут на 50%, прогно-
зирует господин Земских. В числе факторов 
роста — требования регуляторов к обеспе-
чению защиты госсектора, новые резонанс-
ные кибератаки и повышение осведомлен-
ности компаний в области ИБ, считает он.

Участники опроса также оценили свои 
убытки при остановке работы всех корпо-
ративных систем на сутки. Треть организа-
ций (33%) считают, что потеряют 0,5–2 млн 
руб. 19% организаций дают оценку мини-
мум в 50 млн руб. Четверть респондентов 
(23%) уверены, что за сутки потеряют до 
0,5 млн руб., причем среди них большинст-
во IT-компаний, деятельность которых на-
прямую зависит от работоспособности ин-
формационных систем. По мнению авто-
ров, некоторые респонденты недооцени-
вают ущерб от простоя корпоративной ин-
фраструктуры. Так, атака NotPetya обошлась 
Moller-Maersk в $200–300 млн.

В течение суток готовы восстановить 
свою корпоративную инфраструктуру 21% 
компаний. Дороже всего ее восстановле-
ние оценили 60% транспортных компаний 
и 11% госорганизаций: по собственным под-
счетам, им потребуется более 50 млн руб., 
чтобы вернуться к работе.

Если же в результате атаки будет наруше-
на работа сайтов, то наибольшие потери по-
несут банки, показал опрос. Более полови-
ны банков (52%) оценивают свои потери в 
2–10 млн руб., почти четверть (23%) — 10–
50 млн руб., 25% банков — менее 2 млн руб. 
Именно к сайтам банков и госорганизаций 
злоумышленники проявляют наибольший 
интерес при атаках на веб-ресурсы, указа-
но в исследовании. А вот в случае краж баз 
данных многие респонденты (41%) вообще 
не ждут финансовых потерь: прибыль неко-
торых организаций не зависит напрямую от 
количества клиентов.

Кристина Жукова

«Черкизово» взошло на прилавок
Семья Игоря Бабаева может продать группу
Как стало известно 

”
Ъ“, основной акционер группы 

«Черкизово» изучает вопрос продажи бизнеса. Пере-
говоры уже прошли с тайской CP Foods и группой «Ру-
сагро». Помешать сделке может запрашиваемая це-
на — $2   млрд, что более чем в два раза превышает 
рыночную капитализацию «Черкизово».

Семья Игоря Бабаева, владеющая 89,5% «Черкизово», изуча-
ет вопрос продажи всего бизнеса, рассказал источник 

”
Ъ“ в от-

расли. По его словам, переговоры уже несколько месяцев идут 
с тайской CP Foods (CPF, входит в CP Group), а примерно ме-
сяц назад гендиректор Сергей Михайлов встречался по это-
му поводу с основным владельцем группы «Русагро» Вадимом 
Мошковичем. О планах «Черкизово» продать бизнес и перего-
ворах с CPF также утверждают два не связанных друг с другом 
собеседника 

”
Ъ“ в инвестиционных кругах. Один из них по-

лагает, что «Русагро» ранее неофициально говорило об инте-
ресе к «Черкизово». Гендиректор «Русагро» Максим Басов в ию-
не 2017 года заявлял, что птицеводство может стать новым на-
правлением для группы.

Представитель «Черкизово» планы по продаже бизнеса от-
рицает. В CPF переговоры с «Черкизово» не комментируют, но 
заявляют, что заинтересованы в построении вертикальной 
интеграции на всех рынках, в том числе через M&A. В РФПИ, у 
которого есть партнерство с CP Group, и в «Русагро» отказались 
от комментариев. В испанской Grupo Fuertes, которой принад-
лежит 8,01% «Черкизово», на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

• «Черкизово» объединяет восемь кластеров по производст-
ву мяса птицы, 15 свинокомплексов, четыре мясоперераба-
тывающих предприятия и пр. В 2016 году группа, по собствен-
ным данным, занимала 10% рынка птицеводства в натураль-
ном выражении, 5% рынка свиноводства и 6% рынка мясопере-
работки. Выручка «Черкизово» в январе—июне 2017 года вы-
росла на 12%, до 43,3   млрд руб., чистая прибыль — в 5,4 раза, 
до 5,1   млрд руб.

• «Русагро» занимается растениеводством, производством 
сахара, масложировой продукции и свиноводством (доля рын-
ка в 2016 году в натуральном выражении — около 5%). В ян-
варе—сентябре 2017 года выручка группы снизилась на 1%, 
до 54,82   млрд руб., чистая прибыль — на 72%, до 3,08   млрд руб.

• CP Foods в России управляет свинокомплексами на 77 тыс. 
голов и птицефабриками «Северная» и «Войсковицы» общей 
мощностью 180 тыс. тонн мяса в год. Владеет 75,82% Russia 
Baltic Pork Invest, которой принадлежат два свинокомплек-
са на 180 тыс. голов каждый. За три квартала 2017 году вы-
ручка CP Foods увеличилась на 7,9%, до $11,1   млрд, чистая при-
быль снизилась на 16,76%, до $451,2 млн.
Источник 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что владельцы «Черки-

зово» оценивают группу в $2 млрд (118,46 млрд руб. по курсу 
ЦБ на 12 декабря). Директор Prosperity Capital Management 
Алексей Кривошапко считает более справедливой оценку в 
50–75 млрд руб. исходя из коэффициента 10–15 к чистой при-
были. Глава управления операций на российском фондовом 

рынке ИК «Фридом Финанс» Георгий Ващенко полагает, что 
стоимость «Черкизово» близка к $2 млрд: «Выручка группы 
растет на 12% в год, что считается хорошим темпом для сек-
тора, но высокий уровень долга может стать предметом для 
дисконта». На 30 сентября 2017 года чистый долг «Черкизо-
во» достигал 47,2 млрд руб. Капитализация группы на Мос-
ковской бирже вчера выросла на 0,09%, до 51,08 млрд руб.

Цена $2 млрд вряд ли устроит миноритариев «Русагро», 
считает старший аналитик BCS Global Markets Марат Ибра-
гимов. При этом, отмечает Алексей Кривошапко, если сто-
роны сойдутся в цене, «Русагро» сможет привлечь банков-
ское финансирование, так как у группы почти отсутствует 
долговая нагрузка. На 30 сентября 2017 года чистый долг 
«Русагро» был на уровне 1,7 млрд руб. CP Foods уже приобре-
тала активы в России с щедрой премией: в 2015 году за пти-
цефабрики «Северная» и «Войсковицы» компания заплатила 
$680 млн, оценив их в 7,8 годовой прибыли, добавляет Ма-
рат Ибрагимов. «Покупка 

”
Черкизово“ позволит 

”
Русагро“ 

диверсифицировать портфель продуктов, увеличить при-
сутствие в розничных сетях и начать экспорт мяса птицы на 
рынки Ближнего Востока»,— считает он. CP Foods, отмеча-
ет источник 

”
Ъ“ в отрасли, давно ищет в РФ вертикально ин-

тегрированный мясной бизнес для покупки. Компания ве-
ла переговоры с Останкинским мясокомбинатом, но сдел-
ка не состоялась.

Анатолий Костырев

”
Ъ“ стали известны доводы «Роснеф-

ти» по второму иску к АФК «Система» 
Владимира Евтушенкова о взыска-
нии 131,6     млрд руб. дивидендов «Баш-
нефти» за 2009–2014 годы. Управление 
«Башнефтью» при АФК «Роснефть» счи-
тает неэффективным, а приобретение 
нефтекомпании — недобросовестным, 
ссылаясь на решение московского су-
да от 2014 года об истребовании ак-
ций «Башнефти» в пользу государства. 
Но 

”
Ъ“ не обнаружил в решении такого 

вывода. Юристы считают, что это воль-
ная трактовка «Роснефти», а значение 
имеет, скорее, решение башкирского 
суда по первому иску нефтекомпании 
к АФК, пока не вступившее в силу.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с новым иском 

«Роснефти» к АФК «Система», в котором она 
требует с корпорации и ее дочерней «Систе-
мы-инвест», в 2009–2014 годах владевшими 
87% акций «Башнефти», 131,6 млрд руб. диви-
дендов. По мнению истца, ответчики, «пони-
мая незаконность и краткосрочность владе-
ния акциями», выводили средства, устано-
вив размер выплат в 80% от чистой прибыли. 
«Башнефть» была лишена возможности ин-
вестировать в развитие, считает «Роснефть». 
Когда контроль в «Башнефти» перешел к Ро-
симуществу, государство требовало выплат 
в 50% от прибыли по МСФО (в 2015 году было 
выплачено около 30 млрд руб.).

Истец жалуется, что приходится инве-
стировать почти всю прибыль «Башнеф-
ти» (дивиденды за 2016 год составили 3 млн 
руб.). Ссылаясь на проверки Ростехнадзо-
ра, «Роснефть» пишет, что АФК недофинан-
сировала НПЗ, и на устранение наруше-
ний безопасности потребуется 39 млрд руб. 
«Роснефть» обвиняет АФК и в «невосполни-
мых потерях» добычи 5,7 млн тонн нефти до 
2037 года на месторождениях Требса и Ти-
това и Соровском, из-за чего недополучит 
110 млрд руб. выручки.

«Роснефть» подчеркивает незаконное и не-
добросовестное владение ответчиков акция-
ми «Башнефти». Этот довод похож на заявля-

емый в первом иске к АФК на 170,6 млрд руб. 
убытков за реорганизацию «Башнефти», из 
которых башкирский суд в августе взыскал 
136,2 млрд руб. В новом иске утверждается, 
что недобросовестность установлена реше-
нием арбитражного суда Москвы от 2014 го-
да по иску Генпрокуратуры (ГП) об истребо-
вании акций в пользу государства. Но в ре-
шении такой формулировки нет, а о добросо-
вестности упоминается лишь при описании 
или отклонении доводов ответчика. Прямо-
го вывода о том, что «Система» является недо-
бросовестным приобретателем, решение не 
содержит. Напротив, добросовестным прио-
бретателем акций «Башнефти» АФК признал 
арбитражный суд Москвы в 2015 году, удов-
летворивший иск «Системы» к ООО «Урал-ин-
вест» о взыскании 70,7 млрд руб. убытков в 

виде стоимости акций «Башнефти», приобре-
тенных у ответчика в 2009 году. В «Роснефти» 
отказались от комментариев.

«Незаконное приобретение может быть 
добросовестным, когда приобретатель не 
знал, что продавец не имеет права отчуждать 
вещь»,— отмечает Алексей Костоваров из АБ 
«Линия права». «В решении московского суда 
по иску ГП вопрос добросовестности, на мой 
взгляд, вообще не получил оценки, поэтому 
это решение 

”
Роснефти“ мало поможет»,— 

говорит Сергей Сорокин из КА «Юков и парт-
неры». «Если суд прямо не говорит о факте, то 
нельзя говорить, что это обстоятельство уста-
новлено, это больше похоже на уловку»,— 
полагает Алексей Костоваров.

Но о недобросовестности АФК упоминает-
ся в решении АС Башкирии по первому иску 

«Роснефти» (еще не вступило в силу, апелля-
ция назначена на 18 декабря). Отвергая пред-
ставленные «Системой» заключения специ-
алистов по реорганизации, суд указал, что 
они составлены «без учета того, что акции 
находились в незаконном и недобросовест-
ном владении». Суд исходит из «осведомлен-
ности ответчиков о незаконности владения 
акциями и необходимости их возврата в гос-
собственность». «Если нет вступивших в си-
лу судебных решений, в которых установ-
лена недобросовестность, 

”
Роснефть“ сама 

должна это доказывать. Ссылаться на баш-
кирское решение можно, но его выводы по-
ка необязательны для суда»,— уточняет Алек-
сей Костоваров. «Но если апелляция поддер-
жит первое решение по иску 

”
Роснефти“, то 

это создает опасность для АФК»,— указывает 
Сергей Сорокин.

Юристов удивил и довод «Роснефти» о 
том, что, поскольку АФК признана незакон-
ным владельцем акций, решения собрания 
акционеров «Башнефти» по дивидендам не-
действительны по основанию отсутствия 
кворума и «не имеют юридической силы». 
«Это странный довод: на тот момент статус 
АФК как акционера не был оспорен, а при-
быль у АО была, поэтому акционер был впра-
ве распределять ее»,— обращает внимание 
господин Сорокин. Алексей Костоваров так-
же считает, что это не случай отсутствия кво-
рума: «На тот момент по всем документам 
АФК была акционером». «В целом складыва-
ется ощущение, что истец трактует общие 
формулировки закона, которые рассчитаны 
на другие ситуации, и общие фразы из реше-
ний судов в свою пользу»,— подытоживает 
господин Костоваров.

Представитель АФК «Система» Сергей Ко-
пытов говорит, что «истцы, похоже, вновь ре-
шили поразить мир фантастическими право-
выми новеллами, теперь они пришли к вы-
воду, что выплата дивидендов также убыточ-
на». Он напомнил, что дивиденды платят из 
чистой прибыли, «то есть, следуя логике ист-
цов, убыток произошел от прибыли».

Анна Занина, Дмитрий Козлов
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«Роснефть» дала волю трактовкам
В иске к АФК нефтекомпания упоминает несуществующие выводы судов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Дефицит финансовых ресурсов 
может подтолкнуть банки на дол-
говой рынок. По прогнозу анали-
тиков АКРА, некрупные частные 
банки проиграют в конкурент-
ной борьбе за розницу банкам из 
топ-20, депозиты же юрлиц про-
должат сокращаться на фоне сни-
жения ставок и падения доверия 
к банковской системе. Реальной 
альтернативой для средних бан-
ков станет привлечение средств 
через выпуск облигаций. Однако 
высокий риск таких бумаг огра-
ничит интерес потенциальных 
покупателей.

Общая структура фондирования 
российских банков с начала 2017 года 
не претерпела существенных измене-
ний, отмечается в новом исследова-
нии Аналитического кредитного рей-
тингового агентства (АКРА). Клиент-
ские средства по-прежнему остаются 
основным источником пассивов — 
63,4% от общего объема по состоянию 
на 1 ноября против 62,9% в начале го-
да. Однако стоимость их привлечения 
постепенно растет, что в ближайшем 
будущем может значительно поме-
нять тактику по формированию пас-
сивов, особенно со стороны банков, 
находящихся за пределами топ-50 по 
размеру активов.

В текущей рыночной ситуации на-
иболее целесообразным является при-
влечение новых рублевых депозитов, 
отмечают авторы исследования. Так, 
средняя стоимость привлечения 
средств физлиц в 2017 году в рублях на 
срок до одного года составила 6,02%, в 
то время как средств нефинансовых 
организаций — 8,08%. Более длинные 
деньги обходились банкам в 7,08% и 
8,79% соответственно. Однако прито-

ку средств юрлиц препятствует пре-
жде всего кризис доверия к банков-
ской системе, усугубляющийся про-
цессом снижения ставок. В конкурент-
ной борьбе за юрлиц все больше выиг-
рывают госбанки. Розничные же депо-
зиты становятся предметом более 
жесткой конкуренции, которая, по 
прогнозам АКРА, будет еще больше 
усиливаться за счет замедления роста 
предложения со стороны населения.

Агентство отмечает: диверсифика-
ция источников фондирования сни-
жается вместе с уменьшением вели-
чины активов кредитных организа-
ций. Банки с низкой диверсификаци-
ей источников фондирования, указы-
вают аналитики, могут столкнуться с 
дефицитом финансовых ресурсов. В 
сложившейся ситуации реальной аль-
тернативой пополнению пассивов 
для некрупных частных банков мо-
жет стать выпуск облигаций. «Его 
успешность может быть обеспечена 
растущим интересом населения к ис-
пользованию инвестиционного стра-
хования жизни, индивидуальных ин-
вестиционных счетов»,— указывают 
авторы исследования. Заместитель 
директора группы банковских рей-
тингов АКРА Валерий Пивень считает, 
что в 2018 году банки будут скорее 
присматриваться, изучать новые об-
стоятельства. «Для крупных банков 
выход на рынок облигаций может 
стать логичной альтернативой жест-
кой конкуренции за клиентские сред-
ства. Мы, вероятно, увидим и первые 
попытки выхода на облигационный 
рынок небольших банков. Их успех 
привлечения средств будет зависеть 
от того, как будет налажен процесс 
продажи бондов. Надо понимать, что 
это будут облигации банков не самого 

высокого кредитного качества»,— го-
ворит он. Действия крупнейших иг-
роков (Сбербанк, ВТБ) по увеличению 
спроса со стороны физлиц на разноо-
бразные «народные» бонды могут 
принести свои плоды — розница за-
интересуется более широким кругом 
облигационных продуктов.

При этом, отмечает агентство, на 
текущий момент опыт выпуска цен-
ных бумаг есть у ограниченного числа 
банков. «Лишь 57 банков имеют разме-
щенные облигации. Только два ис-
пользуют облигации как основной 
источник обязательств»,— говорится 
в исследовании АКРА. Почти весь объ-
ем размещенных облигаций прихо-
дится на банки, входящие в топ-50 по 
размеру активов. Гендиректор «Спут-
ник — Управление капиталом» Алек-
сандр Лосев полагает, что ситуация в 
ближайшем будущем не изменится и 
шансы у небольших банков на облига-
ционном рынке весьма призрачны. 
«Успех возможен только в том случае, 
если облигации таких кредитных ор-
ганизаций будут страховать как депо-
зиты»,— иронизирует он. Поэтому вы-
ход банков, находящихся за предела-
ми топ-50, на облигационный рынок 
его не встряхнет. «Кредитный риск на 
небольшие банки сейчас важнее, чем 
доходность, потому что процент не 
сможет скомпенсировать потерю ос-
новной суммы вложений в случае от-
зыва лицензии»,— констатирует он.

По мнению господина Пивня, об-
лигации — не единственная альтерна-
тива, которую будут пробовать кредит-
ные организации в целях удешевле-
ния фондирования. В 2018 году можно 
будет наблюдать оживление на рынке 
векселей и рынке МБК.

Мария Сарычева

Облигации вместо депозитов
Изменить структуру фондирования  
некрупным банкам будет непросто

В истории продажи Проминвест-
банка (ПИБ) наметился прогресс: 
от слов потенциальный покупа-
тель — президент украинской 
группы DCH Александр Ярослав-
ский — перешел к делу. Нацбанк 
Украины (НБУ) сообщил о полу-
чении пакета документов на 
приобретение ПИБа. При этом 
шансы на согласование сделки 
крайне велики, до подачи заяв-
ления господин Ярославский 
провел консультации с НБУ. 
 Таким образом, сделка может 
 состояться в короткие сроки, 
ВЭБ рассчитывает продать банк 
в начале 2018 года.

О том, что бизнесмен Александр 
Ярославский подал документы на со-
гласование покупки Проминвест-
банка в НБУ, сообщила замглавы Нац-
банка Украины Екатерина Рожкова. 
«В пятницу поздно вечером пришел 
пакет документов от Александра Яро-
славского,— рассказала она в интер-
вью изданию 

”
Бизнес Цензор“.— До 

этого было просто письмо о намере-
ниях. Было несколько встреч. Одна 
была с самим Ярославским, одна — с 
его представителями. Мы обсуждали 
перспективу такой покупки». Был по-
дан пакет документов на приобрете-
ние 99,7151% акций Проминвестбан-
ка. Согласно ст. 34 закона «О банках и 
банковской деятельности», НБУ рас-
сматривает соответствующие доку-
менты в течение трех месяцев от да-
ты получения полного пакета. В ВЭБе 
отказались от комментариев, так же 
поступил Александр Ярославский, 
отметив, что «имеет договоренность 
со всеми сторонами сделки о нераз-
глашении».

• Проминвестбанк — «дочка» россий-
ского Внешэкономбанка. По данным 
НБУ, на 1 октября 2017 года банк зани-
мал 13-е место по размеру активов 
среди 88 действовавших в стране бан-
ков. По итогам девяти месяцев теку-
щего года ПИБ стал самым убыточ-

ным банком Украины (4,9 млрд гривен, 
или 10,68 млрд руб. по курсу ЦБ).

• Александр Ярославский является 
главой и основным собственником 
DCH. Группа развивает проекты 
в  сфере недвижимости, машиностро-
ения, транспорта и спорта. Господин 
Ярославский основал Укрсиббанк 
( входил в число крупнейших на Украи-
не) и впоследствии продал его. Алек-
сандр Ярославский по итогам 2016 
 года занимал 8-е место в рейтинге 
 самых состоятельных бизнесменов 
страны по версии украинского Forbes.

ВЭБ ищет покупателя на украин-
скую «дочку» около полутора лет. Впер-
вые о готовности расстаться с ПИБом 
глава ВЭБа Сергей Горьков заявил в 
апреле 2016 года, а в июне того же года 
появились первые претенденты. Из-
начально ВЭБ рассчитывал продать 
украинский банк в первой половине 
2017 года, однако сроки постоянно 
сдвигались. 1 декабря Сергей Горьков 
говорил, что ВЭБ рассчитывает за-
крыть сделку по продаже дочернего 
ПИБа в начале 2018 года. По его сло-
вам, продажа ПИБа ВЭБу принесет 

убытки, которые приведут к отрица-
тельному финансовому результату 
всей госкорпорации по итогам года. 
По итогам девяти месяцев, согласно 
российской отчетности, ВЭБ получил 
чистую прибыль 63,3 млрд руб. Размер 
ожидаемого убытка от сделки по про-
даже ПИБа он не назвал.

Александр Ярославский, в свою 
очередь, также довольно давно при-
сматривается к покупке украинских 
«дочек» российских госбанков. Изна-
чально он претендовал на украин-
ский Сбербанк, но стороны не дого-
ворились. Интерес к ПИБу господин 
Ярославский открыто обозначил в 
мае этого года, однако документы до 
сих пор в НБУ не подавал (см. 
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19 мая). На тот момент у ВЭБа были и 
иные претенденты на покупку ПИБа 
— группа инвесторов в лице украин-
ского депутата Максима Микитася и 
бизнесмена Павла Фукса, но 28 июля 
НБУ принял решение отказать в со-
гласовании приобретения сущест-
венного участия в Проминвестбан-
ке, так как они не предоставили не-
обходимый пакет документов. Впро-
чем, по информации 

”
Ъ“, эта группа 

инвесторов по-прежнему проявляет 
интерес к банку.

Эксперты уверены, что в данном 
случае шансы у господина Ярослав-
ского гораздо выше, особенно с уче-
том заявленных сроков продажи и 
предварительных переговоров инвес-
тора с НБУ. По мнению исполнитель-
ного директора Международного фон-
да Блейзера (регион Украина) Олега Ус-
тенко, в ситуации плохого инвестици-
онного климата на Украине и низких 
страновых рейтингов при попытке 
продажи найти инвесторов крайне 
сложно и вряд ли ВЭБ откажется от ре-
ального предложения в случае одобре-
ния НБУ. При этом, по его оценкам, го-
ворить о возврате инвестиций в ПИБ 
не приходится.

Ксения Дементьева,  
Юлия Полякова

«Дочка» ВЭБа  
получила предложение 
Александр Ярославский подал в НБУ документы  
на покупку Проминвестбанка

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Вчера стоимость фьючерсного 
контракта на поставку нефти 
Brent впервые с июня 2015 года 
поднялась выше $65 за баррель. 
Положительное влияние на сы-
рьевой рынок оказали сообще-
ния о закрытии нефтепровода 
Forties в Северном море, кото-
рое может привести к дефициту 
нефти. Впрочем, подъем цены 
на нефть оказал слабое влияние 
на курс доллара в России.

По данным агентства Reuters, во 
вторник стоимость февральского кон-
тракта североморской нефти Brent 
поднималась до отметки $65,83 за бар-
рель — максимального значения с 11 
июня 2015 года. Даже с учетом после-
дующей коррекции (до отметки $64,7 
за баррель) цены на нефть остаются 
вблизи максимума за два с половиной 
года. За четыре дня стоимость евро-
пейской нефти выросла почти на 7%.

Возвращению к локальным макси-
мумам способствовали новости из Ев-
ропы. В понедельник компания Ineos, 
владелец трубопроводной системы 
Forties (пропускной способностью 
450 тыс. баррелей в сутки), приняла 
решение закрыть ее на ремонт. Реше-
ние было принято после обнаруже-
ния трещин в трубе, вызвавших не-
большую утечку топлива, выявлен-
ную 7 декабря. «Учитывая, что ремонт 
нефтепровода займет несколько не-
дель, неопределенность с объемом по-
ставок привела к росту цены на нефть 
марки Brent»,— отмечает глава иссле-
дований сырьевых рынков Julius Baer 
Норберт Рюкер. По словам аналитика 
Бинбанка Антона Покатовича, «нефть 
Forties имеет наибольший вес в нефтя-
ной корзине бенчмарка Brent, поэто-
му ее дефицит оказывает сильное вли-
яние на стоимость эталона».

Ремонт нефтепровода приведет к 
локальному дефициту эталонного 

сорта и заставит потребителей интен-
сивнее расходовать ранее сформиро-
ванные запасы, отмечает директор 
аналитического департамента ИК «Ре-
гион» Валерий Вайсберг. При этом 
основное снижение запасов ожидает-
ся в США. Как поясняет стратег по опе-
рациям на товарно-сырьевых рынках 
Sberbank Investment Research Миха-
ил Шейбе, около 0,4 млн баррелей 
нефти Forties экспортируется в Азию, 
а значит, азиатские потребители бу-
дут вынуждены искать альтернатив-
ные источники поставок. Самая оче-
видная замена на данный момент — 
это американский сорт WTI, дисконт 
которого к Brent вновь расширился 
до $7 за баррель. Поэтому в ближай-
шие месяцы можно ожидать увеличе-
ния экспорта нефти из США. «Это оз-
начает, что рост запасов углеводоро-
дов в хранилищах США в первом 
квартале 2018 года будет менее значи-
тельным, чем ожидалось ранее. Более 
того, не исключено, что запасы в стра-
не начнут сокращаться, в отличие от 
традиционной сезонной динами-
ки»,— отмечает господин Шейбе.

В таких условиях до конца года по-
ложительная динамика цен на нефтя-
ном рынке обеспечена. По оценкам 
Валерия Вайсберга, в случае если ре-
монт трубопровода затянется на не-
сколько недель, то стоимость Brent мо-

жет подняться до уровня $70 за бар-
рель, даже несмотря на сезонное паде-
ние спроса. На будущий год прогнозы 
аналитиков более осторожные. «Бла-
гоприятная фундаментальная пере-
мена в состоянии нефтяного рынка 
обеспечит нефти поддержку ценам 
вблизи $58 за баррель в первом кварта-
ле, который, по прогнозам экспертов, 
мог быть довольно слабым»,— считает 
Михаил Шейбе. В более отдаленной 
перспективе цены на нефть будут 
стремиться к $50–55 за баррель, по-
скольку постепенно будет восстанав-
ливаться ее предложение, отмечает 
Норберт Рюкер.

Рекорды на нефтяном рынке оказа-
ли ограниченное во времени влияние 
на российский валютный рынок. 
Если в первой половине дня курс дол-
лара на Московской бирже опускался 
на 33 коп., до 58,78 руб./$, то по итогам 
торгов он остановился возле 
59,18 руб./$, чуть выше закрытия пре-
дыдущего дня. Во время вечерней сес-
сии курс поднимался до отметки 
59,3 руб./$. Тем самым курс доллара на 
локальном рынке следовал динамике 
на мировом рынке. По итогам вчераш-
них торгов индекс DXY (курс доллара 
относительно шести ведущих валют) 
составил 94,22 пункта, что на 0,4% вы-
ше закрытия понедельника.

Виталий Гайдаев

Европейская нефть не лезет в трубу
Цены вышли на максимум из-за аварии

Сбербанк определился с диви-
дендной политикой и стратегией 
до 2020 года. Оба документа ут-
вердил наблюдательный совет 
банка, но детали пока не раскры-
ваются. Ожидается, что в рамках 
новых подходов дивиденды бан-
ка по итогам года могут соста-
вить до 40% его чистой прибыли. 
Стратегия банка посвящена циф-
ровой трансформации.

Наблюдательный совет Сбербанка 
утвердил обновленную дивидендную 
политику, а также новую стратегию 
развития банка до 2020 года, сообщил 
вчера глава Сбербанка Герман Греф. По 
его словам, стратегия и дивидендная 
политика будут презентованы 14 дека-
бря в Лондоне. До тех пор детали в бан-
ке не раскрывают.

Как ранее сообщало агентство 
Bloomberg со ссылкой на источники, 

Сбербанк планировал повысить уро-
вень дивидендов за 2017 год до 35–40% 
от чистой прибыли по международ-
ным стандартам финансовой отчетно-
сти (МСФО), а за 2018 год — до 50% от 
прибыли. Дивиденды за 2016 год у 
Сбербанка составили 25% от чистой 
прибыли, или 135,5 млрд руб. На се-
годняшний день в дивидендной поли-
тике не определен размер выплат ак-
ционерам, однако Сбербанк неодно-
кратно обещал дивиденды на уровне 
не менее 20% от прибыли.

Ранее министр финансов Антон Си-
луанов отмечал, что Сбербанк, как и 
иные компании с госучастием, вполне 
может выплачивать дивиденды в раз-
мере до 50% от прибыли. Неделю назад 
Владимир Путин подписал закон об 
особенностях перечисления в 2018 го-
ду прибыли, полученной ЦБ от участия 
в капитале Сбербанка. Согласно тексту 

документа, дивиденды будут напря-
мую направлены в доход федерального 
бюджета. По предварительной оценке 
Минфина, эти поступления в бюджет в 
следующем году могут составить 
170 млрд руб. По итогам девяти месяцев 
текущего года прибыль банка по МСФО 
составила рекордные 576,3 млрд руб. 
Прогноз по году менеджмент не давал.

Что касается стратегии, в сентябре 
Герман Греф говорил, что нынешняя 
стратегия до 2018 года перевыполне-
на по финансовым показателям. Сбер-
банк ставит цель к 2020 году стать на 
100% диджитал-банком и надеется, что 
к этому сроку сможет обслуживать 
клиентов без паспортов, с помощью 
биометрической идентификации. 
Стратегия до 2020 года в первую оче-
редь посвящена цифровой трансфор-
мации, отмечал он.

Вероника Горячева

Сбербанк обновил политику  
и стратегию
Дивиденды будут большими,  
трансформация — цифровой

По его словам, передача разрознен-
ной информации даже в рамках одно-
го портфеля довольно типичная исто-
рия. Унификация реестра передавае-
мых данных позволит коллекторам 
получать информацию и от бюро кре-
дитных историй. По словам директора 
по маркетингу НБКИ Алексея Волкова, 
при покупке долга коллектор получает 
право на запрос кредитной истории 
должника, однако воспользоваться им 
может, только обладая полными иден-
тифицирующими данными. «Если цес-
сионарий знает ФИО должника, его 
адрес прописки и паспортные дан-
ные, он может получить все сведения 
для восстановления информации по 
платежной дисциплине заемщика и 
правильно выстроить стратегию по ра-
боте с долгом»,— поясняет он.

Кредиторы часто не передают дан-
ные об отказе от взаимодействия или 
начатом исполнительном производст-

ве в отношении должника, что может 
привести к нарушению закона о взы-
скании долгов физлиц (230-ФЗ) и полу-
чению штрафов от Федеральной служ-
бы судебных приставов (ФССП), отме-
чают в НАПКА. Хотя в заключаемых 
между кредитором и коллектором до-
говорах, как правило, указано, что 
коллектор не несет ответственности 
за последствия, связанные с предо-
ставлением кредитором недействи-
тельной информации в отношении 
должников, ФССП эти договоренно-
сти не интересуют.

В ФССП указывают, что коллектор-
ским агентствам надо самим заботить-
ся о получении максимального набора 
данных у кредитора. Поскольку «при 
выявлении нарушений законодатель-
ства при осуществлении деятельности 
по возврату просроченной задолжен-
ности привлечению к ответственности 
подлежат лица, допустившие данные 
нарушения»,— заключили там. В по-
добную ситуацию, например, попало 

«Акбивбизнесколлекшн» (АБК). «Агент-
ство было привлечено к администра-
тивной ответственности в связи с тем, 
что в процессе осуществления дейст-
вий, направленных на взыскание, ис-
пользовало информацию о стадии взы-
скания задолженности, предоставлен-
ную кредитором,— рассказали АБК.— 
Кредитор подтвердил, что передача не-
корректной информации произошла в 
результате технического сбоя».

Банкиры поддерживают введение 
единого стандарта передачи данных 
взыскателям. «Конечно, коллекторы 
должны проверять полноту передава-
емых им данных при получении дол-
га, однако банки также заинтересова-
ны в том, чтобы должники не жалова-
лись в ЦБ на нарушение их прав,— го-
ворит исполнительный вице-прези-
дент Ассоциации российских банков 
Эльман Мехтиев.— Ведь при неодно-
кратных жалобах ЦБ неизбежно обра-
тит внимание на такого кредитора».

Светлана Самусева

Должники уйдут по протоколу

Мы находимся в финальной 
стадии сделки по продаже 

Проминвестбанка, ожидаем 
решения регуляторных 

органов. Уверен, что в начале 
следующего года эта сделка 

будет закончена
— Сергей Горьков,

глава ВЭБа, 1 декабря 2017 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Global Ports и ФАС утвердили 
мировое соглашение. Global 
Ports стала первым стивидо-
ром, оштрафованным службой, 
 который согласился на сделку, 
еще по двум терминалам груп-
пы мировая должна быть за-
ключена в ближайшее время. 
По данным источников 

”
Ъ“ 

в  отрасли, сумма штрафа 
для компании с 7 млрд руб. 
 снижена до 19–21 млн руб.

Global Ports заключила в суде ми-
ровое соглашение с ФАС, обвинив-
шей Первый контейнерный терми-
нал (ПКТ) компании в доминирую-
щем положении и завышении цен 
на перевалку. В апреле служба обяза-
ла ПКТ перечислить в бюджет 
4,17 млрд руб. дохода, полученного 
при злоупотреблении доминирую-
щим положением. Группа должна 
была установить экономически обо-
снованные тарифы на перевалку и 
перевести их из долларов в рубли. Ус-
ловия мировой стороны не раскры-
вают. Гендиректор Global Ports Миха-
ил Логанов рассказал 

”
Ъ“, что нега-

тивных последствий на финансовое 
положение компании мировое со-
глашение не оказало: «Мы удовлет-
ворены условиями соглашения и по-
рядком перехода на рубли в установ-
ленных соглашением случаях».

В апреле были оштрафованы еще 
два терминала группы — «Петроле-
спорт» (ПЛП) на 1,27 млрд руб. и Вос-
точная стивидорная компания 
(ВСК) на 1,6 млрд руб. Их Global Ports 
также оспаривает в суде. Компания 
ожидает, что вскоре заключит миро-
вые соглашения по ПЛП и ВСК «на 
аналогичных условиях». Как расска-
зал 

”
Ъ“ источник в отрасли, общий 

штраф для Global Ports с 7 млрд руб. 
редуцирован до 21 млн руб. Другой 
собеседник 

”
Ъ“ утверждает, что до 

19 млн руб.
О том, что ФАС может пойти на 

мировую с Global Ports, говорил 
”
Ъ“ 

глава ведомства Игорь Артемьев (см. 

”
Ъ“ от 20 сентября). Он не исключал 

и мировую с UCL Holding Владимира 
Лисина, заседание суда по иску ком-
пании к ФАС намечено на 9 января (в 
холдинге отказались от комментари-
ев). На днях господин Артемьев пояс-
нял: соглашение с Global Ports озна-
чает, что «тарифная политика меня-
ется в пользу потребителей, из дол-
ларов они (стивидоры.— 

”
Ъ“) будут 

выходить постепенно и (выпол-
нят.— 

”
Ъ“) целый ряд других стан-

дартных требований». В предлагае-
мом сейчас законопроекте Минфи-
на рассматривается возможность от-
срочки по переходу на расчеты в ру-
бли до 2025 года для стивидоров с ва-

лютными обязательствами, взятыми 
под инвестиции в инфраструктуру 
морских портов.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что для 
Global Ports мировая с ФАС будет ча-
стью комплекса договоренностей. 
Видимо, это позволяет минимизи-
ровать риски, связанные с призна-
нием вины, например, связанные с 
ослаблением позиции компании в 
судах при возможных шрафах в бу-
дущем, считает эксперт. По его сло-
вам, заключение соглашение и при-
знание вины Global Ports не повли-
яют на рассмотрение в судах дел 
других стивидоров, хотя и создадут 
возможность для заключения ана-
логичных соглашений. Источник 

”
Ъ“ на рынке, напротив, полагает, 

что решение Global Ports «создаст 
отрицательный прецедент» для от-
расли. Как отмечает Михаил Бурми-
стров, для ФАС вопрос признания 
стивидорами вины при заключе-
нии соглашения чрезвычайно 
принципиален, так как в суде отсто-
ять позиции службе будет очень не-
просто. Так, группа НМТП (СП «Сум-
мы» и «Транснефти») оспорила обви-
нения ФАС в двух инстанциях сразу 
по двум терминалам в Новороссий-
ске и Приморске.

Анастасия Веденеева

Первое мировое
Global Ports пошла на соглашение с ФАС в суде

Запустив производство на сво-
ем первом СПГ-заводе «Ямал 
СПГ», НОВАТЭК представил 
рынку новую стратегию до 2030 
года. В ней производство сжи-
женного газа предсказуемо ста-
новится центральным приори-
тетом, тогда как на внутреннем 
рынке компания собирается 
просто поддерживать добычу. 
Потенциально НОВАТЭК к 2030 
году способен производить до 
70 млн тонн СПГ, став крупней-
шей компанией в этом сегменте 
не только в России, но и в мире. 
Но, отмечают собеседники 

”
Ъ“, 

рисками являются сохраняю-
щаяся зависимость от ино-
странных технологий и источ-
ники финансирования в усло-
виях санкций.

НОВАТЭК во вторник опублико-
вал новую стратегию компании, вы-
ход которой анонсировался еще пол-
тора года назад. В документе, как и 
предполагалось, основной упор сде-
лан на производстве СПГ на Ямале и 
Гыдане. На прошлой неделе НОВАТ-
ЭК запустил первую линию своего 
завода «Ямал СПГ».

В новой стратегии все активы НО-
ВАТЭКа условно поделены на те, от-
куда газ пойдет на внутренний ры-
нок, и на ресурсную базу для СПГ. К 
2030 году компания собирается уд-
воить добычу газа, доведя ее до 
126 млрд кубометров, при этом при-
рост будут давать почти исключи-
тельно месторождения под СПГ. В зо-
не Единой системы газоснабжения 
(ЕСГ) добыча НОВАТЭКа будет под-
держиваться на уровне 60–65 млрд 
кубометров в год. Для этого в бли-
жайшие годы будут использованы 
недавно купленные мелкие активы 
(см. 

”
Ъ“ от 12 декабря), а основным 

источником новой добычи станут 
месторождения Северо-Русской 
группы, которые к 2022 году выйдут 

на полку почти в 15 млрд кубоме-
тров газа и 5 млн тонн нефти и кон-
денсата в год. Этот прирост компен-
сирует быстрое падение добычи на 
старых месторождениях, прежде 
всего на Юрхаровском.

Зато НОВАТЭК планирует быст-
рое развитие СПГ-проектов на Яма-
ле и Гыдане. Это уже завершаемый 
«Ямал СПГ» (16,5 млн тонн в год плюс 
0,9 млн тонн четвертой очереди), 
«Арктик СПГ» (Утреннее месторо-
ждение, 18,3 млн тонн в год, ввод к 
2023 году), а также перспективные 
Гыданское месторождение (12,2 млн 
тонн), Северо-Обский лицензион-
ный участок (12,2 млн тонн) и Штор-
мовое и Верхнетиутейское месторо-
ждения (по 6,1 млн тонн каждое). 
Все это дает НОВАТЭКу потенциал 
производства порядка 70 млн тонн 
СПГ, что сопоставимо с текущим 
производством в Катаре или Австра-
лии. Кроме того, в эту оценку не 
включено Геофизическое месторо-
ждение, газ которого может пойти 
на СПГ или в ЕСГ «в зависимости от 
ситуации на внутреннем рынке». 

Учитывая изначально экспортную 
ориентацию этого газа и нежелание 
НОВАТЭКа наращивать поставки на 
внутренний рынок, в данном слу-
чае, возможно, имеется в виду тео-
ретическая отмена монополии «Газ-
прома» на экспорт газа по трубе.

Сделав развитие СПГ центром 
своего бизнеса, НОВАТЭК собирает-
ся вкладывать в поддерживающие 
проекты: создание перевалочной ба-
зы СПГ на Камчатке (60 млрд руб.), 
Кольскую верфь, а также создание 
собственной технологии сжижения 
и оборудования для нее. Последнее 
— довольно очевидный ход для ком-
пании, находящейся под финансо-
выми санкциями США. Вчера пер-
вый зампред правления НОВАТЭКа 
Александр Фридман заявил даже, 
что третья линия «Арктик СПГ» 
(6,1 млн тонн) может быть построена 
на российской технологии. Но, по 
данным 

”
Ъ“, о действительно круп-

нотоннажном сжижении речь не 
идет, возможна лишь установка соот-
ветствующего числа блоков так на-
зываемого арктического каскада с 
максимальной единичной мощно-
стью 0,9 млн тонн в год, и эффектив-
ность данного решения не ясна.

Аналитики ожидали узнать от 
НОВАТЭКа, который оценивает ин-
вестиции в СПГ-бизнес в 2,5–2,8 тр-
лн руб. до 2030 года, откуда он при-
влечет эти деньги под санкциями и 
как будет организовано финанси-
рование. Пояснений по этому во-
просу не было — возможно, потому, 
что «ответов пока нет», говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“ в отра-

сли. «У НОВАТЭКа огромный потен-
циал по развитию СПГ и низкие из-
держки, но в то же время планы со-
ставлены с учетом довольно опти-
мистичного сценария»,— констати-
рует Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research.

Юрий Барсуков

НОВАТЭК выбирает жидкость
Компания намерена сосредоточиться на экспортном СПГ

Более серьезное значение взрыв 
может иметь для Украины, которая 
снабжается газом только по реверсу 
из Европы. В «Укртрансгазе» заявили, 
что после взрыва снизился транзит 
российского газа в Словакию, но из 
Словакии Киев пока получает обыч-
ный среднесуточный объем — 
22 млн кубометров. В случае ограни-
чений компания обещает поднять 
газ из ПХГ.

Авария произошла на одном из са-
мых крупных газовых узлов в Евро-
пе: пропускная способность системы 
из Словакии в Австрию составляет 
около 164 млн кубометров в сутки, 
отмечает Мария Белова из Vygon 
Consulting. Мощнее, говорит она, 
только газопровод из Нидерландов в 
Германию — 228 млн кубометров в 
сутки. «Это происшествие, в причи-
нах которого еще следует разобрать-
ся, очевидно, поставит много вопро-
сов, прежде всего о необходимости 
обеспечения физической безопасно-
сти и надежности газотранспортной 
инфраструктуры ЕС»,— считает экс-
перт. Авария добавляет аргументов 
сторонникам реальной — обеспе-
ченной и объемами газа, и соответст-
вующей инфраструктурой — дивер-
сификации в снабжении газом евро-
пейских потребителей, добавляет 
замгендиректора ИПЕМ Александр 
Григорьев. Он отмечает, что, если бы 

был построен South Stream, авария 
не смогла бы оказать значимого вли-
яния на газоснабжение Италии.

Собеседники 
”
Ъ“ в газовой отрасли 

считают, что, если потоки газа не 
удастся восстановить в течение неде-
ли, реальной проверке подвергнется 
вся концепция газовой энергобез-
опасности, которую Еврокомиссия 
выстраивала с кризиса 2009 года, ког-

да российский газ был официально 
признан ненадежным. Она основыва-
ется прежде всего на доступе к рынку 
СПГ — теперь предстоит выяснить, 
есть ли в реальности возможность за-
купить крупные объемы СПГ в усло-
виях зимнего спроса в Азии и если да, 
какую цену за это придется заплатить.

Ольга Мордюшенко,  
Андрей Райский

Оператор допустил взрыв поставок

Исполнительный директор «Авиапорта» Олег Пантеле-
ев говорит, что стимулом для перевозок были невозврат-
ные и безбагажные тарифы, открытие турецкого направ-
ления. Но четвертый квартал при росте цен на топливо, на 
обслуживание в аэропортах и при снижении доходности 
на внутренних линиях внесет коррективы в годовые ре-
зультаты, считает эксперт.

АЭВТ беспокоит «несбалансированный рост стоимо-
сти регулируемых услуг при вводе новых аэровокзаль-
ных комплексов». Речь идет в первую очередь о новом аэ-
ропорте Платов в Ростове-на-Дону (введен в ноябре, инве-
стиции «Аэропортов регионов» составили 50 млрд руб.). 
Тариф ФАС на взлет-посадку в Ростове вырос в 1,5 раза, за 
пользование аэровокзалом — почти в пять раз, за авиабе-
зопасность — втрое, за обслуживание пассажиров — в 
два-три раза. В АЭВТ считают, что пропускная способ-
ность Платова (до 5 млн пассажиров в год) избыточна, ста-
рым аэропортом в 2015–2016 годах пользовались не бо-
лее 2,1 млн человек. В 2018 году введут терминалы в Пер-
ми, Саранске, Ростове, Калининграде, Красноярске, что 
«приведет к непредсказуемому росту аэропортовых рас-
ходов», считают в АЭВТ.

Источник 
”
Ъ“, близкий к «Аэрофлоту», говорит, что в 

Платове самые высокие сборы, даже выше, чем в Москве. 
Собеседника 

”
Ъ“ удивляет позиция ФАС, которая «требует 

не повышать цены на билеты и согласовывает резкий 
рост тарифов аэропортов». Но гендиректор лоукостера 
«Победа» (входит в группу «Аэрофлот») Андрей Калмыков 
отмечает, что перевозчику важна «суммарная эффектив-
ность полетов», которая складывается как из тарифов, так 
и из способности обеспечить минимальное время разво-
рота самолета. «По данным АЭВТ, на рост расходов авиа-
компаний в 2017 году влиял ряд факторов, и из них аэро-
портовый — не самый значительный»,— подчеркивает 
директор по стратегическим коммуникациям «Аэропор-

тов регионов» Евгений Красиков. По его мнению, рост 
сборов наблюдался только в аэропортах, где были введе-
ны инфраструктурные объекты. Но в Екатеринбурге (са-
мый крупный аэропорт холдинга) сборы не росли с 2010 
года, такая же ситуация во многих других городах. Госпо-
дин Красиков считает, что говорить об избыточных мощ-
ностях неправильно: «Платов — это инфраструктура, не 
обременяющая авиакомпании, а дающая возможности 
для развития их бизнеса».

Исполнительный директор Международной ассоциа-
ции аэропортов Сергей Никотин говорит, что основную 
долю в себестоимости перевозок занимают затраты на то-
пливо, а рост аэропортовых тарифов «носит вынужден-
ный характер и не имеет опережающей тенденции». В До-
модедово заявили, что данные АЭВТ «не учитывают пря-
мую зависимость между ростом натуральных показателей 
и затратами на обслуживание в аэропорту». Так, при росте 
пассажиропотока на 19,3% и перевозке грузов на 18,3% за-
траты на аэропортовое обслуживание выросли на 17%.

Замглавы ФАС Александр Редько пояснил 
”
Ъ“, что дол-

госрочные регулируемые сборы и тарифы для Платова 
установлены по методике и инвестпараметрам, утвер-
жденным правительственной комиссией по транспорту, 
причем «заявка аэропорта была существенно оптимизи-
рована ФАС». Господин Редько уверен, что «поскольку Ро-
стов-на-Дону считается конкурентным с большим сете-
вым эффектом, то полностью на пассажиров переложить 
расходы не получится». 

«Позиция операторов аэропортов понятна: в структуре 
издержек авиакомпаний их услуги действительно не за-
нимают первое место»,— отмечает господин Пантелеев. 
Но при мизерной рентабельности перевозчиков и мини-
мального роста цен достаточно, чтобы загнать отрасль в 
убытки: цены на билеты не растут, потому что «весь удар 
принимают на себя авиакомпании, сталкивающиеся с 
эластичностью спроса».

Елизавета Кузнецова

На зиму и прибыль улетает
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● 31,142

35,0

36,6

38,2

39,8

41,4

43,0тыс. руб. / тонна ● 41,985

0,05%          
40,0

45,6

51,2

56,8

62,4

68,0$ / баррель    ● 64,53

0,74%
4,00 5,5

4,0

4,3

4,6

4,9

5,2

5,5тыс. пунктов ● 5,365

1,02%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,18%
4,2

4,6

5,0

5,4

5,8

6,2

0,00%

● 1,897тыс. пунктов ● 5,760

35,0 43,0 40,0 68,0 4,2 6,2 1,4 2,1

с1

с1

Если мы найдем в мире 
еще проекты (по СПГ.— ”Ъ“), 

где нас еще возьмут,  
с такой же себестоимостью, 

как на Ямале и на Гыдане, 
мы рассмотрим
— Леонид Михельсон,

глава и совладелец НОВАТЭКа,  
12 декабря (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

Инсбрук

Загреб

Краков

Мюнхен

Прага

Вена

БаумгартенБаумгартен

Будапешт

Братислава

Брно

Белград

ЧЕХИЯ
ПОЛЬША

ХОРВАТИЯ
СЛОВЕНИЯ

СЛОВАКИЯ

СЕРБИЯ

ИТАЛИЯ

ГЕРМАНИЯ

ВЕНГРИЯ

БОСНИЯ
И

ГЕРЦЕГОВИНА

АВСТРИЯ

СТРАНЫ ЕС, ЗАВИСИМЫЕ ОТ ПОСТАВОК ГАЗА ЧЕРЕЗ ХАБ В БАУМГАРТЕНЕ

Участки соединений 
газотранспортных систем

Поставки «Газпрома» 
за девять месяцев 2017 года
(млрд куб./м)

Место взрыва 
на газораспределительной 
станции в Баумгартене

18,1

6

6

3,4

4,5

1,50,44



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Среда 13 декабря 2017 №232   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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Александр Мамут объединяет ки-
носети «Синема Парк» и «Форму-
ла кино» с интернет-холдингом 
Rambler & Co и издательством 
«Азбука-Аттикус». Возглавит объ-
единенную компанию с прогно-
зируемой выручкой 25 млрд руб. 
Роман Линин. Слияние даст си-
нергию в производстве и ди-
стрибуции контента, рассчиты-
вает бизнесмен, а в перспективе 
не исключает выхода объеди-
ненной компании на биржу.

О слиянии «Синема Парка» и «Фор-
мулы кино» с Rambler & Co и «Азбу-
кой-Аттикус» 

”
Ъ“ рассказал Алек-

сандр Мамут. Компании объединяют-
ся операционно и на уровне юрлиц, 
слияние завершится в 2018 году. Воз-
главит новую структуру Роман Ли-
нин, с апреля управляющий кинотеа-
тральным бизнесом, а топ-менедже-
ры Rambler & Co продолжат разви-
вать онлайн-направление. Алек-
сандр Мамут, сейчас управляющий 
Rambler & Co в должности гендирек-
тора, будет председателем совета ди-
ректоров объединенной компании.

«Синема Парк» и «Формула кино» 
— крупнейшие в стране киносети, 
на них приходится 14% кинозалов и 
20% кассовых сборов. В Rambler & Co 
входят сайты Lenta.ru, Gazeta.ru, Afi-

sha.ru, Championat.com, сервис «Рам-
блер.Касса», 50% разработчика ПО 
для кинотеатров и ресторанов UCS и 
др., а к концу 2018 года компания 
планирует запустить онлайн-кино-
театр. «Азбука-Аттикус» — третье в 
РФ издательство после группы «Экс-
мо-АСТ» и выпускающего учебники 
«Просвещения».

Киносети и Rambler & Co принад-
лежат Александру Мамуту на 100%, в 
«Азбуке-Аттикус» он контролирует 
51%, остальное — французская груп-
па Lagardere Publishing. Доля францу-
зов размываться не будет, а пакет го-
сподина Мамута перейдет от холдин-
га A&NN Investments, управляющего 
его активами, в новую компанию. 
A&NN также владеет типографией 
«Парето-принт» в Твери — она в объе-
динение не войдет, но продолжит 
операционное взаимодействие с «Аз-
букой-Аттикус». В Lagardere вчера не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Даже имея одного владельца, три 
компании с разными бюджетами и 
KPI не давали желаемой синергии, 
объясняет Александр Мамут. «Объе-
динение даст синергию в производ-
стве и дистрибуции контента в циф-
ровой среде и офлайне»,— рассчиты-
вает он. Например, киносеть плани-
рует «оживить рынок рекламы в ки-

нотеатрах», а Rambler & Co работает 
более чем с 300 рекламодателями. Ис-
пользуя ресурсы Rambler & Co, новая 
компания сможет собирать данные о 
пользователях с помощью big data и 
на основании этих знаний лучше 
продвигать кино, увеличивая посе-
щаемость кинотеатров, добавляет го-
сподин Мамут.

Объединение предполагает опти-
мизацию штата. Большие сокраще-
ния уже прошли в этом году в Rambler 
& Co, в новой структуре дублирую-
щие функции будут оптимизированы 
еще раз. Сокращения в меньшей сте-
пени коснутся издательства, в боль-
шей — разработки технологий, серви-
сов и продажи рекламы. В новой ком-
пании будут работать 4–4,5 тыс. чело-
век с учетом персонала кинотеатров, а 
ее выручка в 2018 году прогнозирует-
ся на уровне около 25 млрд руб. Вы-
ручка кинотеатров значительно пре-
восходит Rambler & Co. Одно из юр-
лиц Rambler & Co — ООО «Рамблер ин-
тернет холдинг» — заложено по кре-
диту в банке «ФК Открытие», санируе-
мом ЦБ. Александр Мамут говорит, 
что ситуация в банке сейчас не влияет 
на бизнес Rambler & Co.

Осенью источник 
”
Ъ“ рассказы-

вал, что Александр Мамут планирует 
интегрировать ряд активов и к 2020 

году вывести их на IPO. Вчера биз-
несмен уточнил 

”
Ъ“, что вопрос IPO 

далеко не первостепенный и к нему 
можно вернуться в 2019 году, когда 
объединенная компания покажет 
результаты.

Господину Мамуту также принад-
лежат компания «Диджитал Беттинг» 
(планирует запустить онлайн-букме-
кера bwin), «Художественный» (ре-
конструирует одноименный киноте-
атр), «Медхолдинг» (строит клинику 
в Москве) и кинотеатр «Пионер». 
Если «Пионер» и войдет в новую ком-
панию, то «с особым статусом», так 
как развивает некоммерческий ки-
нопоказ, уточнил бизнесмен. Про-
ект bwin может войти в нее позже.

Аналитик Райффайзенбанка Сер-
гей Либин соглашается, что синер-
гия возможна. «С другой стороны, 
компании и так были в периметре 
одного владельца, так что ее можно 
было достигать и без слияния акти-
вов»,— полагает он. Аналитик ФК 
«Открытие» Александр Венгранович 
видит смысл слияния в сокращении 
издержек, плюс оно даст возмож-
ность кросс-продаж рекламы в раз-
ных медийных форматах, хотя ре-
клама в кинотеатрах «пока очень ни-
шевая история».

Анна Афанасьева

Rambler & Co пригласили в кино
Александр Мамут объединяет активы

MR Group Романа Тимохина 
и Виктора Лабуздко, специали-
зирующаяся на девелопменте 
жилья и многофункциональ-
ных центров, решила заняться 
строительством отдельно стоя-
щих торгцентров. Первый объ-
ект компания может построить 
на востоке Москвы, где поды-
скивает подходящую площадку. 
На ее покупку может понадо-
биться 10–12 млрд руб.

MR Group ищет площадку под 
строительство торгцентра, рассказа-
ли 

”
Ъ“ два брокера по подбору участ-

ков в Москве. В компании подтверди-
ли, что планируют развивать это на-
правление. Стратегия MR Group пред-
усматривает возможность строитель-
ства торгового центра регионального 
(35–75 тыс. кв. м) или суперрегиональ-
ного (более 75 тыс. кв. м) формата на 
подходящей площадке, говорит ди-
ректор по продажам коммерческой 
недвижимости группы Александр 
Сурменев. Он отметил, что приори-
тетное направление для поиска — 
восток Москвы. По его словам, сейчас 
в целом по Москве темпы строитель-
ства торгцентров заметно сократи-
лись, но среди ритейлеров есть спрос 
на качественные площади.

Два собеседника 
”
Ъ“ знают, что в 

качестве потенциальной площадки 
для строительства торгцентра MR 
Group изучала предложение Immo-
chan (строит торговые центры «Аква-
рель», гипермаркеты «Ашан»), кото-
рая продает участок в Новокосино 
—21,2 га на пересечении МКАД и Ко-
синского шоссе. В Immochan на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили. Гендиректор 

группы «Земер» Илья Терентьев оце-
нил участок в 10–12 млрд руб.

MR Group Романа Тимохина и Вик-
тора Лабуздко основана в 2003 году. 
Сейчас это один из крупнейших деве-
лоперов в Москве: в портфеле группы 
около 5 млн кв. м (3,4 млн кв. м в про-
цессе строительства). В основном это 
жилые комплексы, апартаменты и 
бизнес-центры (комплексы «Савелов-
ский Сити», «Водный», «Фили Град», 
«Пресня Сити», «Селигер Сити»). Тор-
говые площади, в том числе «Вод-
ный», MR Group включает в состав 
многофункциональных комплексов, 

отдельно торговые центры она пока 
не строила. С 2015 года компания 
управляет проектами Coalco Василия 
Анисимова (около 1 млн кв. м в Мо-
скве и Подмосковье).

С началом кризиса девелоперская 
активность в сегменте торговой не-
движимости замедлилась. По итогам 
2017 года консультанты прогнозиру-
ют объем ввода торгцентров в Москве 
на уровне 255–237 тыс. кв. м арендуе-
мой площади (данные Knight Frank и 
CBRE). В прошлом году, по подсчетам 
Colliers International, объем ввода со-
ставил 424 тыс. кв. м — на треть ниже, 
чем в 2015 году, и в два раза меньше, 

чем в 2014 году, с которого отсчитыва-
ется кризис. Прогнозы по выходу на 
рынок новых торгцентров в будущем 
году у всех консультантов различают-
ся: от 210 тыс. кв. м до 338 тыс. кв. м. 
Насыщенность столичного рынка ка-
чественными торговыми площадями 
растет, но до европейских городов 
Москве пока далеко. По оценкам 
Colliers International, к 2020 году этот 
показатель достигнет 550–600 кв. м на 
1 тыс. жителей.

С учетом ожиданий по росту объе-
ма предложения торговой недвижи-
мости текущая ситуация на земель-
ном рынке располагает к покупке. 
По данным группы «Земер», предло-
жение выросло на 30% по сравнению 
с тем, что было в 2014 году, но сделок 
практически нет, хотя цены упали 
почти в два раза. По словам директо-
ра отдела торговых помещений CBRE 
Марины Малахатько, в продажу по-
ступают в основном участки, где раз-
решено сельскохозяйственное про-
изводство.

Екатерина Геращенко

MR Group  
займется шопингом
Девелопер выходит  
на рынок торгцентров

Компания Naviaddress бывшего 
управляющего фонда «Альфа-
групп» Михаила Гамзина и экс-
гендиректора Yota Devices Дмит-
рия Моисеева в 2018 году плани-
рует ICO на €50 млн для разви-
тия системы геокодирования. 
На рынке уже есть аналогичные 
проекты, и чтобы Naviaddress 
стала популярной, ее формат 
должны поддерживать круп-
нейшие интернет-сервисы, пре-
дупреждают конкуренты.

Naviaddress в 2018 году проводит 
ICO, в рамках которого планирует со-
брать €50 млн для дальнейшего раз-
вития платформы по кодированию 
координат, рассказал 

”
Ъ“ ее основа-

тель Михаил Гамзин. По данным 

компании, предварительная прода-
жа токенов для квалифицирован-
ных инвесторов пройдет с 29 января 
до 28 февраля, цена одного токена 
составит €0,1. Общее ICO компания 
планирует провести с 1 по 31 марта, 
цена токена в первые пять дней ICO 
составит €0,12, а в последующие дни 
— €0,15. Naviaddress рассчитывает 
продать 500 млн токенов. ICO будет 
проходить в юрисдикции Каймано-
вых островов.

Платформа Naviaddress присваи-
вает каждой географической точке 
уникальный цифровой адрес, кото-
рый определяет местоположение 
объекта, содержит схему проезда к 
нему и фотографии. Это помогает ре-
шить проблему отсутствия у части 
населения планеты адресов, считает 
господин Гамзин.

По данным на ноябрь 2017 года, 
общее количество адресов в системе 
превысило 500 млн. Количество 
пользователей приложения — более 
200 тыс. из 20 стран мира, по данным 
компании, особенный интерес к 
проекту проявляют пользователи из 
Индии, Индонезии и Юго-Восточной 
Азии, где больше всего проблем с по-
чтовыми адресами. Сейчас Naviad-
dress переводится на блокчейн, что 

должно дать дополнительный им-
пульс для развития платформы, уве-
рен господин Гамзин.

В 2003–2008 годах Михаил Гамзин 
управлял венчурным фондом «Рус-
ские технологии», входившим в 
«Альфа-групп». Позднее занимал 
должность управляющего директо-
ра в «Роснано», откуда ушел в мае 
2016 года. Сооснователем Naviad-
dress стал экс-гендиректор Yota De-
vices Дмитрий Моисеев. По данным 
kartoteka.ru, ООО «Навиадрес» было 
зарегистрировано в декабре 2015 го-
да, 100% компании принадлежит 
кипрской «Навиволд Лимитед». 
Частные инвесторы вложили в Navi-
address $2,5 млн, утверждает Миха-
ил Гамзин.

Naviaddress не предлагает фунда-
ментально новых идей и выглядит 
как коммерческая надстройка над 
GPS-координатами, которые поддер-
живают навигаторы, полагает руко-
водитель Maps.me Евгений Лисов-
ский. «Аналогичная инициатива 
есть у Google — Open Location Code, 
запущенная в 2014 году, и ее цель 
также упростить задачу геокодиро-
вания, закодировав точку на карте в 
короткий код»,— напомнил он. Сре-
ди подобных проектов он также на-

зывает OpenStreetMap и what3words.
com. «Чтобы стать индустриальным 
стандартом, Naviaddress надо будет 
убедить Google, Apple, Facebook, 
OpenStreetMap, Maps.me и других 
крупнейших игроков поддерживать 
ее формат геокодирования»,— счи-
тает господин Лисовский. Новые си-
стемы адресации могут стать попу-
лярными только в случае, если орга-
низации будут заинтересованы в пу-
бликации адресов, а пользователи 
получат возможность находить объ-
екты с универсальными адресами в 
большинстве популярных сервисов, 
полагает директор департамента ис-
следований и разработок компании 
2ГИС Павел Мочалкин. На большие 
сборы в рамках ICO могут рассчиты-
вать проекты с уникальным функци-
оналом, отмечает учредитель АНО 
«Право роботов» Никита Куликов. 
«Если сервис будет в основном рас-
считан на транспортные компании 
и навигаторы, которые разом перей-
дут на работу с ним, то сборы могут 
составить желаемые €50 млн»,— от-
метил он. Основным риском инвес-
тирования в Naviaddress эксперт на-
зывает зависимость компании от по-
ставок данных GPS или ГЛОНАСС.

Юлия Тишина

Naviaddress выбрала маршрут
Разработчик платформы геокодирования готовит ICO

Новый арест активов АФК «Сис-
тема» по очередному иску «Рос-
нефти» может осложнить и даже 
отменить продажу акций «Дет-
ского мира». Книга заявок по 
ним была собрана в ночь с 11 
на 12 декабря, из доли «Системы» 
в 52,1% официально проданы 5%. 
По словам юристов, судьба сдел-
ки зависит от тайминга — уда-
лось ли завершить все процеду-
ры до наложения ареста.

Вечером 12 декабря ТАСС сооб-
щил о наложении ареста Башкир-
ским арбитражным судом на активы 
АФК «Система» в рамках обеспечи-
тельных мер по новому иску 
«Роснефти» на 131,6 млрд руб. (см. 
стр. 7). Агентство, ссылаясь на неопу-
бликованное определение суда, со-
общило, что арестованы активы АФК 
балансовой стоимостью 99 млрд руб. 
Среди крупнейших — 52% «Детского 
мира» (балансовая стоимость — 
33,8 млрд руб.), 90,5% агрохолдинга 
«Степь» (17,2 млрд руб.), 71,87% МТС-
банка (15,3 млрд руб.), 100% «Систе-
мы Телеком Активы» (8,7 млрд руб.), 
98,78% «Лидер-Инвеста» (7,9 млрд 
руб.), 16,18% ГК «Сегежа» (7,5 млрд 
руб.) и 88,78% группы «Кронштадт» 
(7,1 млрд руб.). Представитель АФК 
Сергей Копытов назвал ситуацию 
«очередным примером башкирского 
правосудия». В «Роснефти» отказа-
лись от комментариев. По первому 
иску «Роснефти» и «Башнефти» к АФК 

на 170,6 млрд руб. уже арестованы 
пакеты акций «Системы» в МТС, 
Башкирской электросетевой компа-
нии и «Медси».

Между тем часть доли «Системы» в 
«Детском мире» находится в процессе 
продажи. Книга заявок собиралась с 
вечера 11 декабря до утра 12 декабря. 
Свои бумаги инвесторам предложили 
АФК и Российско-китайский инвести-
ционный фонд (РКИФ, 14%), создан-
ный РФПИ и China Investment Corpo-
ration. Вечером 11 декабря «Система» 
сообщала, что к продаже будет предло-
жено до 8% акций, но в итоге объявила 
о сделке по 6,3% (46,5 млн акций) по 90 
руб. за штуку. Таким образом, дисконт 

к рынку составил 10,8%: на закрытии 
торгов Московской биржи в понедель-
ник бумаги ритейлера стоили 100,85 
руб. за штуку, а 12 декабря упали на 
8,23%, до 92,55 руб. Капитализация со-
ставила 68,39 млрд руб.

«Система» в рамках сделки прода-
ет 36,63 млн акций на 3,3 млрд руб. В 
результате доля корпорации в ри-
тейлере должна стать меньше контр-
ольной, снизившись до 47,1%. По 
данным самого «Детского мира», он 
получил письменные подтвержде-
ния от кредиторов, что те не станут 
требовать досрочного погашения 
долга при снижении доли АФК в 
компании до менее 50% плюс 1 ак-
ции (такое право дают описанные в 
кредитных договорах ковенанты). 
РКИФ продал 1,3% акций «Детского 
мира» на 900 млн руб. Доля фонда 
снизилась до 12,7%. Free float ритей-
лера достиг 40,2%.

• ГК «Детский мир» на конец тре
тьего квартала 2017 года управляла 
557 магазинами. Выручка за девять 
месяцев 2017 года выросла на 22,9%, 
до 66,65 млрд руб., чистая при
быль — в 1,6 раза, до 2,87 млрд руб. 
IPO «Детского мира» прошло в фев
рале 2017 года.
Как сообщили в РФПИ, покупате-

лями бумаг «Детского мира» стали 
фонды из Китая, Европы, Великоб-
ритании, США и Ближнего Востока. 
«Особенно сильный спрос был среди 
существующих крупных инвесторов 

”
Детского мира“»,— уточнил источ-

ник 
”
Ъ“. Опрошенные 

”
Ъ“ предста-

вители российских фондов не участ-
вовали в размещении. «Эмитент ка-
чественный, но отпугивает ситуация 
вокруг основного акционера»,— по-
яснил управляющий портфелем 
крупной российской УК, имея в виду 
как раз иски «Роснефти».

Представитель «Системы» Сергей 
Копытов подчеркивал, что продажа 
акций «Детского мира» не связана с 
исками, но эту связь видят аналити-
ки. «Рынок может посчитать ее (про-
дажу акций.— 

”
Ъ“) первым шагом в 

процессе постепенной реализации 
публичных активов, что может нега-
тивно повлиять на отношение инве-
сторов к 

”
Системе“ и МТС»,— пишут 

аналитики BCS Global Markets. Но те-
перь и сама продажа под вопросом. 
Руководитель проектов юркомпа-
нии «Хренов и партнеры» Дмитрий 
Лобачев говорит, что истцы могут 
оспорить продажу АФК части бумаг 
ритейлера, если все процедуры по 
сделке не были завершены до появ-
ления определения суда. «Если ком-
пания уже успела внести изменения 
в реестр, то сделка будет в силе»,— 
считает юрист. В «Системе» вечером 
не смогли прокомментировать, в ка-
кой стадии находится сделка по про-
даже акций «Детского мира».

Олег Трутнев,  
Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Козлов

Книга закрылась перед арестом 
Продажу акций «Детского мира» может остановить иск «Роснефти»

Мы можем еще заработать 
на «Детском мире».  
Но и он не является 
священной коровой

— Михаил Шамолин,
президент АФК «Система», в интервью 

«Ведомостям» в мае 2017 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет министр энергетики Александр Новак:
— Уважаемый Александр Валерьевич, рад возможности поздравить Вас с юби-
леем! В нефтегазовой отрасли России Вы пользуетесь заслуженным авторите-
том одного из самых ярких и талантливых руководителей. Широкий кругозор, 
эрудиция, стратегический подход к принятию решений во многом способству-
ют укреплению позиций ПАО «Газпром нефть» на российском и зарубежных 
рынках, помогают реализации масштабных инвестиционных проектов. Нес-
лучайно Ваши идеи и наработки в области социальной и экологической поли-
тики, управления и внедрения инноваций часто становятся ориентиром для 
всех компаний отрасли. Желаю Вам новых профессиональных и личных до-
стижений, негаснущего энтузиазма, здоровья и благополучия!

Поздравление передает председатель совета директоров ООО «Трансойл» 
Игорь Ромашов:
— Уважаемый Александр Валерьевич! Рад поздравить Вас с днем рожде-
ния! Ваш стиль управления — пример того, как созвучные времени менед-
жерские практики, умело привитые на уровне национальных интересов, 
укрепляют деловой имидж России в мире. Уже 11 лет Вы возглавляете ком-
панию, воплощающую лучший опыт эффективного менеджмента. И сегод-
ня бренд «Газпром нефть» — российский нефтяной бизнес с человеческим 
лицом: экологизация производства и инвестиции в человека устремлены 
в будущее. Желаю Вам перспектив, достойных Ваших возможностей!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
председателю правления  
ПАО «Газпром нефть»  
Александру Дюкову 

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ц Е Н Т Р О Б А Н К  П О Д С Е Л И Т С Я  В  E U R A S I A

Центробанк рассматривает возможность покупки здания Eurasia Tower (207,5 тыс. 
кв. м) в деловом центре «Москва-Сити». Сейчас собственником здания выступает 
ВТБ. Вторым вариантом для Центробанка может стать покупка нового девелопер-
ского проекта в том же районе. Новый офис нужен госструктуре для консолида-
ции московского персонала. Изначально строительство Eurasia Tower начали 
структуры MosCityGroup Павла Фукса и ИПГ «Евразия» Мухтара Аблязова. Но впо-
следствии проект сначала консолидировал господин Фукс, а в 2011 году он ото-
шел  структурам Сулеймана Керимова. ВТБ стал собственником Eurasia Tower 
 весной прошлого года. Изначально госбанк планировал перевести сюда собст-
венных сотрудников. Reuters, Александра Мерцалова

1,2 млн кв. м
было введено  
в 2016 году  торговых 
 площадей в Москве, 
подсчитал «Магазин 
магазинов»
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Академия российской музы-
ки готовится к третьей церемо-
нии вручения Российской наци-
ональной музыкальной премии, 
которая пройдет 13 декабря 
в Государственном Кремлев-
ском дворце. На днях были объ-
явлены короткие списки претен-
дентов на премию в каждой из 
номинаций. Музыкантов выдви-
гали звукозаписывающие ком-
пании и продюсерские центры, 
а голосовали около 300 членов 
академии — артисты, продюсе-
ры, композиторы, журналисты 
и другие деятели музыкальной 
индустрии. Победители в ка-
ждой из номинаций будут на-
званы на церемонии, контролем 
подсчетов занимается компа-
ния Ernst & Young. Академия 
российской музыки деклариру-
ет намерение сделать премию 
«самым авторитетным инстру-
ментом оценки музыкально-
го творчества», а также считает 
основными принципами премии 

«честность, независимость, от-
крытость и максимальное пред-
ставительство всех жанров». 
Но до всего этого еще далеко.

Желание создателей Российской 
национальной музыкальной пре-
мии сделать ее «самым авторитет-
ным инструментом оценки» понят-
но. Музыкальных премий в России 
много и с каждым годом становит-
ся все больше. Однако нет одного 
инструмента оценки, которому до-
веряли бы все. Нет нашей Grammy, 
как нет и главного российского хит-
парада.

Собственные премии имеют му-
зыкальные телеканалы («Муз-ТВ», 
Music Box) и радиостанции («Шан-
сон года», «Чартова дюжина»). Их ау-
дитория решает, кто лучший из му-
зыкантов, соответствующих форма-
ту каждого из СМИ. Есть премия сай-
та TopHit, суммирующего радиоро-
тации на различных станциях. Осе-
нью 2017 года появилась информа-
ция о намерении самой крупной 
российской соцсети «ВКонтакте» за-
пустить собственную музыкальную 
премию на основе количества про-
слушиваний треков на платформе. 
Самые разные компании исполь-
зуют собственные премии как ин-
струмент продвижения своего брен-
да. Помимо премий, которые вруча-
ют на основе арифметики потребле-
ния или же по результатам голосова-
ния экспертов и зрителей, есть дан-

ные цифровых платформ. Свои ито-
ги 2017 года уже подвели iTunes, «Ян-
декс.Музыка» и YouTube.

Таким образом, претендовать на 
звание «самого авторитетного ин-
струмента» Российской националь-
ной музыкальной премии сложно. 
Скорее это премия деятелей инду-
стрии, но и в этом качестве до стату-
са «русской Grammy» ей еще дале-
ко. В Академию российской музы-
ки входят 300 академиков, в амери-
канскую Национальную академию 
искусства и науки звукозаписи — 
18 тыс.

«Большую часть времени в прош-
лом году я тратил на то, чтобы убе-
дить деятелей шоу-бизнеса и СМИ 
войти в число академиков и го-
лосовать,— рассказал 

”
Ъ“ прези-

дент Академии российской музы-
ки Юрий Костин.— Я работал с ка-
ждым, точечно, это отнимало много 
сил. Люди в итоге шли к нам пото-
му, что я их об этом просил, а не по-
тому, что верили в наш механизм. 

Не было веры в то, что такое дело 
может быть прозрачным и чест-
ным. Даже имея 300 академиков, 
мы не можем исключить лобби-
рования. Я не уверен, что даже на 
Grammy оно исключено на 100%, 
но там общий уровень музыкаль-
ной культуры другой, и счет акаде-
микам там идет на тысячи, поэто-
му авторитет премии трудно под-
вергнуть сомнению». Если верить 
Юрию Костину, создателям Россий-
ской национальной музыкальной 
премии было сложно заставить му-
зыкантов выдвигаться, сложно за-

ставить академиков голосовать 
и сложно заставить артистов прие-
хать на церемонию. Одним из учре-
дителей премии, президентом под-
держивающего ее фонда является 
предприниматель и поэт-песенник 
Михаил Гуцериев. Стереотип в от-
ношении него вроде бы удалось пе-
реломить еще в прошлом году, ког-
да он не получил премию в номина-
ции «Поэт года» — ее дали Леониду 

Агутину. Для российского шоу-биз-
неса непредсказуемость — нечто 
по-прежнему непривычное.

Осталась и инерция другого ро-
да. Декабрь — время корпоративов, 
и нужна очень веская причина, что-
бы потратить этот вечер на неком-
мерческое событие. Люди должны 
привыкнуть, поверить в то, что они 
должны там, на церемонии, нахо-
диться. Без всяких гарантий. В 2016 
году некоторое количество артистов 
не приехало на церемонию просто 
потому, что не было уверено, что по-
лучит премию. По словам Юрия Ко-
стина, в этом году ему уже никто не 
звонит с вопросами: «А какие у меня 
шансы?»

Наконец, есть целый ряд круп-
ных фигур музыкальной индустрии, 
которым просто не приходит в голо-
ву выдвинуться, когда у руля пре-
мии — поп-магнаты Гуцериев и Кру-
той, а в списках номинантов — не-
избывный Киркоров. И это уже во-
прос отношений премии с теми, кто 
формирует сегодня музыкальную 
сцену. Вряд ли у кого-то будут сомне-
ния в том, что одним из главных пер-
сонажей 2017 года был Оксимирон 
с его громкими баттлами и концер-
том в «Олимпийском». В числе но-
минантов его нет, и для премии это 
имиджевая проблема. Решается она 
либо опять-таки «точечной» работой 
академии с музыкантами, либо вве-
дением в руководящие органы пре-

мии людей, для которых отсутст-
вие в списках номинантов Оксими-
рона или группы ДДТ с программой 
«История звука» — очевидный недо-
чет. Музыкальная индустрия в Рос-
сии остается строго сегментирован-
ной отраслью. Несмотря на то что 
и Филипп Киркоров, и ДДТ, и Окси-
мирон в конечном счете бьются за 
один и тот же кошелек зрителя.

Самая очевидная здесь анало-
гия — киноиндустрия. Несмотря на 
то что в России есть и массовые филь-
мы, и артхаус, и те и другие выдви-
гаются продюсерами на отрасле-
вые премии на равных основаниях 
и в бокс-офисе соревнуются тоже на 
равных. В музыке индикатором, рав-
нозначным для поп-артистов, хип-
хопа и альтернативы, остаются циф-
ровые продажи и стриминг. Но даже 
этот показатель не надежен. В 2017 
году не утихали споры о том, что 
просмотры в YouTube и место в чар-
те iTunes можно «накрутить» и есть 
люди, которые занимаются этим 
профессионально. Индикатором по-
пулярности могли бы быть аншлаги, 
но заполняемость залов может быть 
результатом манипуляций с «пригла-
шениями», а гонорары артистов ча-
сто остаются коммерческой тайной, 
тем более в сегменте корпоративов. 
Так что авторам «русской Grammy» 
предстоит большая работа, какие бы 
показатели они ни брали за основу 
измерения популярности.

Герои ищут награду
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Борис Барабанов

В Opera Garnier состоялось са-
мое интригующее событие па-
рижского сезона — мировая 
премьера балета «Play» («Иг-
ра») композитора Микаэля 
 Карлссона в постановке и сце-
нографии одного из самых во-
стребованных молодых хоре-
ографов Александра Экмана. 
Для шведского творческо-
го дуэта это первый опыт ра-
боты с балетом Парижской 
оперы. Рассказывает Мария 
 Сидельникова.

ебют 33-летнего Алек-
сандра Экмана в Па-

рижской опере — один из главных 
козырей Орели Дюпон в ее пер-
вом сезоне на посту худрука балета. 
Успех хореографа в Швеции и сосед-
них скандинавских странах оказал-
ся столь заразительным, что он се-
годня нарасхват и в Европе, и в Ав-
стралии, и даже московский Музте-
атр Станиславского недавно высту-
пил с российской премьерой его 
спектакля «Тюль» 2012 года (см. 

”
Ъ“ 

от 28 ноября). Дюпон же заманила 
Экмана на полноценную двухакт-
ную премьеру, предоставив карт-
бланш, 36 молодых артистов, исто-
рическую сцену Opera Garnier и за-
видное время в расписании — де-
кабрьскую праздничную сессию.

Впрочем, художественные, а тем 
более коммерческие риски в слу-
чае с Экманом невелики. Несмо-
тря на молодость, швед успел пора-
ботать в лучших мировых труппах 
и как танцовщик, и как хореограф: 
в Шведском королевском балете, 
Балете Кульберг, в NDT II. И налов-
чился делать качественные синте-

тические спектакли, в которых, как 
в увлекательнейшем гипертексте, 
наверчено множество цитат и ссы-
лок — причем не только на балетное 
наследие, но и на параллельные ми-
ры современного искусства, моды, 
кино, цирка и даже соцсетей. Все это 
Экман приправляет «новой искрен-
ностью» нового века и творит так, 
будто его забота — поднять настро-
ение зрителю, чтобы тот вышел со 

спектакля если не как с приема у хо-
рошего психотерапевта, то как с хо-
рошей вечеринки. Местные балето-
маны-консерваторы такому «икеев-
скому» отношению к почтенному ба-
летному искусству вынесли приго-
вор задолго до премьеры, что, впро-
чем, никак не отразилось на всеоб-
щем ажиотаже.

Экман начинает свою «Игру» 
с конца. На закрытом театральном 
занавесе бегут титры с именами 
всех причастных к премьере (в фи-
нале будет не до этого), а квартет 
саксофонистов — уличных музы-
кантов — играет что-то духоподъем-
ное. На незатейливой ноте пролета-
ет весь первый акт: юные хипстеры 

безудержно резвятся на белоснеж-
ной сцене (из декораций только де-
рево да огромные кубы, которые то 
парят в воздухе, то опускаются на 
сцену; оркестр сидит тут же — в глу-
бине на выстроенном балконе). Иг-
рают в прятки и пятнашки, прики-
дываются космонавтами и короле-
вами, строят пирамиды, прыгают 
на батутах, ходят по сцене колесом, 
целуются и смеются. Есть в этой 
группе условный заводила (Симон 
Ле Борнь) и условная училка, кото-
рая тщетно пытается приструнить 
шалунов. Во втором акте повзро-
слевшие ребятишки превратятся 
в зашоренных клерков, игривые 
юбочки и шортики сменят на дело-

вые костюмы, кубики превратятся 
в пыльные рабочие места, зеленое 
дерево демонстративно засохнет, 
мир вокруг станет серым. В этом 
безвоздушном пространстве если 
и стоит дым коромыслом, то разве 
что в офисной курилке. Вот играли, 
вот перестали, а зря — говорит хо-
реограф. Для совсем непонятливых 
он на всякий случай свою главную 
мысль проговаривает, вставляя в се-
редину второго акта «манифест об 
игре» как панацее от всех бед сов-
ременного общества, а в финале го-
спел-певица Калеста Дэй об этом же 
еще и назидательно пропоет.

Но все же убедительнее всего 
Александр Экман изъясняется хо-
реографическим языком и визуаль-
ными образами, которые у него не-
раздельны. Так, в детских игрищах 
первого акта проскакивает совсем 
недетская сцена с амазонками в те-
лесных топах и боксерах и в рога-
тых шлемах на головах. Под стать 
внешнему виду Экман здорово под-
бирает движения, чередуя острые 
комбинации на пуантах и хищные, 
ледяные па-де-ша с двумя согнуты-
ми ногами, повторяющими линию 
рога. Эффектную картинку он лю-
бит не меньше, чем та же Пина Ба-
уш. Немка в своей «Весне священ-
ной» усыпала планшет сцены зем-
лей, сделав ее частью декорации, 
а Экман устлал Стокгольмскую опе-
ру сеном («Сон в летнюю ночь»), 
Норвежскую оперу утопил в тоннах 
воды («Лебединое озеро»), а на сце-
ну Opera Garnier обрушил град из 
сотен пластиковых шаров, устроив 
в оркестровой яме шариковый бас-
сейн. Молодежь делает восторжен-
ную мину, пуристы — брюзгливую. 
Причем, в отличие от норвежского 
трюка с водой, из которого Экман 
так и не смог никуда выплыть, в «Иг-
ре» зеленый град становится мощ-

ной кульминацией первого акта. Он 
выглядит как тропический ливень, 
обещающий перерождение: ритм, 
который шары отбивают при па-
дении, звучит как пульс, а тела так 
заразительно легки и отвязны, что 
тут хочется поставить точку. Пото-
му что после антракта этот бассейн 
превратится в болото: там, где толь-
ко что артисты беззаботно ныряли 
и порхали, теперь они безнадеж-
но вязнут — не продраться. Каждое 
движение требует от них таких уси-
лий, словно пластиковые шары 
и впрямь заменили гирями. Напря-
жение взрослой жизни Экман вкла-
дывает в тела танцовщиков — «вы-
ключает» им локти, оквадрачивает 
«два плеча—два бедра», делает же-
лезными спины, механически кру-
тит торсами в заданных позах по за-
данным направлениям. Вроде по-
вторяет веселенькое классическое 
па-де-де первого акта (один из нем-
ногих сольных эпизодов — швед 
действительно свободнее чувствует 
себя в массовых сценах), но те же об-
водки, аттитюды и поддержки в ара-
беск мертвы и формальны — жизни 
в них нет.

В сложную «Игру» Экмана втя-
гиваешься по ходу спектакля: толь-
ко и успевай разгадывать компози-
ционные ребусы, не отвлекаясь на 
сценографические конфеты, кото-
рые он то и дело подбрасывает зри-
телям. Но хореографу этого мало. Иг-
рать так играть — уже после того, как 
опускается занавес, артисты вновь 
выходят на авансцену, чтобы запу-
стить в зал три гигантских шара. Рас-
франченная премьерная публика их 
подхватывала, перекидывала по ря-
дам и с наслаждением подбрасыва-
ла к шагаловскому плафону. Похо-
же, даже присяжные снобы из парте-
ра иногда скучают по не самым ин-
теллектуальным играм.

БАЛЕТ ПРЕМЬЕРА

На острие игры
Премьера Александра Экмана в Парижской опере

Д
В пестром балете игрушка-
ми хореографу служат на-
ряду с классическим на-
следием современное 
искусство, мода и даже 
цирк  ФОТО ANN RAY /  

OPERA NATIONAL DE PARIS

Музыкальных премий в России много 
и с каждым годом становится все 
больше. Однако нет одного инстру-
мента оценки, которому доверяли бы 
все. Нет нашей Grammy, как нет 
и главного российского хит-парада
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«Боливар» не выдержал троих
«Зенит» победил аргентинский клуб на старте чемпионата мира
Во вторник в Польше стартовал 
клубный чемпионат мира по во-
лейболу. Один из главных его 
фаворитов казанский «Зенит» 
в первом матче группового эта-
па переиграл аргентинский «Бо-
ливар» в трех партиях. В сре-
ду команда Владимира Алекно 
встретится с китайским «Шан-
хаем», а в четверг — с польской 
«Скрой». Конечная цель «Зенита» 
— финал и долгожданная победа 
в престижном турнире, который 
завершится в воскресенье.

богатой коллекции «Зе-
нита» нет лишь одного титула — 
чемпиона мира, хотя казанцы пы-
таются его завоевать с 2009 года и 
за это время пять раз участвовали 
в розыгрыше турнира. Но сначала 
в этом соревновании был абсолют-
но непобедим итальянский «Трен-
тино» (четыре трофея подряд), а за-
тем наступила эра бразильского «Са-
да Крузейру». С 2013 года он трижды 
становился лучшим клубом мира, и 
только в 2014-м уступил пальму пер-
венства российскому «Белогорью». 
В двух последних финалах коман-
да из Белу-Оризонти обыгрывала 
именно «Зенит», который к тому мо-
менту уже безраздельно царствовал 
в европейском волейболе. Правда, 
успехи «Сада Крузейру» пришлись 
на период, когда чемпионат пере-
кочевал из Катара в Бразилию. Но 
теперь турнир переехал в Польшу, 
и здесь преимущество своего поля 
будут иметь казанцы, ведь они тра-
диционно удачно выступают в этой 
стране и, в частности, трижды по-
беждали в «Финале четырех» Лиги 
чемпионов.

Впрочем, и сейчас «Сада Крузей-
ру» остается основным соперником 
«Зенита». Его цвета по-прежнему за-
щищает кубинский доигровщик 

Йоандри Леал, который, по мнению 
экспертов, находится на одной, са-
мой высшей ступени развития со 
своим соотечественником и колле-

гой по амплуа Вильфредо Леоном. 
Противостояние волейбольных 
Криштиану Роналду и Лионеля Мес-
си предвкушают многие поклонни-
ки игры. Кроме того, у Леала в «Са-
да Крузейру», как и у Леона в «Зени-
те», есть мощная группа поддержки 

в лице других звезд. Например, на-
мечается интересная дуэль диаго-
нальных — олимпийских чемпио-
нов Эвандро Гуэрры и Максима Ми-
хайлова или центральных блокиру-
ющих — Робертланди Симона и Ар-
тема Вольвича.

Вместе с тем это не значит, что фа-
воритов ждет легкая прогулка на 
групповом этапе. «Сада Крузейру» 
наверняка навяжут борьбу польская 
«Закса» и особенно итальянская «Чи-
витанова», более известная у нас под 
старым названием «Мачерата». Да и 
иранский «Сармайе», за который вы-
ступают несколько игроков наци-
ональной сборной и опытнейший 
польский связующий Лукаш Жигад-
ло, уже показал, что его нужно опа-
саться, дав бой на старте «Заксе». «Зе-
ниту» же предстоит выдержать кон-
куренцию прежде всего, наверное, со 
стороны еще одного хозяина турнира 
— «Скры». Хотя и загадочный «Шан-
хай», усилившийся такими мастера-
ми, как аргентинец Факундо Конте и 
француз Жюльен Линель, вряд ли со-
гласится на роль аутсайдера.

Первый противник казанцев «Бо-
ливар» тоже представлял угрозу. Что-
бы понять это, достаточно было бе-
гло взглянуть на его состав, в кото-
ром фигурируют диагональный 
Тео, доигровщики Розалин Пенчев 
и Милош Никич, блокирующий Па-
бло Крер, либеро Алексис Гонсалес. 
Но на фоне «Зенита» аргентинский 
клуб оказался все-таки не столь гроз-
ным, как на бумаге. Относительное 
равенство во всех партиях наблюда-
лось только до второго техническо-
го перерыва, а затем казанцы вклю-
чали форсаж и отрывались от сопер-
ника. 18 очков выбил Михайлов, 13 
принес Леон. При этом третий бом-
бардир «Зенита» Мэттью Андерсон от-
метился всего тремя результативны-
ми действиями и даже был заменен. 
Зато блестящий матч провел Алек-
сей Самойленко, набравший 14 бал-
лов и 8 из них — на блоке. По сути, 
он, Михайлов и Леон обеспечили по-
беду над «Боливаром». Общий счет — 
25:20, 25:19, 25:17 в пользу подопеч-
ных Владимира Алекно.

Александр Ильин

Диагональный «Зенита» Максим Михайлов (второй слева)  
и его партнеры на высоком уровне провели стартовый матч 
клубного чемпионата мира против «Боливара»     ФОТО FIVB

ШАХМАТЫ

Лондонский супертурнир  
закончился не классически
Ян Непомнящий отдал победу Фабиано Каруане на тай-брейке

Супертурнир London Chess 
Classic, которым факти-
чески завершился шах-
матный сезон, получил-
ся очень разным для двух 
его российских участни-
ков. Ян Непомнящий, пока-
зав блестящую игру и одо-
лев даже чемпиона мира 
Магнуса Карлсена, отдал 
первое место американцу 
Фабиано Каруане лишь на 
тай-брейке. А вот Сергей 
Карякин, наиболее замет-
ный среди отечественных 
гроссмейстеров, выступил 
крайне неудачно, очутив-
шись среди аутсайдеров. 
Впрочем, Карякин, которо-
го в марте ждет борьба за 
право снова, как и в прош-
лом году, встретиться с 
Карлсеном в чемпионском 
матче в берлинском канди-
датском турнире, пообе-
щал изменить подготовку, 
чтобы подойти к важней-
шим для себя соревнова-
ниям в прежней форме.

радиционный супертур-
нир London Chess Classic вен-
чал существующую третий год 
коммерческую серию Grand 
Chess Tour с прекрасным для 
шахмат призовым фондом 
$1,2 млн. И перед лондонски-
ми соревнованиями у нее был 
явный лидер, имевший суще-
ственный отрыв от преследо-
вателей,— чемпион мира Маг-
нус Карлсен. Норвежец остал-
ся на первом месте, но кон-
кретно нынешний London 
Chess Classic, в котором прини-
мали участие десять гроссмей-
стеров, не войдет в длинню-
щий список состязаний, кото-
рыми он может гордиться. Кар-
лсен закончил его пятым. А од-
ним из тех, кто испортил ему 
британский рекорд, был рос-
сиянин Ян Непомнящий, на-
несший поражение норвежцу 
в очной партии.

Непомнящий, не допустив-
ший ни единой осечки и одер-
жавший три победы, вообще 
замечательно провел турнир. 
Если бы его рейтинг высчиты-
вался исключительно по ре-

зультатам лондонского турни-
ра, то он достиг бы умопомра-
чительной отметки — 2904! А 
перед заключительным туром 
шансы Непомнящего остать-
ся на верхушке таблицы пред-
ставлялись грандиозными.

Но он там не остался, упу-
стив приз обиднейшим обра-
зом. Непомнящий сделал 
спринтерскую ничью с фран-
цузом Максимом Вашье-Лагра-
вом, а затем шесть часов ждал 
завершения партии своего 
единственного конкурента — 
американца Фабиано Каруа-
ны, отстававшего на пол-очка. 
Каруана мучился с англичани-

ном Майклом Адамсом, но все-
таки его дожал, догнав россия-
нина. Если бы в Лондоне, как 
на многих супертурнирах, в 
таких случаях применялись 
дополнительные показатели, 
то Ян Непомнящий уберег бы 
лидерство. Но в этих соревно-
ваниях для определения побе-
дителя был предусмотрен тай-
брейк в блиц.

Логика подсказывала, что 
у измочаленного своим мара-
фоном Фабиано Каруаны пер-
спективы в нем неважные. Но 
он говорил, что на самом де-
ле усталость была ему на руку: 
«Из-за нее я не чувствовал ни-

какого давления». В общем, Ка-
руана тай-брейк выиграл.

В London Chess Classic вы-
ступал и самый заметный 
среди российских гроссмей-
стеров — Сергей Карякин. 
Но для него турнир сложился 
совсем по-другому. Карякин 
стал лишь восьмым, не добыв 
побед. Результат, наверняка 
настороживший тех, кто пом-
нит, как в прошлом году он на 
равных дрался с Карлсеном в 
матче за титул чемпиона ми-
ра в Нью-Йорке, и в курсе, что 
довольно скоро ему предсто-
ит биться за статус претенден-
та, то есть за право опять сыг-
рать с норвежцем в кандидат-
ском турнире: он состоится в 
марте в Берлине.

Сергей Карякин в разго-
воре с 

”
Ъ“ признал, что, «хо-

тя лондонский супертурнир 
можно рассматривать как 
своего рода разминочный», и 
«минус 2» по его итогам, и сво-
ей игрой он, «безусловно, рас-
строен»: «Не увидел верный 
выигрыш в партии с Левоном 
Ароняном, тут же получил по-
ражение от Фабиано Каруа-
ны…» Впрочем, гроссмейстер 
пообещал: в ближайшее вре-
мя скорректирует подготовку, 
чтобы не допускать подобных 
срывов, отметив, что букваль-
но перед стартом London Chess 
Classic заключил новый дого-
вор о стратегическом парт-
нерстве. Речь идет о соглаше-
нии с компанией «Фосагро». В 
этом десятилетии она вошла в 
число спонсоров шахматного 
чемпионского цикла, а недав-
но, подписав новый долгос-
рочный — на шесть лет — до-
говор с отвечающей за его ор-
ганизацию компанией World 
Chess by Agon, превратилась 
в спонсора ключевого. Сер-
гей Карякин заявил 

”
Ъ“, что 

«рад, что компания 
”
Фосагро“ 

и лично ее глава Андрей Гурь-
ев поверили» в него и реши-
ли оказать поддержку перед 
важнейшим сезоном, а также 
что «воспользуется помощью 
партнера — например, для то-
го, чтобы усилить тренерский 
штаб и приобрести суперсов-
ременный компьютер».

Алексей Доспехов

Турнир London Chess Classic —  
заключи тельный, пятый этап  
Grand Chess Tour
Девятый тур. Ян Непомнящий (Россия)—Максим Вашье-Лаграв (Франция) 0,5:0,5. Ви-
шванатан Ананд (Индия)—Уэсли Со (США) 0:1. Сергей Карякин (Россия)—Хикару Накамура 
(США) 0,5:0,5. Фабиано Каруана (США)—Майкл Адамс (Англия) 0,5:0,5. Левон Аронян 
(Армения)—Магнус Карлсен (Норвегия) 0:1.
Положение участников. 1–2. Каруана, Непомнящий — по 6 очков. 3–5. Вашье-Лаграв, 
Карлсен, Со — по 5. 6. Накамура — 4,5. 7. Аронян — 4. 8. Карякин — 3,5. 9–10. Адамс, 
Ананд — по 3.
Тай-брейк за первое место. Каруана—Непомнящий 2,5:1,5.
Итоговое положение участников Grand Chess Tour:
1. Карлсен — 41 очко. 2. Вашье-Лаграв — 38. 3. Аронян — 29. 4. Накамура — 25. 5. Каруана — 
24. 6. Карякин — 23,5. 7–8. Непомнящий, Со — по 22,5. 9. Ананд — 15,5.
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Клубам поднимают  
потолок
Будущим летом он может превысить $80 млн 

Благоприятная экономиче-
ская ситуация в НХЛ позволит 
североамериканской хоккей-
ной лиге резко повысить по-
толок зарплат в следующем 
сезоне. Повышение составит 
от $3 млн до $7 млн, и вели-
ки шансы, что потолок прео-
долеет отметку $80 млн. Это 
приятная новость для менед-
жеров клубов НХЛ. В послед-
нее время они испытывали 
трудности при комплектова-
нии составов из-за того, что 
темпы роста потолка не успе-
вали за темпами роста за-
просов игроков.

минувшие выходные 
на очередном заседании совета 
владельцев клубов НХЛ ее гла-
ва Гэри Беттмен поделился про-
гнозом относительно потол-
ка зарплат на будущий сезон. 
По его словам, рост составит от 
$3 млн до $7 млн. Потолок в те-
кущем сезоне установлен на от-
метке $75 млн. Следовательно, 
велики шансы на то, что в 2018 
году он преодолеет $80-милли-
онный рубеж.

Окончательную цифру дол-
жен утвердить совет владельцев 
клубов после окончания сезона, 
то есть будущим летом. Но в лю-
бом случае прогноз Гэри Беттме-
на, даже если речь в конечном 
счете пойдет о «среднем» вари-
анте, выглядит новостью чрез-
вычайно примечательной. Дело 
в том, что в последние годы по-
толок не совершал резких скач-
ков вверх. В предыдущий раз 
что-то похожее случилось в 2014 
году, когда потолок поднялся на 
$4,7 млн. За следующие три се-
зона произошло суммарное по-
вышение на $6 млн — с $69 млн 
до $75 млн. Эксперты считали, 
что такая скромная цифра объ-
ясняется неприятными воспо-
минаниями о локауте, пережи-
том НХЛ относительно недав-
но — в 2012 году. К нему при-
вели во многом как раз опасе-
ния лиги и хозяев клубов по по-
воду того, что постоянный рост 
контрактных требований хок-
кеистов может привести к ката-
строфическому ухудшению эко-
номической ситуации в целом. 

Потолок зарплат, являющийся 
ключевым финансовым инстру-
ментом в американском про-
фессиональном спорте и пред-
ставляющий собой максималь-
ную сумму денег, которую раз-
решено тратить на договоры с 
игроками команды, призван не 
допустить эскалации расходов.

Возможность изменить сло-
жившийся тренд Гэри Беттмен 
объяснил именно экономиче-
скими факторами. Он указал на 
то, что лига в целом и ее клубы 
«никогда не были такими здо-
ровыми, как сейчас». «Здоровье» 
выражается конкретным пока-
зателем, на котором акценти-
ровал внимание господин Бет-
тмен. Доходы лиги от деятель-
ности, связанной с хоккеем, в 
этом сезоне, как следует из ана-
литических справок, будут рав-
ны $4,85 млрд. Это на 8% боль-
ше, чем было в сезоне прошлом.

Причины прыжка кроются 
и в благоприятной экономиче-
ской конъюнктуре в целом, и в 
частной истории. Летом в НХЛ 
вступил новый клуб — «Лас-Ве-
гас Голден Найтс». При этом за 
право вхождения в лигу он за-
платил в ее бюджет $500 млн. 
Более того, НХЛ на том же засе-
дании совета директоров одо-
брила заявку на вступление еще 
от одного претендента — клуба, 
который будет базироваться в 
Сиэтле. И для него цена входно-
го билета гораздо выше, нежели 
для «Лас-Вегаса»,— $650 млн.

Прогноз Гэри Беттмена на-
верняка стал радостной ново-
стью для клубных менеджеров 
НХЛ. Дело в том, что многие 
из них жаловались, что скром-
ный рост потолка зарплат не со-
ответствует росту запросов со 
стороны хоккеистов и совер-
шенно не отвечает реальным 
возможностям клубов. Тут на-
до учитывать и то обстоятельст-
во, что в НХЛ, в отличие от не-
которых других лиг, потолок 
жесткий и превышать его нель-
зя ни при каких условиях. Ме-
неджеры говорили, что «стаг-
нация» потолка осложняет им 
жизнь при комплектовании 
составов — невозможно пере-
подписать хоккеистов, чьи кон-
тракты истекают, на тех услови-
ях, на которых они настаивают. 
Это приводит к текучке кадров. 
Данное обстоятельство обеспе-
чило в том числе и чемпион-
скую текучку — весной «Питс-
бург Пингвинс» стал первым за 
два десятилетия клубом, кото-
рому удалось защитить звание 
обладателя Кубка Стэнли.

В этом сезоне полностью вы-
брали или очень близки к то-
му, чтобы выбрать $75-милли-
онный потолок, около поло-
вины команд. А солидное про-
странство для маневра благо-
даря относительно недорогой 
платежной ведомости — более 
$10 млн под потолком — есть 
лишь у девяти клубов.

Алексей Доспехов

B Повышение доходов НХЛ позволило Гэри Беттмену 
сделать прогноз по поводу первого за довольно  
долгий срок скачка потолка зарплат     ФОТО AP

Чемпион мира Магнус Карлсен неудачно  
выступил в Лондоне, но это не помешало ему  
выиграть Grand Chess Tour, заработав в нем  
почти $250 тыс.   ФОТО AP
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